
ИНТЕРНЕТ Госдума 
согласилась убрать уголовное 
наказание за репосты

Лайк не страшен

Владислав Куликов

Вчера Госдума приняла в первом чтении резонансные за-
конопроекты, которые частично декриминализируют 
ответственность за действия с признаками экстремизма 
в интернете. Проще говоря, из УК убирается наказание 
за лайки и репосты.

Инициатива внесена в Госдуму главой государства. Из-
менения, по словам спикера Госдумы Вячеслава Володи-
на, позволят исключить наказание за неосторожную, но 
не представляющую серьезной опасности публикацию в 
интернете. В комментарии журналистам он назвал приня-
тие этих поправок «примером для наших зарубежных 
коллег, у которых действуют более жесткие санкции за не-
осторожные публикации в социальных сетях». Вячеслав 
Володин напомнил, что предложений было много, одна-
ко президент страны в итоге выбрал такой вариант реше-
ния проблемы с правоприменительной практикой, кото-
рый поддержали все политические фракции Госдумы. 

В беседе с корреспондентом «РГ» председатель Коми-
тета Госдумы по государственному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенинников рассказал, что пред-
лагается изменить и как будут работать новые нормы.

Павел Владимирович, первый вопрос: 
как изменятся наказания для пользователей 
интернета?

ПРАВО КС РФ изучает 
вопрос присутствия 
иностранцев в СМИ

Доля от ноля

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал проверку положений за-
кона о средствах массовой информации. Решение по дан-
ному делу может стать крайне важным, поскольку в ко-
нечном итоге затрагивает вопросы возможного влияния 
иностранцев на редакционную политику СМИ и инфор-
мационную безопасность государства.

Коллизия, в конституционности которой усомнился 
петербургский бизнесмен Евгений Финкельштейн, воз-
никла в 2014 году. 

Тогда в Закон «О средствах массовой информации» 
была введена статья 19.1, устанавливающая «ограниче-
ния, связанные с учреждением средства массовой ин-
формации, организации (юридического лица), осу-
ществляющей вещание», в частности, запрет на владе-
ние долей, превышающей 20 процентов уставного капи-
тала для иностранцев и лиц с двойным гражданством. 
Финкельштейн на тот момент владел долей в уставном 
капитале ООО «Радио-Шанс» в размере 49 процентов и 
был одновременно гражданином России и Нидерландов.

Новый закон лишал своих нарушителей права голоса 
на общих собраниях акционеров или участников СМИ.

Когда запреты вступили в силу, второй акционер «Ра-
дио-Шанс» — АО «Русское радио — Евразия» — единолич-
ным решением перевел единственный актив компании, а 
именно лицензию на право вещания, на себя. Финкель-
штейн не смог заблокировать его как лишенный права 
голоса и не смог спорить в судах как сделку за-
интересованности — как раз на основании ста-
тьи 19.1 закона о СМИ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Переход на цифровое вещание 
будет максимально гладким для телезрителей

Сигнал для всех

АРМИЯ Новобранцев 
ростом ниже 150 см 
и весом меньше 45 кг 
служить не возьмут

Призывник 
от «А» до «Д»

Юрий Гаврилов

В военкоматах — горячая пора. Из прошедших необходи-
мые процедуры новобранцев формируют команды для 
отправки на военную службу. Но этому обязательно пред-
шествует медицинское освидетельствование призывни-
ков, и не для всех оно заканчивается благополучно. 

Какие болезни чаще всего становятся препятствием 
на пути ребят в армию? Может ли здоровье молодых лю-
дей повлиять на место их будущей службы? Как быть, 
если врачи в военкомате поставили юноше диагноз, с ко-
торым он категорически не согласен? На эти и другие во-
просы в эксклюзивном интервью корреспонденту «Рос-
сийской газеты» ответил замначальника Главного цен-
тра военно-врачебной экспертизы Минобороны России 
Андрей Дацко. 

Андрей Владимирович, учителя в школах нередко сетуют, 
что молодежь растет хворой. А ваши коллеги 
утверждают: здоровье призывников в последние 
годы значительно улучшилось. Кому верить? 

Галина Мисливская

К 
концу года 98,5 про-
цента россиян смогут 
в цифровом качестве 
принимать 20 бес-
платных телеканалов. 
Такой новогодний по-
дарок обещает гра-
жданам минкомсвязи. 
С февраля следующе-

го года начнется поэтапное от-
ключение аналогового телесиг-
нала. Премьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал членов прави-
тельства сделать все возможное, 
чтобы переход на новый формат 
прошел гладко, без лишней бюро-
кратии и без злоупотреблений со 
стороны тех, кто захочет нагреть 
руки на продаже цифрового обо-
рудования.

Готовность страны к полному 
переходу на «цифру» стала глав-

ной темой заседания кабмина. «С 
января следующего года мы за-
вершаем, наверное, самый боль-
шой в мире проект цифровиза-
ции телевидения, подавляющее 
большинство наших граждан уже 
смотрят телепрограмму в цифро-
вом формате», — начал тему 
Дмитрий Медведев. «В результа-
те полного перехода на «цифру» 
качество изображения станет 
высоким, современным во всех 
домохозяйствах, у нас их, по ста-
тистике, 56 миллионов», — доба-
вил он. 

Тема возникла не сегодня, 

старт процессу был дан почти де-
сять лет назад, напомнил пре-
мьер. За это время была создана 
инфраструктура для цифрового 
телевещания, в итоге граждане 
получат возможность уже до кон-
ца этого года смотреть 20 бес-
платных каналов в цифровом ка-
честве вместо трех-четырех ана-
логовых.

По данным минкомсвязи, со-
зданная сеть наземного цифро-
вого телевещания насчитывает 
5028 объектов. Это самый круп-
ный в мире проект цифровиза-
ции телевидения, подтвердил 

глава ведомства Константин Но-
сков. В ходе заседания он отме-
тил, что в других странах реше-
ние об отключении аналогового 
вещания принимался при по-
крытии «цифрой» порядка 70—
80% территории, в России же 
сейчас 98,5% населения может 
принимать цифровой сигнал.

Для обеспечения подобных 
показателей проделана беспре-
цедентная работа, рассказал 
журналистам генеральный ди-
ректор ФГУП «Российская теле-
визионная и радиовещательная 
сеть» Андрей Романченко (РТРС 
является исполнителем меро-
приятий по развитию сети циф-
рового эфирного телерадиове-
щания в России). По его словам, 
больше всего передатчиков уста-
новлено в Забайкалье — 265. 
«Если их по линейке соединить с 
Читой, получается 70 тысяч ки-

лометров. На каждый объект 
наши группы должны были с це-
лью контроля доехать 15 раз. По-
лучаем цифру более миллиона 
километров, это до Луны, обрат-
но и еще раз до Луны. И это толь-
ко Забайкальский край», — при-
вел он пример.

Таким образом, до конца года 
вся территория страны будет по-
крыта наземным цифровым сиг-
налом. «Вся страна будет под-
ключена до конца этого года. К 
Новому году все жители нашей 
страны получат этот подарок, все 
будут смотреть 20 телеканалов в 
цифровом качестве бес-
платно», — заверил Но-
сков.
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Созданная инфраструктура позволит 
гражданам уже до конца этого года 
смотреть 20 бесплатных каналов 
в цифровом качестве вместо трех-
четырех аналоговых.

А К Ц Е Н Т

В России уже сейчас 98,5% населения 
может принимать цифровой сигнал

Австралийский доллар  48,5896
Азербайджанский манат  39,2667
Армянский драм**  13,6648
Белорусский рубль  31,4107
Болгарский лев  38,6493
Бразильский реал  17,6042

Венгерский форинт**  23,4704
Вон Республики Корея***  59,0789
Гонконгский доллар* 85,0734
Датская крона*  10,1302
Доллар США  66,6159
Евро  75,5358

Индийская рупия**  92,6186
Казахстанский тенге**  18,0933
Канадский доллар  50,3941
Киргизский сом**  95,4383
Китайский юань*  96,0465
Молдавский лей*  39,0023

Новый туркменский манат  19,0603
Норвежская крона*  78,6548
Польский злотый  17,6233
Румынский лей  16,2209
СДР  91,9646
Сингапурский доллар  48,4479

Таджикский сомони*  70,6837
Турецкая лира  12,2903
Узбекский сум***  80,5391
Украинская гривна*  23,9884
Фунт стерлингов  86,4674
Чешская крона*  29,0848

Шведская крона*  73,5746
Швейцарский франк  66,3241
Южноафриканский рэнд*  46,7973
Японская иена**  58,7157

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.11.18

Адвокаты проведут 
по всей стране 
день бесплатной 
помощи

В школах 
могут запретить 
продавать 
газировку 
и сладости

На Московской кольцевой 
автодороге исчезнут обочины: 
станет ли свободнее?

Какие ловушки 
готовят 
новогодние 
скидки
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Татьяна Панина, 
Марина Гусенко, 
Ирина Невинная

В 
интернете появится специ-
альный раздел, где можно 
будет узнать о качестве 

продуктов питания, которые 
продаются в российских магази-
нах. А через три года планируется 
пересмотреть состав потреби-
тельской корзины. В минтруде 
уже создана рабочая группа.

Об этом, а также о переменах 
в образовании, здравоохране-
нии, об индексации материнско-
го капитала и многом другом, на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказала вице-
премьер Татьяна Голикова.

Татьяна Алексеевна, а кто бу-
дет вести реестр по качеству 
продуктов? Кто будет постав-
лять информацию? О каких 
продуктах идет речь?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Эта работа будет 

поручена Роспотребнадзору. С по-
мощью своих лабораторий, кото-
рые есть во всех 85 регионах, ве-
домство будет проводить исследо-
вания продуктов «с полок», пред-
лагаемых торговлей нашим лю-
дям, для объективной оценки за-
явленного на маркировке состава. 

Вся информация будет публи-
коваться в специальном разделе 
на сайте Роспотребнадзора.

Более того, в рамках уже теперь 
принятого Госдумой во втором 
чтении бюджета на три предстоя-
щих года мы предусматриваем фи-
нансовые ресурсы для дооснаще-
ния лабораторий Роспотребнад-
зора, чтобы они имели возмож-
ность проводить такую оценку ка-

чества продуктов в соответствии с 
международными методиками, 
которая нам необходима. 

Плюс Федеральный исследова-
тельский центр питания, биотех-
нологии и безопасности пищи уже 
проводит методологическую и 
просветительскую работу по ка-
честву продуктов. И он ее продол-
жит.

На продуктах появятся специ-
альные идентификационные зна-
ки, которые позволят оценивать 
их качество. К 2024 году мы пла-
нируем, что примерно 30 миллио-
нов россиян получат дополни-
тельную информацию по 
качеству продуктов пи-
тания.

ТОЛЬКО В «РГ» Татьяна Голикова: На продуктах появятся спецзнаки, которые позволят оценить их качество

Узнаем, что едим

3
Татьяна Голикова: В новой потребительской корзине будет больше мяса, рыбы, молока, яиц, овощей и фруктов.
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А К Ц Е Н Т

Рацион питания в школах и больницах 
планируют пересмотреть
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ИНИЦИАТИВА Социальным 
предпринимателям предложили 
господдержку

Бизнес в помощь

Марина Гусенко 

В России появится де-юре но-
вый вид бизнеса — социальное 
предпринимательство, если бу-
дет принят депутатский законо-
проект об этом, внесенный в 
Госдуму. 

Он позволяет властям заклю-
чать с социальными предприни-
мателями договоры аренды, 
безвозмездного пользования,  
доверительного управления го-
сударственным или муници-
пальным имуществом без про-
ведения конкурсов или аукцио-
нов, а также оказывать социаль-
ным предпринимателям другую 
поддержку. Речь, в частности, 
идет о мероприятиях по популя-
ризации деятельности социаль-
ных предпринимателей, органи-
зации профессионального об-
учения их работников, органи-
зации в их интересах субподря-
дов, в том числе путем проведе-
ния ярмарок, деловых миссий, 

деловых конгрессов и выставок, 
а также помощи в продвижении 
услуг, товаров и работ в интер-
нете.

В документе под социальным 
предпринимателем понимается 
субъект малого и среднего бизне-
са, 75 процентов доходов которо-
го получены от видов работ, уста-
новленных правительством и на-
правленных на улучшение усло-
вий жизни людей и усиление их 
прав. Кроме того, как минимум 
половина работников у таких 
предпринимателей должна со-
стоять из инвалидов, многодет-
ных родителей, пенсионеров, 
одиноких родителей с детьми 
младше 14 лет, выпускников дет-
ских домов в возрасте до 21 года, 
а также людей, освобожденных 
из мест лишения свободы и име-
ющих неснятую или непогашен-
ную судимость. Зарплата этих ка-
тегорий должна составлять не 
менее 30 процентов от фонда 
оплаты труда. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
приняла законы 
о налоге для 
самозанятых

СКИДКА 
ДЛЯ НЯНИ
Татьяна Замахина

Госдума окончательно приняла 
три закона о специальном нало-
говом режиме для самозанятых 
граждан. Няни, репетиторы и 
другие люди, работающие сами 
на себя, смогут платить подоход-
ный налог по льготной схеме — 
всего в 4–6 процентов вместо об-
ычных 13. Эксперимент на эту 
тему будет проводиться в тече-
ние 10 лет в Москве и Москов-
ской области, Татарстане и Ка-
лужской области.

Этот уникальный налоговый 
режим очень нужен тем, кто хо-
чет выйти из тени и войти в нор-
мальное правовое поле, подчер-
кнул основной автор поправок, 
глава Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров. 
Условия по-настоящему льгот-
ные: самозанятому нужно будет 
платить всего 4%, если он рабо-
тает с другими физлицами. А 
если сотрудничает с юрлицами и 
индивидуальными предприни-
мателями, то он заплатит налог 
по ставке 6%. Новый режим ко-
снется тех, кто не имеет работо-
дателя и подчиненных и получа-
ет не более 2,4 млн рублей в год.

Общение с государством бу-
дет ограничиваться нажатием 
пяти кнопок на телефоне, об-
ещал Макаров. Самозанятому 
нужно будет зарегистрировать-
ся в качестве налогоплательщи-
ка с помощью бесплатного мо-
бильного приложения «Мой на-
лог». Данные оттуда будут авто-
матически передаваться налого-
викам. При этом принуждать 
войти в налоговый режим нико-
го не будут.

В первоначальную версию за-
кона внесен ряд существенных 
уточнений. В частности, смягче-
но наказание для участников эк-
сперимента, которые не выдали 
чек за указанные услуги. А имен-
но исключены минимальные 
фиксированные (и довольно 
ощутимые) суммы штрафов. На-
логоплательщиков будут штра-
фовать на 20% от «стоимости» 
несформированного чека, а с 
«рецидивистов» возьмут всю не-
указанную сумму. Кроме того, 
самозанятым дадут время разо-
браться в системе: штрафы не 
будут применяться в первый год 
проведения эксперимента. А в 
следующем году такие граждане 
не будут платить НДФЛ и страхо-
вые взносы по доходам, получен-
ным от физлиц за оказание ими 
услуг для личных, домашних и 
иных подобных нужд. Также про-
писано, что в течение 10 лет 
установленные налоговые став-
ки не могут увеличиваться и что 
не может быть уменьшен пре-
дельный размер доходов. 

Парламентская оппозиция 
раскритиковала закон. По моти-
вам его принятия в «Справедли-
вой России» отметили риск пе-
ретока предпринимателей в 
льготный режим (а значит, муни-
ципалитеты недополучат денег). 
В ЛДПР заявили, что лучше раз-
вивать патентную систему. В 
КПРФ и вовсе сказали, что «об-
лагать налогом эту категорию 
людей просто нельзя, нужно ис-
кать другие варианты». Предста-
витель «Единой России» Над-
ежда Максимова заверила кол-
лег, что три принятых закона не 
преследуют фискальной цели, а 
просто дают гражданам возмож-
ность работать по простой и де-
шевой схеме. Кроме того, она за-
метила, что почти 30% отчисле-
ний будут поступать на меди-
цинское обслуживание. «У нас 
30 миллионов граждан не платят 
налоги, из них не менее полови-
ны все же имеют неофициаль-
ный источник доходов, — замети-
ла парламентарий. — Выйдя из 
тени, они получат защиту госу-
дарства — главное, защиту от от-
ветственности за неуплату на-
логов, что во всех странах пре-
следуется уголовным наказани-
ем». 

САММИТ Владимир Путин рассказал о темах встречи 
с президентом США и перспективах мирного договора с Японией

Диалог в деталях

Александра Белуза, Сингапур

С
анкции не могут оста-
новить сотрудничест-
во России с другими 
странами, в том числе 
с государствами Юго-
Восточной Азии, зая-
вил Владимир Путин. 
Вчера президент Рос-
сии принял участие в 

Восточноазиатском саммите в 
Сингапуре, после чего ответил на 
вопросы российских журнали-
стов о санкциях, Донбассе, клю-
чевых темах готовящегося в Ар-
гентине разговора с Дональдом 
Трампом и мирном договоре с 
Японией.

Саммит является авторитет-
ной площадкой сотрудничества 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона по экономическим и по-
литическим вопросам. Он объе-
диняет 18 стран – «десятку» 
АСЕАН и ее партнеров по диало-
гу, к которым наряду с Россией 
относятся Австралия, Индия, Ки-
тай, Корея, Новая Зеландия, 
США и Япония. В этом году Рос-
сию на саммите впервые пред-
ставлял лично глава государства.

На полях саммита Владимир 
Путин «на ногах» пообщался с 
премьер-министром Индии На-
рендрой Моди, а также перегово-
рил с вице-президентом США 
Майком Пенсом. Позже, отвечая 
на вопросы журналистов, Путин 
сообщил, что затронул с Пенсом 
проблемы стратегической ста-
бильности, в том числе судьбу 
ДРСМД. Он рассказал, что на 
днях в Париже в ходе рабочего 
ланча с Дональдом Трампом им 
удалось поучаствовать в  дискус-
сии, в ходе которой  «достаточно 
содержательно говорили и по во-
просам безопасности, и по во-
просам развития экономики, по 
региональным проблемам». 
«Сейчас с вице-президентом мы 

примерно затронули то же са-
мое», — заметил Путин.

Проблема  стратегической 
стабильности и на повестке пред-
стоящей встречи с Дональдом 
Трампом в Аргентине на полях 
саммита «двадцатки». «Мы долж-
ны понять, что будет с Договором 
СНВ-3, что будет происходить в 
рамках Договора по ракетам 
средней и меньшей дальности, 
как здесь будут развиваться со-
бытия», — сказал президент Рос-
сии. «Есть и другие вопросы, свя-
занные с тем, как будут разви-
ваться наши взаимные экономи-
ческие отношения», — обозначил 
Путин. Он подчеркнул готов-

ность Кремля к восстановлению 
полномасштабного диалога с Ва-
шингтоном в той же мере, в какой 
к нему готова американская сто-
рона.

Само пленарное заседание 
началось с приветствия пре-
мьер-министра Сингапура. Вы-
ступления руководителей госу-
дарств прошли в закрытом для 
прессы режиме. После заседа-
ния Владимир Путин вышел к 
российским журналистам. Отве-
чая на вопрос, не помешают ли 
новые санкции Запада сотрудни-
честву России со странами Юго-
Восточной Азии, он заметил, что 
развитие остановить невозмож-
но. «Любые политически моти-
вированные ограничения, кото-
рые переходят в сферу экономи-
ки, мешают развитию экономи-
ки: и нам мешают, и нашим пар-

тнерам мешают, причем в том 
числе и тем, которые вводят эти 
санкции», — заявил Путин. Но 
это не может остановить разви-
тия, подчеркнул он. Сейчас при-
мерно 25 процентов торгового 
оборота России приходится на 
азиатские страны, в прошлом 
году он увеличился на четверть, 
это уже около 200 миллиардов 
долларов. «Мы заключили согла-
шение о свободной торговле 
между Евразийским экономиче-
ским союзом и Вьетнамом, с Ки-
таем, с Индией у нас «на марше» 
переговоры, с Сингапуром. Тра-
диционные отношения со мно-
гими странами этого региона. И 

им, конечно, ничто не может на-
вредить и помешать. Будем ра-
ботать уверенно, и у меня нет 
сомнений — с хорошими пер-
спективами», — заявил россий-
ский лидер. Поэтому сотрудни-
чество будет продолжаться во 
всех направлениях, включая 
цифровые. «Сингапур, допу-
стим, продвигает идею умных 
городов. А умные города откуда 
берутся? Берутся из современ-
ных высоких технологий, в том 
числе и цифровых технологий. 
Будем работать», — сказал Пу-
тин. Он назвал Сингапур хоро-
шим примером развития, в том 
числе в цифровой сфере. Из рос-
сийских городов, по оценке Пу-
тина, с точки зрения цифрового 
развития и вообще управления 
городом лидирующие позиции в 
мире занимает Москва. 

Путин также прокомментиро-
вал возможный отказ России от 
участия в Давосском форуме из-
за ограничения на присутствие 
там ряда российских бизнесме-
нов. Вопрос об участии в Давосе 
каждый российский бизнесмен и 
каждая компания могут решать 
сами, сказал он. «На авторитете 
России в мировой экономике это 
точно не скажется», — заметил 
Путин, добавив, что авторитет 
любой страны в мировой эконо-
мике зависит прежде всего от ма-
кроэкономических показателей. 
А Россия в этом плане чувствует 
себя уверенно, дал понять Путин.  
Так, нашу страну вполне устраи-
вает цена на нефть в районе 70 
долларов за баррель, сказал он, 
напомнив, что бюджет сверстан 
из расчетной цены 40 долларов за 
баррель. «Это дает нам возмож-
ность уверенно себя чувствовать, 
работать спокойно, стабильно, 
добиваться очень хороших ре-
зультатов, которые отражаются 
на макроэкономике», — отметил 
президент.

Прокомментировал Путин и 
международные темы. Говоря о 
Донбассе, он заявил, что нынеш-
ние власти Украины не способны 
справиться с этой проблемой, а у 
нее нет иного пути решения, кро-
ме мирного. «Все равно придется 
договариваться. Надеюсь, что 
люди, которые возглавят страну в 
будущем, кто бы это ни был... при-
дут к выводу о том, что другого 
пути, кроме мирного, не сущест-
вует и нужно выполнять Минские 
соглашения», — заявил президент 
РФ. Встречаться в нормандском 
формате с участием нынешнего 
президента Украины, по его сло-
вам, сейчас бессмысленно — с 
учетом предвыборной кампании 
на Украине и того, что нынешние 
украинские власти «до сих пор не 
проявили желания выполнять 
Минские соглашения». «Даже за-

кон об особом статусе Донбасса, 
который был принят парламен-
том Украины, до сих пор не всту-
пил в силу, а это ключевой эле-
мент урегулирования», — сказал 
он.

Что касается выборов в Дон-
бассе, то они были неизбежными, 
это реакция проживающих там 
людей на политическую ситуа-
цию в стране, заметил Путин. Он 
также посоветовал Западу осу-
ждать не выборы на территории 
непризнанных республик, а про-
исходящие там политические 
убийства.

Раскрыл Путин и детали разго-
вора с премьер-министром Япо-
нии Синдзо Абэ. По итогам встре-
чи в Сингапуре накануне Путин и 
Абэ условились, что Россия и 
Япония активизируют перего-
ворный процесс по проблематике 
мирного договора на основе Со-
ветско-японской декларации 
1956 года. В самой декларации да-
леко не все ясно, поэтому диалог 
с Японией на основе этого доку-
мента требует серьезной прора-
ботки, заявил российский лидер. 
Он напомнил, что в 1956 году 
СССР и Япония подписали декла-
рацию, в которой говорится, что 
Советский Союз после подписа-
ния мирного договора готов пере-
дать Японии два южных острова 
Курильской гряды. Однако в до-
кументе «не говорится, на каком 
основании передать, не говорит-
ся, под чьим суверенитетом эти 
острова останутся», подчеркнул 
Путин. Теперь стороны решили 
вернуться к обсуждению. 

Развитие остановить невозможно — 
так Владимир Путин ответил 
на вопрос, не помешают ли санкции 
Запада сотрудничеству России 
со странами ЮВА.

В церемонии гашения марки в честь 25-летия Роскомнадзора приняли участие руководитель Роспечати Михаил 
Сеславинский, глава Роскомнадзора Александр Жаров и руководитель Россвязи Олег Духовницкий.

А К Ц Е Н Т

Сейчас примерно 25 процентов 
торгового оборота России приходится 
на азиатские страны

Этот уникальный 
налоговый режим 
очень нужен тем, 
кто хочет выйти из 
тени. Выйдя из 
тени, они получат 
защиту государст-
ва — главное, защи-
ту от ответственно-
сти за неуплату 
налогов

ЗДОРОВЬЕ В школах могут 
запретить продавать 
газировку и сладости

Перемена
без эклера 

Ольга Игнатова

Из школ могут исчезнуть автоматы по продаже сладо-
стей и газированных напитков. С предложением запре-
тить их размещение в образовательных учреждениях 
выступил член Комитета Госдумы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодежи Дмитрий Свищев. 
Соответствующую инициативу парламентарий уже на-
правил в адрес председателя правительства Дмитрия 
Медведева (письмо имеется в распоряжении «Россий-
ской газеты»).

Депутат в своем обращении, в частности, напомина-
ет, что сегодня разрабатывается нацпроект «Демогра-
фия», который пред-
полагает увеличение 
числа граждан, веду-
щих здоровый образ 
жизни, под которым 
понимаются регу-
лярные занятия 
спортом, здоровое 
питание с сокраще-
нием потребления 
соли и сахара, отказ 
от алкоголя и табака. 
По мнению Свище-
ва, если дети будут 
есть меньше сладко-
го, это будет способствовать здоровью нации, так как 
именно в нежном возрасте формируется иммунитет.

Депутат предлагает также обязать производителей 
продуктов указывать на упаковке допустимую для детей 
суточную норму потребления сахара. 

Как подчеркнула в беседе с «РГ» заместитель генераль-
ного директора по научной работе и профилактической 
кардиологии Национального медицинского исследова-
тельского центра кардиологии Минздрава России, врач-
кардиолог Нана Погосова, три-четыре порции сладкого в 
день — это уже большая нагрузка для формирующегося 
детского организма. Бутылка же газировки, как уточняет 
она, — это ударный разряд простых сахаров в кровь. И пря-
мой путь к ожирению.

При этом Погосова предлагает сохранить сами вендин-
говые аппараты, но заменить в них меню. «Почему бы вме-
сто шоколадок не продавать упаковки нарезанных овощей 
и фруктов для перекусов? Вместо газировки — воду или ми-
нералку? Культуре здорового питания нужно учить, при-
вивать ее как среди взрослых, так и детей», — добавляет до-
ктор. 

— Какие продукты вызывают зависимость
rg.ru/art/1520308 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1616833 

Лайк не страшен

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В первом чтении принято 
два законопроекта. Один — «О внесении изме-
нения в статью 282 Уголовного кодекса Рос-

сийской Федерации». Другой — «О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации об административных 
правонарушениях». Законопроектами предлагается 
декриминализовать часть 1 статьи 282 Уголовного ко-
декса РФ, переведя ответственность из уголовной в ад-
министративную за совершение деяния, направленно-
го на возбуждение ненависти или вражды. А также на 
унижение достоинства человека или группы лиц по 
признакам пола, расы, национальности, языка, проис-
хождения, отношения к религии, принадлежности к ка-
кой-либо социальной группе, совершенного публично, 
в том числе в СМИ и в сети интернет.

Но это же не означает, что в интернете теперь можно 
сеять ненависть?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предложенные изменения будут 
способствовать соразмерности наказания степени об-
щественной опасности содеянного и позволят избе-
жать необоснован-
ного массового при-
влечения граждан к 
уголовной ответст-
венности. Если та-
кое деяние соверше-
но однократно и не 
представляет се-
рьезной угрозы для 
основ конституци-
онного строя и без-
опасности государ-
ства, то уголовная 
ответственность 
исключается, а 
устанавливается ад-
министративная от-
ветственность. Наказание предусматривается в отно-
шении граждан — в виде штрафа от 10 тысяч до 20 ты-
сяч рублей, либо обязательных работ до 100 часов, или 
административного ареста до 15 суток. 

Если же лицо, привлеченное к административной 
ответственности, в течение одного года совершит ана-
логичное деяние повторно, то последует уже уголовная 
ответственность с максимальным наказанием в виде 
лишения свободы от 2 до 5 лет.

Будет ли иметь закон обратную силу?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, эти нормы будут иметь обратную 
силу: существующие уголовные дела за так называемые 
лайки и репосты будут прекращены, а приговоры суда 
пересмотрены.  Более того, если человека осудили по не-
скольким статьям, его приговор будет пересматривать-
ся: декриминализация одной из статей дает основания 
для пересмотра. 

Как считаете, новые нормы исправят ситуацию?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Более того, хочу сказать, что эти за-
конопроекты до принятия уже стали исправлять ситуа-
цию. Правоохранители сбавили оборот, количество дел 
значительно снизилось.

Некоторые эксперты считают, что поскольку привлечь 
к административной ответственности проще, чем к 
уголовной, правоохранители начнут штамповать дела. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это не так. Остаются требования к 
наличию умысла. Нельзя привлекать к ответственно-
сти, даже административной, за репосты без умысла, 
направленного на разжигание вражды.

В случае же повторного нарушения будет возбу-
ждаться уголовное дело, изучаться все обстоятельства, 
и наличие административного наказания не будет озна-
чать автоматического осуждения. 
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ДАТА  В честь юбилея ведомства выпущена марка

Роскомнадзору 
исполнилось 25
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Бутылка газировки 
— это  ударный раз-
ряд простых 
сахаров в кровь 
и прямой путь 
к ожирению

Нормы будут иметь 
обратную силу: 
существующие 
уголовные дела 
за лайки 
и репосты будут 
прекращены

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/1616848



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 ноября 2018
пятница № 258 (7721) 

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Все это очень важно для 
того, чтобы влиять на 
такие чувствительные 

для нас темы, как ожирение, а 
это последствие потребления 
продуктов с повышенным содер-
жанием углеводов, жира. А так-
же на снижение распростране-
ния диабета, сердечно-сосуди-
стых, онкологических заболева-
ний.

Ожирение уже получило раз-
мах национального бедствия?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Знаете, у нас, как 
у страны, не самые плохие пока-
затели в этом смысле, но все-та-
ки есть тенденция к ухудшению. 
И это тревожит. На данный мо-
мент ожирением в России стра-
дают 14 процентов мужчин и 26 
процентов женщин. Понятно, 
что по разным категориям воз-
растов это выглядит по-разно-
му. 

Так что разъяснительную ра-
боту и проверки качества про-
дуктов питания будем вести. Од-
новременно мы планируем се-
рьезно заняться рационами пи-
тания в школах, их пересмо-
тром, в больничных учреждени-
ях, а также присутствием на 
рынке биологически активных 
добавок. У нас здесь наполеонов-
ские планы. 

А они выполнимы?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вполне. Компе-
тенция и ресурс, который во-
брал в себя Роспотребнадзор, на 
мой взгляд, являются достаточ-
ными, чтобы качественно вы-
полнить все задуманное.

Уточняющий вопрос. А будете 
ли вы проверять ту воду, кото-
рая течет из крана? Это вхо-
дит в вашу программу? Ее ка-
чество тоже важно. 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Безусловно, воду 
будем тоже проверять, но только 
ту, которая продается в магази-
нах. А что касается воды из кра-
на, то это другой проект. 

Проверять будете продукты 
только отечественного произ-
водства?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Все, которые на-
ходятся на прилавках. 

Татьяна Алексеевна, планиру-
ется ли пересмотреть состав 
потребительской корзины, на 
которую ориентируется рас-
чет прожиточного миниму-
ма? Сейчас ее формула тако-
ва, что если дешевеют продук-
ты (например, овощи в сезон), 
то снижается и стоимость 
всей корзины. А ведь в эту сум-
му входят еще и промтовары, 
плата за ЖКХ и прочие. 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Потребительскую 
корзину намечается пересмо-
треть с 2021 года. Планируется 
улучшить качество минималь-
ного набора продуктов, чтобы 
приблизить его к рациональным 
нормам здорового питания. На-
пример, повысить ценность ми-
нимального набора за счет уве-
личения объемов мяса, рыбы, 
молока, яиц, овощей и фруктов. 
В то же время — снизить хлебо-

продукты, картофель, маргарин 
и другие жиры.

Что касается соотношения 
стоимости непродовольствен-
ных товаров и услуг со стоимо-
стью продуктов питания, пред-
усмотренные в потребительской 
корзине, то оно будет уточнено с 
учетом изменений в структуре 
потребительских расходов ма-
лоимущих домашних хозяйств.

Региональные потребитель-
ские корзины тоже пересмо-
трят?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Да. А для разра-
ботки новой потребительской 
корзины в целом по Российской 
Федерации в минтруде создана 
рабочая группа, в которую во-
шли представители Госдумы, Со-
вета Федерации, профсоюзы, 
представители объединений ра-
ботодателей и научных органи-
заций. 

Полностью «Деловой завтрак» 
с вице-премьером 
Татьяной Голиковой читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты».

Доля от ноля

По мнению доцента 
Волгоградского инсти-
тута управления — фи-

лиала РАНХиГС Дмитрия Коже-
мякина, который представлял 
интересы Евгения Финкель-
штейна в КС РФ, такой подход 
нарушает не только статью 29 
Конституции, которая гаранти-
рует каждому свободу искать, 
получать, передавать, произво-
дить и распространять инфор-
мацию любым законным спосо-
бом, но и право частной собст-
венности. Ведь после вывода ак-
тива его доверителю стали при-
надлежать 49 процентов от ни-
чем не обеспеченной собствен-
ности, фактически от ноля. На-
конец, прямой законодательный 
запрет в подобных ситуациях 
«осуществлять права, предусмо-
тренные абзацами вторым — ше-
стым пункта 1 статьи 65.2 Гра-
жданского кодекса РФ» лишает 
человека права и на судебную 
защиту. 

Ограничения, на которые за-
конодатель имеет право в соот-
ветствии со статьей 55 Консти-
туции РФ и которые налагает но-
вая статья, Кожемякин считает 
несоразмерными. Понятно, по-
чему иностранные граждане и 
лица с двойным гражданством не 
могут быть приняты на государ-
ственную службу, но почему они 
не могут владеть долей в СМИ? 
Тем более что, во-первых, закон 
прямо запрещает учредителю 
влиять на редакционную поли-
тику, а во-вторых, отсутствие 
контрольного пакета не позволя-
ет ему принимать определяю-
щие решения.

Основной аргумент, который 
приводили в ответ представите-
ли органов власти, принявшие и 
подписавшие оспоренный нор-
мативный акт, сводился к необ-
ходимости обеспечить информа-
ционную безопасность страны. 

— Редакционную политику 
СМИ государство не контроли-
рует, — пояснил полномочный 
представитель президента РФ 
Михаил Кротов необходимость 
оспариваемого запрета. — Сегод-
ня оно транслирует музыку, а за-
втра все может измениться.

Тот довод, что направление де-
ятельности СМИ — информаци-
онное, развлекательное, общест-
венно-политическое — указыва-
ется при получении лицензии в 
Роскомнадзоре, полпред прези-
дента предпочел оставить без 
комментариев. Однако напом-
нил, что КС ранее пришел к выво-
ду, что «наличие второго граж-
данства снижает ответствен-
ность гражданина перед Отечест-
вом». В свою очередь, полномоч-
ный представитель Совета Феде-
рации в КС РФ Андрей Клишас 

отметил, что новые нормы как 
раз и вводились в обеспечение 
положений статьи 29 Конститу-
ции, поскольку «на тот момент 
была информация, что значи-
тельная часть информационного 
пространства РФ контролирует-
ся извне». 

В ходе слушаний участники 
процесса не раз отмечали, что в 
наспех введенной норме есть 
противоречия. Например, на-
помнил судья КС Гадис Гаджиев, 
правовой комитет Государствен-
ной Думы  еще на этапе принятия 
закона обращал внимание на тот 
факт, что части 1 и 3 указанной 
статьи вступают в противоречие 
друг с другом. Однако, рассказа-
ла представитель нижней палаты 
парламента Марина Беспалова, 
эта коллизия обсуждалась, но из 
окончательной редакции закона 
не исчезла. 

Представитель Министерства 
юстиции РФ Мария Мельникова 
полагает, что в целом сама по 
себе статья 19.1 не противоречит 
Конституции, однако «граждан-
ско-правовые механизмы, с по-
мощью которых должны быть до-
стигнуты цели этого закона, не-
обходимо совершенствовать». 

— Нет механизма, который по-
зволял бы выйти из положения, 
сложившегося на момент приня-
тия этого закона, — полагает и 
полномочный представитель 
правительства в КС РФ Михаил 
Барщевский. — Однако переход-
ный период длился более двух 
лет, и за это время никто из сто-
рон конфликта не обращался за 
разъяснениями, как им быть. 

Вообще в ходе заседания мно-
го говорилось на тему «сам вино-
ват»: гражданин Финкельштейн 
должен был принять меры, чтобы 
не оказаться «владельцем доли от 
ничего». Однако эти доводы раз-
биваются о самое вероятное до-
пущение: второй акционер мог 
саботировать предложения о по-
купке доли, чтобы после вступле-
ния новых положений закона в 
силу получить ее бесплатно и це-
ликом. Все доводы сторон КС еще 
раз изучит в закрытом режиме. О 
дате провозглашения решения 
станет известно позднее. 

Сигнал для всех
«Окончательный пере-
ход на цифровой фор-
мат будет поэтапным, 

он начинается с февраля следу-
ющего года, продлится полго-
да», — сообщил Дмитрий Медве-
дев  . «Нужно будет определить 
этапы перехода, порядок тех ре-
гионов, где будет запускаться 
цифровое телевидение в полном 
объеме, в тестовом режиме», — 
добавил он.

Константин Носков считает, 
что отключение аналогового сиг-
нала пойдет в три этапа, регионы 
будут переходить целиком на 
цифру по мере готовности. Окон-
чательное решение примет пра-
вительственная комиссия по те-
лерадиовещанию. «Последний 
этап отключения будет происхо-
дить в начале июня следующего 
года», — уточнил он.

«Переход с аналогового сиг-
нала на цифровой должен пройти 
для наших телезрителей макси-
мально гладко», — подчеркнул 
Медведев. «Необходимо соблю-
дать тот график, который будет 
разработан, важно, чтобы те во-
просы, с которыми обратятся 
люди, решались без проволочек. 
И здесь основная ответствен-
ность, конечно, лежит на регио-
нальных властях», — добавил гла-
ва кабмина.

Отдельный вопрос — подклю-
чение к цифровому сигналу тех 
россиян, кто проживает на тер-
риториях, не охваченных цифро-
вым сигналом. Это порядка полу-
тора процентов населения, или 
около 800 тысяч домохозяйств. 
Они могут рассчитывать только 
на спутниковое телевидение. По 
словам Андрея Романченко, речь 
идет не только о «северах», такие 
участки достаточно равномерно 
распределены по территории 
страны. «У нас есть 11 субъектов 
Российской Федерации, где сто-
процентный охват наземным 
эфирным вещанием, есть регио-
ны, где охвачено 96—97%», — рас-
сказал он, пояснив, что степень 
проникновения сигнала зависит 
от рельефа местности, размера 
объекта, расстояний, плотности 
населения.

Добиваться полного охвата 
цифрой в таких местах нерента-

бельно, продолжил Константин 
Носков. Тем не менее государст-
во обеспечит бесплатный доступ 
к двум мультиплексам. По сло-
вам главы минкомсвязи, часть 
таких зрителей уже обзавелась 
тарелками и ресиверами, но пла-
тит абонентскую плату. После 
перехода на «цифру» просмотр 
20 основных каналов станет бес-
платным, такая договоренность 
уже достигнута с операторами 
спутниковой связи. Сэкономить 
смогут и те, кому придется поку-
пать спутниковые тарелки. «Мы 

договорились с крупнейшими 
операторами спутникового теле-
видения, все они для наших гра-
ждан, проживающих в зонах вне 
цифрового приема разработали 
специальное предложение: оно 
включает себя примерно 30-про-
центную скидку на антенну и 
комплект приемного оборудова-
ния. Это составляет примерно 
4500 рублей», — сообщил Но-
сков.

Дмитрий Медведев также дал 
указание защитить интересы тех 
телезрителей, у которых пока 

нет современных телевизоров, 
способных принимать цифровой 
сигнал. «Этих граждан также 
нельзя оставить без телевиде-
ния, нужно также компенсиро-
вать затраты граждан на прио-
бретение приставок. Эта проце-
дура должна быть простой», — 
сказал он. «Вне зоны охвата 
«цифры» не должен остаться ни 
один дом», — подчеркнул глава 
кабмина.

В ряде регионов власти уже 
начали помогать гражданам об-
завестись необходимой техни-
кой. Например, в Тверской обла-
сти, которая планирует целиком 
перейти на «цифру» в начале де-
кабря, полным ходом идут вы-
платы компенсаций счастливым 
обладателям новых телеприем-
ников и приставок. «Мы уделяем 
внимание поддержке малообе-

спеченным гражданам, — проин-
формировал губернатор Игорь 
Руденя. — Мы приняли решение о 
возмещении жителям с невысо-
ким уровнем дохода затрат на 
приобретение оборудования для 
подключения к цифровому ве-
щанию, и уже начали выплаты». 
По его словам, процедура очень 
простая: для получения компен-
сации в размере одной тысячи 
рублей на заявителя необходимо 
предоставить справку о доходах, 
справку о составе семьи и чек за 
приобретение оборудования.

Объемы продаж современных 
телевизоров и приставок растут 
в связи с предстоящим перехо-
дом на «цифру». В этой ситуации 
необходимо проследить, чтобы 
не было дефицита и искусствен-
ного роста цен, уверен Дмитрий 
Медведев. «Обращаю внимание 

коллег, которые должны монито-
ринг обеспечить, — это минпро-
мторг, в соответствии с прото-
кольным решением, антимоно-
польная служба. Я имею в виду по 
ценам на пользовательское обо-
рудование для приема цифрового 
телевидения, чтобы там не было 
манипуляций с этим», — сказал 
он. «И в целом, чтобы организа-
ции торговли обеспечивали на-
личие соответствующих видов 
техники, смотрели за ценами», — 
добавил премьер.  

Правительство показывает пример — 
начало заседаний кабмина трансли-
руется в прямом эфире.

А К Ц Е Н Т

Вне зоны охвата «цифры» 
не должен остаться ни один дом

ОТКРЫТАЯ ДВЕРЬ
Владимир Путин утвердил новую государственную Кон-
цепцию миграционной политики. Ставится задача — со-
здать благоприятный режим для «добровольного пересе-
ления в Россию лиц, которые способны органично вклю-
читься в систему позитивных социальных связей и стать 
полноправными членами российского общества». Доку-
мент предписывает открыть Россию для всех, кто хочет 
здесь жить и работать, упростить правила въезда, включая 
выдачу виз, а также процедуры предоставления россий-
ского гражданства. Говорится также, что страна должна 
быть открыта для тех иностранцев, которые «не связыва-
ют с ней свое будущее или будущее своих детей и не соби-
раются полностью интегрироваться в российское общест-
во, но рассматривают Россию как страну с благоприятны-
ми условиями для удовлетворения своих экономических, 
социальных и культурных потребностей» и при этом «со-
блюдают требования 
законодательства 
РФ, бережно отно-
сятся к ее окружаю-
щей среде и природ-
ным ресурсам, мате-
риальным и культур-
ным ценностям, ува-
жают многообразие 
региональных и эт-
нокультурных укла-
дов жизни россий-
ского населения». 
«Она (новая Концеп-
ция государственной 
миграционной поли-
тики. — В.В.) направ-
лена в том числе на формирование более комфортных ус-
ловий для переселения в Россию на постоянное место жи-
тельства соотечественников из-за рубежа, а также на со-
здание четких правил въезда и получения правил на про-
живание, работу, на приобретение российского граждан-
ства, — сказал президент, выступая недавно перед участни-
кам VI Всемирного конгресса соотечественников.— Мно-
гие проблемы, бюрократические барьеры в этой сфере, о 
которых справедливо говорили соотечественники, сняты, 
во всяком случае, я надеюсь, что сделана попытка их снять 
и разбюрократить эту систему». 

В Концепции сказано, что именно надо сделать для пе-
реселения в Россию соотечественников и въезда иностран-
цев. Среди основных направлений — упрощение въезда в 
страну, включая оформление виз, а также получение права 
на проживание в стране, в том числе для работы здесь. Пла-
нируется упростить и процедуру приобретения россий-
ского гражданства. Кроме того,  станут комфортнее усло-
вия добровольного переселения востребованных специа-
листов — научных и педагогических работников, врачей, 
инженеров, фермеров, предпринимателей, инвесторов, 
выдающихся деятелей культуры и искусства. Предполага-
ется также устранить «необоснованные административ-
ные барьеры и финансовые издержки», которые связаны с 
ввозом в Россию имущества, «включая объекты интеллек-
туальной собственности, средства производства и иные 
основные фонды».

Необходимость создать благоприятный режим для до-
бровольного переселения и въезда в Россию желательных 
для нее лиц продиктована нынешними реалиями. А имен-
но тем, например, что миграционный прирост населения 
страны продолжает сокращаться. В течение 2017 года чи-
сленность населения страны выросла за счет миграции 
только на 212 тысяч человек, как утверждают авторы до-
клада, подготовленного Аналитическим центром при пра-
вительстве РФ. Это значительно ниже показателя, ранее 
запланированного правительством. Количество людей, 
въезжающих в Россию, не компенсирует естественную 
убыль населения.

 Приезжающих 
стало меньше, а уез-
жающих больше. 
Основная причина 
миграционного отто-
ка — экономический 
кризис,  обрушивший 
рынок дешевой рабо-
чей силы. По данным 
Главного управление 
по вопросам мигра-
ции МВД России , чи-
сло мигрантов, встав-
ших на учет, сократи-
лось на треть, а коли-
чество выданных раз-
решений уменьши-
лось почти наполовину. Претерпела заметные изменения и 
сумма денежных переводов из России в страны СНГ — она 
сократилась на 35,1 процента. До 2014 года средняя зар-
плата трудового мигранта составляла 25—30 тысяч рублей. 
Половину этой суммы он обращал в доллары и отправлял 
на родину. Теперь же денежный перевод в лучшем случае — 
200 долларов и поэтому смысла не имеет. У многих мигран-
тов на родине есть кредиты в валюте. При нынешнем курсе 
рубля эти кредиты стало невозможно выплачивать. 

Девальвация рубля и связанное с ней падение доходов 
заставляют гастарбайтеров искать работу в другой стране. 
Эксперты считают, что часть миграционных потоков мо-
жет хлынуть в Казахстан и Белоруссию. Но как раз оттуда 
многие и приехали. В России работает, например, более по-
лумиллиона казахстанцев. Трудовыми мигрантами они 
здесь не считаются. Их статус на общем рынке труда при-
равнен к россиянам и белорусам. Теперь эти люди просто 
вернутся на родину, где работать им тоже негде. Россия 
ежегодно принимает более 10 миллионов гастарбайтеров. 
Если большинство из них устремятся обратно в Киргизию, 
Армению, Таджикистан, Молдавию, на Украину — это бу-
дет означать «реэкспорт» безработицы, и только. 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не только 
сложная экономическая ситуация. К отъезду их толкает и 
нынешняя процедура трудоустройства, предполагающая 
приобретение патента, покупку полиса добровольного ме-
дицинского страхования, а также сдачу экзамена на зна-
ние русского языка и истории России, — все это обходится 
в 20—30 тысяч рублей. 

Спрос на рабочую силу в России растет и, по прогнозам 
экспертов, расти будет дальше. Но дефицит молодых ка-
дров компенсировать пока нечем. Новое поколение вый-
дет на рынок через 15—20 лет, а демографическое дно будет 
достигнуто раньше 2030 года. И в этих обстоятельствах 
мигранты — серьезный демографический ресурс. Однако 
здесь масса предубеждений. Подозрительное отношение к 
мигрантам культивируется на всех уровнях и внедряется в 
массовое сознание. «Надо объективно оценивать и риски, 
и выгоды, связанные с миграцией, — говорит директор Ин-
ститута демографии НИУ ВШЭ Анатолий Вишневский, — и 
проводить политику, направленную на минимизацию ри-
сков и максимизацию выгод». Как раз такую политику и 
предписывает проводить новая концепция, определяющая 
отношения государства к миграции и мигрантам. 

Новая концепция 
миграционной 
политики предпи-
сывает открыть 
Россию для всех, 
кто хочет здесь 
жить и работать

Основная причина 
миграционного 
оттока — экономи-
ческий кризис, 
обрушивший 
рынок дешевой 
рабочей силы

Все доводы сторон 
КС еще раз изучит 
в закрытом режи-
ме. О дате решения 
станет известно 
позднее

1

1

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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— Как Тверская область 
полностью перешла 
с аналогового 
на цифровое телевидение 
rg.ru/art/1614895

А К Ц Е Н Т

К 2024 году планируется, что примерно 
30 миллионов россиян получат 
дополнительную информацию 
по качеству продуктов питания

Узнаем, что едим 
1

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1616869
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ОБЩЕСТВО В Москве открылась Международная научная конференция «Россия в мире. Традиции 
благотворительности Русского зарубежья. 20—30-е годы ХХ века»

Мост милосердия
Татьяна Хорошилова

В 
рамках научного проекта 
«Россия в мире» в Москве 
открылась Международная 

научная конференция «Россия в 
мире. Традиции благотворитель-
ности Русского зарубежья. 20—
30-е годы ХХ века», организован-
ная Институтом всеобщей исто-
рии РАН совместно с Междуна-
родным комитетом Красного 
Креста, Елисаветинско-Сергиев-
ским просветительским общест-
вом и правительством Москвы.

Русское зарубежье возникло 
как обобщенный образ первой 
вол ны исхода из России после 
революции 1917 года и стало 
обозначе нием «второй» или 
«малой» России. Раскол России в 
семнадцатом году не минул 

судьбы Российского Красного 
креста, которое появилось 3 мая 
1867 года, когда император 
Александр II утвердил устав Об-
щества попе чения о раненых и 
больных воинах, переименован-
ное в 1879 году в Российское об-
щество Красного Креста. РОКК, 
которому с 1880 году покрови-
тельствовала императрица Ма-
рия Федоровна, приобрела об-
щегосударственный характер. А 
Великая княгиня Елизавета Фе-
доровна, родная сестра послед-
ней русской царицы, после гибе-
ли супруга Великого князя Сер-
гия Александровича от рук тер-
рориста посвятила себя цели-
ком  благотворительности, со-
здав Марфо-Мариинскую об-
итель и особое движение сестер 
милосердия. К 1917 году под 

флагом Русского Красного Кре-
ста на фронте работали 2255 уч-
реждений (149 госпиталей), в 
которых самоотверженно труди-
лись 2450 врачей, 17 436 сестер 
милосердия и 50 000 санитаров.

События 1917 года нарушили 
ход работы РОКК. В начале янва-
ря 1918 года декретом Совета 
народ ных комиссаров главное 
управление РОКК было ликвиди-
ровано, а имущество организа-
ции — национализировано. 

Деятельность РОКК со штаб-
квартирой в Париже продолжа-
ется и в наше время.

С приветствием в адрес кон-
ференции выступили академик 
РАН Александр Чубарьян, пред-
седатель Наблюдательного сове-
та Фонда содействия возрожде-
нию традиций милосердия и бла-

готворительности «Елисаветин-
ско-Сергиевское просветитель-
ское общество» Анна Громова, 
председатель Российского обще-
ства Красного Креста (старой ор-
ганизации) Сергей Капнист и 
другие. 

Уникальные материалы по 
истории деятельности РОКК в 
России и РОКК в эмиграции на-
ходятся в архивном центре Рус-
ского дома в Сент-Женевьев-де-
Буа, о которых рассказал дирек-
тор Русского дома Сент-Женевь-
ев-де-Буа Николай де Буайю. О 
путях и формах социальной по-
мощи в Русском зарубежье сооб-
щила профессор МГУ Зоя Боча-
рова, о сотрудничестве РОКК с 
русскими беженскими объедине-
ниями — сотрудник РАН Елена 
Миронова. Более 17 тысяч сестер милосердия помогали раненым.

ИНИЦИАТИВА Пора ограничить продажу пива и алкоголя в барах 
на первых этажах жилых домов до 23:00

Сверху уже стучат
Алена Узбекова 

З
аксобрание Краснодар-
ского края внесло в Гос-
думу законопроект, за-
прещающий продажу 
алкоголя ночью в барах, 
расположенных в жи-
лых домах и пристрой-
ках к ним.

Ограничения хотят 
ввести с 23 до 11 часов.  Авторы 
инициативы ссылаются на мно-
гочисленные жалобы граждан. 
Жителям мешает ночная дея-
тельность магазинов и общепита, 
которые расположены в цоколь-
ных и на первых этажах многок-
вартирных домов. «Люди должны 
спать, а не выслушивать пьяные 
крики под окнами. Много жалоб 
поступает на подобные заведе-
ния, а особенно пивные», — гово-
рит член Комитета Госдумы по 
охране здоровья Юрий Кобзев.

Он напомнил, что в стране вве-
дены ограничения на продажу ал-
коголя вблизи детских и учебных 
учреждений, а также в рознице в 
вечернее и ночное время. Кроме 
того, в некоторых регионах дей-
ствуют дополнительные ограни-
чения. Например, «дни трезво-
сти» в Астраханской области. И 
это принесло результаты. По дан-
ным минздрава, за последние 10 
лет потребление алкоголя снизи-
лось на 40 процентов.

«Люди приходят вечером до-
мой с работы, хотят отдохнуть, то 
же самое и в выходные дни, а вни-
зу проходят шумные мероприя-
тия. Это тяжело для людей, не го-
воря уже о детях, — отмечает гла-
ва Комитета Совета Федерации 
по социальной политике Валерий 
Рязанский. — Закон не предусма-
тривает закрытия заведений об-
щепита в жилых домах, просто 
они будут лишены права прода-
вать алкоголь в ночное время».

Сейчас практически в любом 
районе можно найти магазин, 
торгующий алкоголем ночью, го-
рячительное заказывают и по ин-
тернету. «Кроме того, многие тор-
говые точки идут на уловки: ста-
вят пару столов со стульями и 
объявляют себя кафешками, что 
не мешает им продавать алкоголь 
хоть круглосуточно, — отмечает 
Вадим Дробиз, директор Центра 
исследований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА). — Люди, сидящие в 
баре и знающие о том, что прода-
жа алкоголя прекратится в 23.00, 
обязательно закажут в 22.50 еще 
бутылку водки и будут пировать 
до 5 утра. Когда регионы получи-
ли право сокращать время прода-
жи алкоголя в магазинах, то каж-
дый стал  изгаляться на свой лад. 
Кто-то даже вводил ограничения 
на продажу спиртного с 20.00, но 
это не помешало процветанию 
подпольной торговли».

Жителям домов, у окон кото-
рых по ночам поют и пляшут по-
сетители баров, все сочувствуют, 
но порядок надо наводить други-
ми мерами, полагает Дробиз. На-
пример, в градостроительном за-
конодательстве уже существуют 
строительные нормы и правила 
(СНиПы), ими определяются 
виды организаций, которые мо-
гут и не могут размещаться на 

первых этажах многоквартир-
ных домов. Никто не отменял и 
региональные законы о тишине. 
Так, любой шум, нарушающий 
покой людей, в том числе и ноч-
ные крики, наказывается штра-
фами. Кстати, для Краснодарско-
го края часы тишины — с 23.00 до 
7.00. Правда, штрафы за наруше-
ние мизерные: для физлиц — 2 ты-
сячи рублей, для должностных — 
5 тысяч, для юрлиц — 50 тысяч. 
Надо ли говорить о том, что для 
заведения, продающего алко-
голь, это смешная сумма.

«В Европе пьют не меньше, 
чем у нас, и у нас, и у них средне-
душевое потребление спиртного 
около 12 литров в год. Но при 
этом там культура барная, а у нас 
улично-домашняя. И многие 
бары там с шумоизоляцией», — 
отметил Дробиз. По данным 
ЦИФРРА, только в Париже около 
миллиона точек по продаже ал-
коголя в жилых домах (в России в 
пять раз меньше) и более 400 ты-
сяч баров (у нас в 9 раз меньше). 

Как бы то ни было, при любых 
ограничениях, вплоть до сухих 
законов, алкоголь в большинстве 
стран потребляют 75–80 процен-
тов взрослого населения. А чтобы 
отдых не превращался в свинст-
во, надо соблюдать законы и ме-
нять культуру потребления, го-
ворят эксперты. 

В жилых домах, где на первых этажах расположены кафе и рестораны, шумно не только внутри, но и снаружи. Веселье продолжается на улицах и во дворах.

СОТРУДНИЧЕСТВО Названы 
главные темы встречи 
совета министров 
Союзного государства

План на год 

Надежда Толстоухова

Проект военной доктрины станет одной из главных тем, 
которые рассмотрит Совет Министров Союзного госу-
дарства на заседании в Бресте 13 декабря. Об этом сооб-
щил «Российской газете» госсекретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота.

«Должен быть рассмотрен проект военной доктрины 
в новой редакции, приняты две концепции, если они бу-
дут готовы к тому моменту. Три вопроса будут посвяще-
ны научно-техническому сотрудничеству, среди них 
определение приоритетов и утверждение положения о 
премии Союзного государства в области науки и техни-
ки. Кроме того, будут бюджетные вопросы, которые всег-
да рассматриваются к концу года. Мы рассмотрим бюд-
жет на 2019 год, перед тем как он будет утвержден парла-
ментом», — сказал Рапота.

По его словам, в 
2019 году Россия и 
Беларусь займутся 
развитием совмест-
ного экспорта в тре-
тьи страны. Этот во-
прос тоже будет рас-
смотрен на заседа-
нии Совета.  

«У нас много про-
дуктов промышлен-
ности, которые явля-
ются результатом 
совместной деятельности, хотя имеют национальный 
бренд. Взять хотя бы «БелАЗ». Там хватает российских 
компонентов: двигатели, металл и другие составляющие. 
То же самое с белорусским трактором: там от 10 до 50 
процентов российских деталей в зависимости от ком-
плектации. Продвигая такой товар за границей совмест-
ными усилиями, мы помогаем предприятиям России и 
Белоруссии», — считает госсекретарь.

Проект повестки предстоящего заседания включает 
24 вопроса, с учетом подвопросов — 28. Ожидается, что 
на союзном Совмине одобрят проект концепции про-
граммы Союзного государства «Интеграция-СГ» и про-
ект новой программы по преодолению последствий Чер-
нобыльской катастрофы. Реализовать их планируют в 
2019 году.

Во время заседания Группы высокого уровня, как пе-
редает портал Союзного государства, вице-премьер Бе-
ларуси Игорь Петришенко отметил, что для белорусской 
стороны ключевыми вопросами были и остаются вопро-
сы промышленной кооперации, снятие и отмена ограни-
чительных мер во взаимной торговле товаров и услуг, 
обеспечение беспрепятственных поставок белорусского 
продовольствия в Россию. 

КАК У НИХ

ПОЧЕМУ ЧЕХИ ОХРАНЯЮТ СВОЙ ВЕЧЕРНИЙ ПОКОЙ, А МЫ НЕТ
Летел я недавно рейсом из Лондона 

в Прагу. Дело происходило в пятни-

цу утром — это важно подчеркнуть 

для дальнейшего повествования. 

Салон самолета был полон крепки-

ми британскими парнями, которые 

все как один находились в припод-

нятом настроении. Потому как впе-

реди у них был уик-энд в чешской 

столице. Они уже загодя чувствова-

ли хмельной вкус настоящего пива 

(а британское по сравнению с чеш-

ским — натуральная моча), им в го-

лову ударяла почти дармовая сли-

вовица (а цены в чешских барах вы-

годно отличаются по сравнению с 

британскими), они жаждали той 

вольницы, которую всегда сулят та-

кие вот «мальчишники». 

Эти английские набеги на пражские 

пивные, ночные клубы и рестораны 

стали в последние годы традицион-

ными. Случается, дюжие ребята из 

Лондона и Манчестера даже отели в 

Праге не заказывают, а просто двое 

суток напролет кочуют из одного 

питейного заведения в другое, от-

сыпаясь на травяных газонах. Все 

бы хорошо, да вот беда: шуму от та-

ких гостей больно много. Для них 

что день, что ночь — все равно, пе-

сни орут во все глотки, курят, да и 

дебоширят иногда. Поэтому с неко-

торых пор чехи приняли у себя це-

лый ряд муниципальных правил, ре-

гламентирующих деятельность ре-

сторанов, кафе, баров и ночных 

клубов в вечернее и ночное время. 

Прежде всего ограничивается вре-

мя работы т.н. «заградок» — так 

здесь называют вынесенные за пре-

делы заведения столики. Летом их 

открывают прямо на тротуарах или 

во дворах, причем рестораторы де-

лают это весьма охотно. 

«Заградки» бывают разными: в 

виде деревянных настилов с зонти-

ками от дождя и солнца или это 

просто вынесенные на улицу столи-

ки и стулья. Однако в любом случае 

на их открытие требуется получить 

разрешение местной власти или 

согласие местных граждан, если за-

ведение расположено в жилом 

доме. А это сделать непросто. Во-

первых, надо сначала обратиться в 

районный магистрат. Там потребу-

ют согласования с той инстанцией, 

которая следит за непорочностью 

исторического облика Праги. Даже 

если вы хотите элементарно выне-

сти на улицу столики и стулья, то 

будьте добры указать, какого цвета 

будет эта мебель и из каких она ма-

териалов. И боже упаси заявить де-

шевый пластик да еще в яркой рас-

цветке — этот номер не пройдет, 

особенно в тех районах столицы, 

которые находятся под охраной 

ЮНЕСКО. 

С полученным разрешением район-

ных властей придется пойти в маги-

страт города. Там опять все изучат, 

поставят свои печати и снова от-

правят в район — теперь уже для со-

гласования цены вопроса. Плата за 

удовольствие кормить клиента на 

улице зависит от местоположения 

злачного места: чем ближе к центру 

и к туристическим достопримеча-

тельностям, тем дороже. 

Район, где я проживаю, называется 

Прага-2, это не самый центр, но ме-

сто очень живое и буржуазное. 

Здесь едва ли не в каждом доме на 

первом этаже — пивная, кафе, вин-

ный бар, этнический ресторан. И у 

всех без исключения летом есть 

свои «заградки» — они очень попу-

лярны у пражан.

А чтобы местные жители не трево-

жились, существует жесткое прави-

ло: все эти вынесенные за пределы 

помещений злачные места ровно в 

22.00 должны прекратить свою де-

ятельность. Если не догулял, то, по-

жалуйста, перемещайся внутрь и 

сиди там вплоть до закрытия. На 

улице же должна царить тишина. За 

этим строго следят и полицейские 

патрули, и сотрудники муниципаль-

ных инспекций. Нарушителям гро-

зят штрафы: если ресторан или 

кафе нарушит закон первый раз, то 

выложит за это десять тысяч крон, 

при повторном нарушении — пят-

надцать тысяч, а злостных «рециди-

вистов» могут через суд подвер-

гнуть лишению лицензии. 

В Праге-1, то есть в самом центре 

столицы, где почти нет жилых до-

мов, гульба продолжается до глубо-

кой ночи, однако и там в последнее 

время магистрат принимает меры, 

чтобы урезонить слишком шумную 

публику. Так, например, на пере-

крестке улиц V Kolkovne и Dlouha, 

где самое большое число ночных 

клубов и баров, установили элек-

тронное табло, показывающее уро-

вень шума в децибелах. Если допу-

стимый уровень превышается, то 

на табло начинают мигать красные 

цифры и появляется полицейский 

наряд. Это пока пилотный проект, а 

в будущем такие табло появятся и 

на других улицах. 

Принимая свои правила, местные 

власти руководствуются республи-

канским законом «Об охране обще-

ственного здоровья», где сформули-

рованы специальные понятия «ноч-

ная тишина» и «ночное время».

Подготовил Владимир Снегирев, 
Прага

На оживленных перекрестках Праги указаны допустимые уровни шума. 
57 dB — это спокойный разговор.

В 2019 году Россия 
и Беларусь займут-
ся развитием сов-
местного экспорта 
в третьи страны

Сергей Вадимович Степашин
председатель наблюдательного совета 

государственной корпорации — 

Фонда содействия 

реформированию ЖКХ
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Чтобы местные жители не тревожились, 
существует жесткое правило: все эти 
вынесенные за пределы помещений 
злачные места ровно в 22.00 должны 
прекратить свою деятельность

ПРАВО КС РФ рассмотрел 
обращение 
«Справедливой России»

Обжалованию 
подлежит

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербургское региональное отделение партии «Спра-
ведливая Россия» получило право обжаловать муници-
пальные выборы 2014 года. Такое решение вынес вчера 
Конституционный суд РФ после проверки статьи 239 Ко-
декса административного судопроизводства РФ.

Камнем преткновения стали положения законода-
тельства, признающие право оспаривать решение изби-
рательной комиссии о регистрации кандидатов на выбо-
ры или самих результатов выборов только за лицами или 
избирательными объединениями, которые были зареги-
стрированы и участвовали в избирательном процессе. 
Однако четыре года назад кандидаты от «СР» даже не 
смогли подать документы на регистрацию в МО «Муни-
ципальный округ 
№15» Северной сто-
лицы. Со слов заяви-
телей, глава местно-
го избиркома пре-
пятствовал реги-
страции. Впоследст-
вии против него 
даже было заведено 
уголовное дело. Но, 
как пояснил полно-
мочный представи-
тель президента РФ 
Михаил Кротов, решение следствия и даже суда о вине 
председателя ИК не отменяет необходимости через суд 
признать незаконным решение избиркома. 

Однако казус 2014 года как раз и заключался в том, 
что решения не было — кандидаты физически не могли 
зарегистрироваться. КС признал, что такое нарушение 
на практике возможно и в КАС оно не учтено — пункт 15 
статьи 239 КАС признан не соответствующим Конститу-
ции РФ. 

— Отказывать суду в праве и обязанности проверить, 
действительно ли нарушения имели место — это бросать 
тень на результаты состоявшихся выборов, — считает су-
дья-докладчик по данному делу Сергей Князев. — Скры-
ваться за нормой о том, что оспорить результаты выбо-
ров могут только зарегистрированные кандидаты или 
объединения — это вступать в противоречие с Конститу-
цией РФ. Потому что выборы — это не самоцель. Они про-
водятся для того, чтобы каждый гражданин имел воз-
можность осуществлять управление государством через 
своих законно избранных представителей.

В соответствии с решением КС дело петербургских 
«эсеров» подлежит пересмотру.  

В соответствии 
с решением КС 
дело петербург-
ских «эсеров» под-
лежит пересмотру
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ПРОЕКТ Защитники 
поддержали идею убрать 
клетки из всех судов 

Посадят рядом 
с адвокатом

Иван Петров

Федеральная палата адвокатов  России безоговорочно 
поддержала законопроект, отменяющий использование 
в залах судебных заседаний клеток и защитных кабин 
для фигурантов уголовных дел. Вчера ФПА направила в 
Совет Федерации обращение, в котором выражает убе-
жденность, что принятие документа не только позволит 
устранить проблему отечественного правоприменения, 
но и приведет к экономии бюджетных средств. 

Проект федерального закона о ликвидации судебных 
клеток был накануне внесен в Госдуму группой сенато-
ров. Документом статья 9 Уголовно-процессуального ко-
декса РФ дополняется пунктом 3 следующего содержа-
ния: «Запрещается помещать подозреваемых, обвиняе-
мых или подсудимых в защитные кабины в процессуаль-
ной зоне залов судебных заседаний, а также использо-
вать иные конструкции, препятствующие общению ука-
занных лиц с адвокатом». Подразумевается, что подслед-
ственный во время судебного заседания будет сидеть за 
столом рядом со своим адвокатом.  

В адвокатской па-
лате обращают вни-
мание, что ни в од-
ном европейском го-
сударстве за преде-
лами бывшего СССР  
не помещают подсу-
димых в клетку или 
стеклянную кабину. 
«В странах, которые 
принято считать ци-
вилизованными, это 
воспринимается как 
варварство. Евро-
пейский суд по пра-
вам человека признает такие действия нарушением за-
прета на применение пыток, бесчеловечное или унижаю-
щее достоинство обращение или наказание», — отметили 
в Федеральной палате адвокатов. 

Кроме того, отмечается в обращении, принятие этого 
закона будет позитивным фактором и с финансовой точ-
ки зрения. ЕСПЧ регулярно признает нарушения в дей-
ствиях российских властей и присуждает значительные 
денежные компенсации в пользу лиц, подвергшихся та-
кому обращению. Эти суммы исчисляются сотнями ты-
сяч евро ежегодно. Немалых затрат требует и установка 
защитных кабин в залах судебных заседаний. Все эти 
расходы возмещаются за счет госбюджета.

«Важно отметить и морально-психологический ас-
пект проблемы. Можно констатировать, что общество в 
целом уже негативно воспринимает тот факт, что подо-
зреваемые, обвиняемые или подсудимые размещаются в 
«клетках», — говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту. Вопрос о запрете ограждений подняла в июле 
нынешнего года спикер верхней палаты Валентина Мат-
виенко. Она заявила, что «негуманно» и «недостойно» 
держать в клетках людей «не обвиненных еще ни в чем». 
Исключение, по ее словам, должно быть только для са-
мых опасных преступников. 

— Изначально клетки появились в 90-х годах, когда в 
судах слушались дела жестоких банд и организованных 
преступных групп, — напоминает заслуженный юрист 
России Иван Соловьев. — Кроме того, ряд дерзких побе-
гов прямо из залов судов обусловил применение таких 
средств защиты. Со временем клетки ввиду их явной свя-
зи со средневековыми обычаями стали заменять на пла-
стиковые ограждения. Ими сегодня оборудованы боль-
шинство залов судебных заседаний. Но такая ситуация, 
по словам эксперта, противоречит ряду международных 
соглашений в сфере защиты прав человека, которые под-
писаны и ратифицированы Россией. «Поэтому исправ-
лять ситуацию потихоньку надо», — заключил Соловьев.  

— Абсолютно правильная инициатива — подзащитный 
должен находиться рядом со своим адвокатом в период 
судебного разбирательства, а не в клетке, — считает адво-
кат Алексей Добрынин, напоминая про презумпцию не-
виновности. 

РЫНОК Рост 
несырьевого 
экспорта 
поддержит 
силу рубля

ХИМИКАТЫ, 
ЕДА И ТРУБЫ
Евгений Гайва

Россия за три квартала этого 
года увеличила экспорт несы-
рьевых неэнергетических това-
ров на 17 процентов по сравне-
нию с тем же периодом прошло-
го года, сообщили в Российском 
экспортном центре (РЭЦ). Это 
снижает зависимость рубля от 
колебаний нефтяных цен, счита-
ют эксперты. 

На стальных полуфабрика-
тах, листовом прокате, трубах 
Россия заработала за девять ме-
сяцев почти 29 миллиардов дол-
ларов, на 7 миллиардов больше, 
чем год назад. Экспорт продук-
ции машиностроения (турбод-
вигателей, газовых турбин, авто-
мобилей и так далее) принес еще 
20 миллиардов долларов, а по-
ставки продовольствия, химика-
тов и лесобумажных товаров за 
рубеж — 44,6 миллиарда. Сейчас 
это самые ликвидные товары 
России на мировом рынке. При-
чем покупают их по всему миру. 
«Ведущими партнерами стали 
Китай, Казахстан, Беларусь, 
США, Турция, ряд стран Евросо-
юза, а также Индия, Украина, 
Египет», — отмечают аналитики 
РЭЦ. 

В целом доходы от продажи 
несырьевых неэнергетических 
товаров достигли 105,4 милли-
рада долларов, или 32,4 процен-
та российского экспорта. 

«Мы постепенно уходим от 
зависимости рубля от энергоре-
сурсов. Раньше она была заметна 
буквально на первый-второй 
день после изменения цен на 
нефть. Сейчас тренд на измене-
ние курса рубля вслед за колеба-
ниями стоимости энергоносите-
лей все же образуется, но реак-
ция проявляется только через 

месяц-полтора», — говорит ди-
ректор центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. «В последнее время 
зависимость рубля от нефти 
уменьшилась. Сейчас мы видим, 
что цены на нефть заметно сни-
зились, а рубль остался относи-
тельно крепким», — соглашается 
старший аналитик «БКС Капи-
тал» Сергей Суверов.  

Но все же рост несырьевого 
экспорта пока не является ос-
новным фактором поддержания 
стабильного курса рубля. Значи-
тельное влияние на рубль сейчас 
оказывают не только нефтяные 
цены, но и санкции, добавляет 
аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. 

Однако дальнейший рост по-
ставок на мировой рынок несы-
рьевых товаров поможет сни-
зить влияние политики, считает 
Остапкович. Контракты на сы-
рье, как правило, согласовыва-
ются на межправительственном 
уровне, поэтому больше зависят 
от политической конъюнктуры, 
а покупатели несырьевых това-
ров - частные компании, более 
свободны в своих действиях, по-
ясняет эксперт. Развивать несы-
рьевой экспорт имеет смысл и по 
другой причине. Не исключено, 
что через несколько лет ученые 
найдут эффективную замену не-
фти и газу, и тогда рынок углево-
дородов рухнет. «Если же делать 
игрушки, мебель, обувь покупа-
телей можно будет найти всег-
да», —  отмечает он. 

Пока экспорт углеводородов 
для России играет очень важную 
роль.  Зависимость рубля от не-
фти будет существенно меньше, 
если доля доходов от мировых 
поставок нефти и газа снизится с 
нынешних 65 до 40 процентов, 
считает Суверов. 

Нужно менять экономиче-
скую парадигму, чтобы эконо-
мика была ориентирована на 
предложение товаров с высокой 
степенью передела и высокой до-
бавленной стоимостью, на со-
здание конкурентных товаров, 
говорит Остапкович. Отказы-
ваться от нефтяных доходов, ко-
нечно, не стоит, но необходимо 
перераспределять эти ресурсы 
так, чтобы деньги шли на разви-
тие обрабатывающих отраслей, 
добавляет эксперт. 

Рубль будет суще-
ственно меньше 
зависеть от нефтя-
ных цен, если доля 
доходов от экспор-
та углеводородов 
снизится с нынеш-
них 65 до 40 про-
центов

С МЕСТА СОБЫТИЯ У «Суперджета 100» 
открываются перспективы на рынке арабских стран

Русское соло 

Александр Емельяненков,
Ренат Закиев, Бахрейн

В
чера в рамках Междуна-
родной авиационной 
в ы с т а в к и  B a h r a i n 
International Airshow 
(BIAS-2018) российская 
компания «Граждан-
ские самолеты Сухого» 
и Alexcina LLC, которая 
базируется в Дубае и 

специализируется на чартерных 
перевозках, подписали важный 
двухсторонний документ в отно-
шении самолетов SSJ100.

Из заключенного соглашения 
следует, что компании ведут и на-
мерены активизировать перего-
воры о поставках до двенадцати 
самолетов SSJ100 с целью их эк-
сплуатации в регионе Ближнего и 
Среднего Востока. 

«Самолеты могут быть по-
ставлены как в дочернюю компа-
нию Alexcina Airways, так и дру-
гим заказчикам Alexcina LLC, — 
уточнили в «ГСС». — Конфигура-
ция воздушных судов, сроки по-
ставки и другие детали будут 
уточняться.

В тот же день «Гражданские 
самолеты Сухого» подписали со-
глашение с  инвестгруппой 

Capital Impact (Королевство Бах-
рейн) о продвижении россий-
ской авиатехники в странах Пер-
сидского залива. Эти две догово-
ренности стали важными момен-
тами деловой активности нашей 
делегации на авиасалоне в Бах-
рейне. 

А самым эмоциональным со-
бытием стал момент, когда на 
борт выставочного SSJ100 из 
летного авиапарка российской 
компании «Ямал» поднялся ко-
роль Бахрейна Хамад ибн Иса 
Аль Халифа. Человек военный, 
прошедший в том числе и лет-
ную подготовку, он не отказал 
себе в удовольствии занять ме-
ста пилота. А потом весьма лест-
но отозвался обо всем, что уви-
дел и ощутил.

Не менее привлекательной 
точкой выставочной, демонстра-
ционной программы BIAS-2018 

была и остается сегодня пятерка 
Су-30СМ с узнаваемой вязью на 
фюзеляже «Русские Витязи». 
Профессиональные фотографы и 
любители стремятся рассмо-
треть поближе и запечатлеть пи-
лотажную группу еще на бетонке 
аэродрома. Чтобы потом насла-
диться зрелищем ее полета над 
королевской Sackir Airbase, где 
проходит авиасалон. 

При всем том, что это самое 
«молодое» авиашоу на Ближнем 
Востоке, интерес к нему высо-
кий. По данным организаторов, 
количество участников нынеш-
него авиасалона увеличилось по 
сравнению с предыдущей вы-
ставкой на 70 процентов. Уже в 
первый день было заявлено, что в 
BIAS-2018 принимают участие 
11 из 15 ведущих мировых аэро-
космических компаний, откры-
лись четыре новых националь-

ных павильона, включая павиль-
оны США и России. Более 100 
воздушных судов выставлены на 
летном поле и готовы к демон-
страционным полетам.

Президент компании «Гра-
жданские самолеты Сухого» 
Александр Рубцов в эксклюзив-
ном интервью спецкорам «РГ» на 
борту самолета Sukhoi Superjet 
100 — то есть прямо внутри «дей-
ствующего экспоната» — расска-
зал, по чьей инициативе и с какой 
целью эта уже известная во мно-
гих странах машина выставлена 
на летном поле королевской ави-
абазы Бахрейна.

— Показать Superjet потенци-
альным заказчикам на Среднем 
Востоке нас настойчиво попро-
сили организаторы нынешнего 
авиасалона, — пояснил глава 
«ГСС». — И мы согласились, пони-
мая, что машина такого класса 
здесь может быть востребована. 

Самолет SSJ100, что представ-
лен на статической экспозиции 
Bahrain Air Show-2018, может эк-
сплуатироваться как в стомест-
ной компоновке экономкласса, 
так и с бизнес-классом. 

«Местные авиакомпании при-
дают большое значение комфор-
ту пассажиров, для них важно, 

чтобы в самолете было большое 
пространство для ног, удобные 
кресла, огромные багажные пол-
ки. А особенность Superjet 100 
как раз в том, что он имеет в сече-
нии фюзеляжа самый большой 
размер среди машин своего клас-
са», — акцентировал Александр 
Рубцов. И добавил, что помимо 
SSJ100 компания будет продви-
гать на рынок региона лайнер 
МС-21 и находящийся в стадии 
разработки российско-китай-
с к и й  ш и р о к о ф ю з е л я ж н ы й 
CR929.

Генеральный директор «Росо-
боронэкспорта» Александр Ми-
хеев, в свою очередь, рассказал 
журналистам, что их компанией 
на BIAS-2018 организована еди-
ная российская экспозиция, где 
представлено более 250 образ-
цов вооружения и военной тех-
ники. В том числе и тех, что под-
твердили свои характеристики в 
ходе антитеррористической опе-
рации в Сирии. 

Особой популярностью на выставке 
пользуется пятерка Су-30СМ «Русские 
Витязи».

А К Ц Е Н Т

Особенность Superjet 100 в том, что он 
имеет в сечении фюзеляжа самый боль-
шой размер среди машин своего класса
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— Фоторепортаж и видео с 
авиасалона смотрите на сайте
rg.ru/art/1616471 

РИСКИ Роспотребнадзор 
предупредил бизнес
о мошенниках 

Уголок афериста

Ольга Игнатова

Роспотребнадзор сообщил о новом виде мошенничества, 
направленном на бизнес. Злоумышленники, представля-
ясь сотрудниками якобы подведомственного Роспотреб-
надзору федерального учреждения «Центр защиты прав 
потребителей», звонят предпринимателям и сообщают о 
скорой проверке. Но для того, чтобы она прошла спокой-
но, предлагается получить юридическую консультацию 
и приобрести нормативные документы для «Уголка по-
требителя». Цена вопроса — две тысячи рублей. За эту 
сумму гарантируется выдача некоего сертификата соот-
ветствия и положительные результаты проверки.

Глава ведомства 
Анна Попова попро-
сила руководителей 
всех территориаль-
ных подразделений 
Роспотребнадзора 
обратить внимание 
на подобные вымо-
гательства и разъя-
снить предпринима-
телям, что все плано-
вые проверки прово-
дятся исключитель-
но на основании графика, утвержденного Генпрокурату-
рой. Вся информация о них доступна на сайте ведомства 
в разделе «Единый реестр проверок», а также на сайтах 
территориальных органов Роспотребнадзора. При этом 
юрлицо или индивидуальный предприниматель должны 
быть уведомлены не позднее чем за три рабочих дня до 
начала проверки либо заказным письмом, либо элек-
тронным сообщением. В Роспотребнадзоре особо под-
черкивают, что о проверках никогда не сообщают по те-
лефону или в смс-сообщениях. Если такие звонки и сооб-
щения поступают, они не являются официальными и на 
них стоит реагировать только одним способом: обра-
титься непосредственно в Роспотребнадзор.

Есть внеплановые проверки, их проводят по обраще-
ниям граждан или в связи с поступившей информацией о 
возможных нарушениях. В этом случае у проверяющих 
должно быть распоряжение главного государственного 
санитарного врача о назначении проверки, согласование 
прокуратуры, служебные удостоверения. 

Ни в одном евро-
пейском государст-
ве за пределами 
бывшего СССР не 
помещают подсу-
димых в клетку

Роспотребнадзор 
о проверках никог-
да не сообщает 
по телефону или 
в смс-сообщениях

ДИСКУССИЯ Замена «исторического принципа» аукционами грешит против права

Проиграют даже те, кто выиграет
Сергей Манский

Р
овно год назад представите-
ли рыбной промышленности 
стали говорить об угрозе 

экономического кризиса в отра-
сли. Угрозу они видят в перспекти-
ве частичной замены «историче-
ского принципа» распределения 
рыбных квот аукционами. 

Напомним, что «исторический 
принцип» распределения прав до-
ступа к водным биоресурсам для 
их добычи был введен в 2004 году 
и лежит в основе главного отра-
слевого Закона «О рыболовст-
ве...». «Исторический принцип» 
подразумевает, что по истечении 
действия договора, закрепляюще-
го за рыбодобывающей компа-
нией долю квот на добычу того 
или иного промыслового ресурса, 
добросовестный пользователь 
имеет право на безвозмездное 
продление этого договора. 

Против попыток пересмотра 
правил игры выступили не только 
промысловики, но и представите-
ли регионов, часть сенаторов и де-
путатов, эксперты и обществен-
ники. По мнению большинства 
рыбопромышленных компаний и 
ассоциаций, аукционы направле-
ны на передел рынка и приведут к 
банкротству рыболовецких ком-
паний, которые не смогут конку-
рировать на аукционах. Кроме 
того, остановится строительство 
уже заказанных траулеров, будут 
свернуты инвестиционные про-
граммы. 

Елена Афанасьева, член Коми-
тета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и 
государственному строительству, 
внесла в Госдуму законопроект о 
моратории на изменение условий 
вылова водных биоресурсов. На 
«круглом столе», посвященном 
проблемам, с которыми может 
столкнуться рыбная отрасль, се-
натор и другие его участники от-

мечали правовую, экономиче-
скую, социальную и моральную 
несостоятельность замены «исто-
рического принципа» на аукцио-
ны. 

Е. Афанасьева пояснила, что в ее 
законопроекте предлагается про-
стая, в общем-то, вещь: установить 
15-летний мораторий или запрет 
на введение новых видов квот, пока 
действуют уже заключенные дого-
воры. Сначала эти договоры за-
ключались на 5 лет, потом на 10 
лет, сейчас согласно закону на 15 
лет. Рыбной отрасли нужна законо-
дательная стабильность, настаива-
ет сенатор, иначе получится как с 
Налоговым кодексом, куда поправ-
ки вносятся чуть ли не каждый 
день. Нельзя безосновательно ме-
нять правила игры в огромной от-
расли, которая обеспечивает про-
довольственную безопасность 
страны. Сенатор встречалась с биз-
несменами, работниками отрасли, 
и все они обеспокоены тем, что пе-
ремены негативно скажутся на их 
жизни и работе. 

Депутат Госдумы Сергей Шар-
гунов отметил, что идея пересмо-
тра исторически устоявшихся 
правил и замены их аукционами 
вызвала крайне болезненный ре-
зонанс. Люди внутри отрасли, 
люди «от невода» беспокоятся, по-
тому что прекрасно знают: прове-
денное непрозрачно, без диалога, 
без обсуждения внутри самой от-
расли реформирование может 
привести к весьма плачевным по-
следствиям, и не только для самих 
промысловиков, но и в целом для 
экономики. 

Депутат считает, что безудер-
жное реформаторство может 
только загнать в архаику, кото-
рая заключается в распальцовке 
и переделе. По сути, людям, заня-
тым рыбным промыслом, велят 
все бросить и уйти; дескать, вас 
здесь не стояло, вас здесь не лови-
ло. С. Шаргунов выступает за 

полноценный, полномасштаб-
ный разговор, к которому долж-
ны быть приглашены и специали-
сты, и те, кто занят в отрасли, — 
только так можно избежать но-
вой и опасной напряженности в 
обществе. 

Юрист и экономист Алексей 
Бинецкий озвучил простую исти-
ну, которая, правда, сегодня у нас 
не очень в чести: во главу угла 
всегда надо ставить интересы об-
щества, а потом уже интересы 
частного или государственного 
собственника. К сожалению, сей-
час отрасль, которая приносит и 
будет приносить деньги в казну, 

подвергается переделу в интере-
сах ни государства, ни тех людей, 
которые работают в этой отра-
сли, ни собственников, которые 
ее создавали и продолжают ее 
развивать, а просто некоей груп-
пы лиц. Пусть инициаторы изме-
нений попробуют аргументиро-
ванно объяснить, зачем менять 
то, что эффективно работало и 
работает. 

Единственное, что может быть 
противопоставлено пагубным 
идеям — это стабильное законода-
тельство. И четкое следование тем 
принципам, которые заложены 
прежде всего в конституционном 
поле и в экономических законах.

То, к чему толкают отрасль, бу-
дет неэффективно, невыгодно ни 
для кого. В том числе и для тех, кто 
все это затевает. Это нанесет 
ущерб на всех уровнях — внешне-
политическом, внутриполитиче-

ском, экономическом, хозяйст-
венном, социальном, уверен А. Би-
нецкий.

Если раньше сторонники 
«исторического принципа» дела-
ли акцент в основном на негатив-
ных экономических и финансовых 
последствиях от смены модели, то 
на этом «круглом столе» проблему 
обсуждали главным образом в 
правовом контексте. Повод нашел-
ся, и очень основательный: Инсти-
тут права и публичной политики 
подготовил Заключение о консти-
туционно-правовых и междуна-
родно-правовых аспектах возмож-
ного перераспределения квот до-

бычи водных биоресурсов. В доку-
менте приводится анализ предпо-
лагаемой реформы распределения 
долей квот с точки зрения требова-
ний Конституции РФ и Европей-
ской конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод. Вывод: 
изъятие и перераспределение квот 
в течение срока действия догово-
ров о закреплении квот добычи 
водных ресурсов, то есть в период 
до 2034 года, будет являться нару-
шением конституционно-право-
вых и международно-правовых 
принципов. 

Ольга Подоплелова, старший 
юрист Института права и публич-
ной политики, комментируя доку-
мент, заметила, что, осуществляя 
правовое регулирование, наце-
ленное на привлечение новых иг-
роков на рынок, которые и так мо-
гут войти в отрасль на основании 
действующего закона, надо учи-

тывать конституционные принци-
пы законодательного реформиро-
вания. Конституционная система 
против произвольного и несораз-
мерного вмешательства в имуще-
ственные права. Право на добычу 
водных биоресурсов является 
имущественным правом, а потому 
получает конституционно-право-
вую защиту в рамках статьи Кон-
ституции о защите права собст-
венности. Мы не можем вводить 
правовое регулирование, которое 
будет произвольно лишать иму-
щественных прав тех субъектов 
предпринимательской деятель-
ности, которые заняты в рыболо-
вецкой сфере. 

Профессор, экономист Яков 
Миркин, оперируя финансовыми 
показателями отрасли, пояснил, 
во что на практике выльется упо-
мянутое неправомерное изъятие 
имущества без компенсации, пом-
ноженное на неподъемные цены 
на аукционах. Он привел в пример 
крабовую отрасль, которая нача-
ла модернизацию и заказывает на 
российских судоверфях суда в 
рамках государственной програм-
мы по инвестиционным квотам. 
Так вот, если собственнику компа-
нии, работающей сейчас по «исто-
рическому принципу», придется 
выходить на аукцион, он должен 
полностью прекратить инвести-
ционный контракт. Для того, что-
бы заплатить за квоту на аукцио-
не, ему необходимо будет (если не 
возьмет кредит с двузначным про-
центом) продать свою компанию 
и начать с нуля. Ясно, что о модер-
низации и инвестициях в отрасль 
придется забыть.

Завершая дискуссию, Елена 
Афанасьева выразила надежду, 
что документ, подготовленный 
Институтом права и публичной 
политики, будет способствовать 
принятию правомерного и спра-
ведливого решения при реформи-
ровании в рыбной отрасли. 

А К Ц Е Н Т

Конституционная система против 
произвольного и несоразмерного 
вмешательства в имущественные права
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС 
увеличило силы 
радиационной 
и химической 
защиты

ЗАЩИТА 
ОТ ОТРАВЫ
Тимофей Борисов

В российском спасательном ве-
домстве увеличены силы радиа-
ционной и химической защиты. 
А в подразделения поступила 
новая специализированная тех-
ника, способная мониторить си-
туацию в движении, не привле-
кая к себе внимания. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» директор департамента 
гражданской защиты МЧС Рос-
сии Андрей Лутошкин, общая 
численность группировки спа-
сательных подразделений для 
выполнения специфических за-
дач, в том числе радиационной и 
химической разведки, увеличе-
на до 21 тысячи человек.

Генерал пояснил, что увели-
чение группировки не связано 
напрямую с увеличением угроз, 
исходящих от террористов, на-
пример, с наличием химоружия 
у боевиков запрещенной в РФ 
ИГИЛ. 

По его словам, совершенст-
вование деятельности спецча-
стей, которые есть в МЧС, носит 
плановый характер, но, без-
условно, общий фон угроз учи-
тывался при пополнении отря-
дов новой современной техни-
кой.

В этой сфере есть, конечно, 
много секретного и непублич-
ного. Из того, что, так сказать, 
для печати, Андрей Лутошкин 
привел пример обеспечения 
безопасности на прошедшем не-
давно чемпионате мира по фут-
болу. 

— Вы видели на стадионах лю-
дей со спецоборудованием? А 
они там были. При этом специа-
лизированные части МЧС рабо-
тали рука об руку со всеми за-
интересованными ведомства-
ми. И на стадионах, и на путях 
подъезда, и в аэропортах, и на 
вокзалах. И безопасность была 
обеспечена, причем не в ущерб 
спортивному празднику, — рас-
сказал Лутошкин.

Сейчас закуплены специаль-
ное оборудование и техника, 
кстати, все отечественного про-
изводства — на базе УАЗ и ГАЗ. С 
помощью этого оборудования 
возможно, например, проведе-
ние гамма-съемки местности в 
движении. А вся радиационная 
обстановка заносится на элек-
тронную карту местности. 

Кроме того, автомобиль ра-
диационной и химической раз-
ведки на базе ульяновского вне-
дорожника имеет на борту не 
только различные спектроме-
тры, дозиметры, радиометры с 
геоинформационной системой 
позиционирования, но и метео-
комплекс с программным обес-
печением. Общие сводные дан-
ные со всех приборов тут же на-
носятся на визуальную элек-
тронную карту местности, по 
которой можно прогнозировать 
распространение возможного 
радиационного и химического 
загрязнения в случае ЧП. 

Андрей Лутошкин также поя-
снил, что задуматься о неожи-
данных угрозах заставил, поми-
мо прочего, резкий всплеск за-
болеваемости сибирской язвой 
на русских северах летом 2016 
года. Тогда специалисты МЧС 
почти месяц проводили специ-
альные мероприятия, чтобы 
ликвидировать угрозу. Для эф-
фективной и быстрой обработ-
ки больших территорий были 
сконструированы и закуплены 
мобильные комплексы специ-
альной и санитарной обработ-
ки. Комплексы оборудованы на 
базе КАМАЗа. С их помощью 
специалисты МЧС могут бы-
стро проводить полную дегаза-
цию, дезактивацию и дезинфек-
цию больших объектов и терри-
торий. •

Анна Четверикова

Н
и с кем люди не спо-
рят так часто, как с 
социологами. Итоги 
опросов, опублико-
ванных в СМИ, из-
учают придирчиво и 
въедливо. Каждый 
вывод критикуют: 
«Откуда это вообще 

взяли? Лично я считаю иначе!» 
Почему показаниям «барометра 
общества», которым является на-
ука социология, все-таки можно и 
нужно верить? Наш собеседник — 
академик РАН, директор Феде-
рального научно-исследователь-
ского социологического центра 
(ФниСЦ РАН) Михаил Горшков.

Михаил Константинович, 
странно все-таки получается. 
Социология как наука в России 
существует больше века, Ин-
ституту социологии РАН, ко-
торый вы возглавляете (ныне 
ФниСЦ РАН), исполнилось уже 
пятьдесят лет. Во всех СМИ 
каждый день читаешь, что 
«столько-то процентов росси-
ян полагают…». Но граждане 
часто ведут себя с социологами 
почти по Станиславскому. 
«Не верю!» — говорят. Вам не 
обидно такое отношение?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Когда академиче-
ская наука вызывает у людей 
эмоции, когда они проявляют к 
ней интерес, спорят с нами — это 
само по себе прекрасно. Значит, 
социология достигла своей глав-
ной цели: стала по-настоящему 
публичной. Один из моих имени-
тых коллег высказался в свое 
время жестко, но очень точно. Он 
сказал: «Если вас как социологов 
нет на каналах телевидения и ра-
дио, если вас нет на страницах га-
зет и журналов, если вас нет в ин-
тернете, в широко транслируе-
мых научных и политических ди-
скуссиях, то вас как социологов 
вообще нет».

Социология не может быть за-
крытой наукой «для служебного 
пользования» и вещью в себе. 
Если общество имеет о чем-то 
мнение — свое мнение оно долж-
но знать. Мы это мнение выясня-
ем и делаем достоянием гласно-
сти. А дальше — вы правы — начи-
нается то самое «не верю» и «по-
чему не спросили меня?». Тут 
приходится напоминать, что об-
щий вектор общественного мне-
ния всегда складывается из мно-
жества разных, порой противо-
положных точек зрения. Все как 
обычно: истина рождается в спо-
ре, единство несогласных назы-
вается демократией…

«Обижаться» на резкие оцен-
ки было бы странно. Социология 
опирается на статистические 
данные, но изучает не сухие циф-
ры, а реальные процессы, кото-

рые идут в обществе, эмоции и 
настроения людей, их запросы, а 
главное — причинно-следствен-
ные связи возникновения острых 
социальных проблем. Они посто-
янно меняются, хоть и не так лег-
ко, как может показаться. Самые 
важные устои и главные ценно-
сти социума «переломить» очень 
сложно. Кстати, в этом — залог на-
шей с вами стабильности. Даже 
кризисы последних лет не смогли 
поднять общество на дыбы или 
погрузить в хаос. Революций в 
России не хотят, радикалов не жа-
луют. Но к государству граждане 
сейчас выдвигают достаточно 
внятные требования, с которыми 
нельзя не считаться.

Возможно, есть еще одна при-
чина для недоверия к соцопро-
сам. Очень часто их итоги 
упрощают до абсурда, до голых 
цифр. За «процентами респон-
дентов» человеческие лица и не 
различишь, как проводили 
опрос — непонятно. Но зато ми-
нимум данных  подают под бро-
ским заголовком, который под-
хватывают СМИ и глубже уже 
не вникают. Вам не кажется, 
что подобная «доступность» 
социологии — зло, а не благо?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: В любой науке 
есть фундаментальные исследо-
вания и есть прикладные, соотно-
сятся они примерно как высшая 
математика с подсчетами на 
калькуляторе. Вот только кальку-
лятором хорошо бы уметь поль-
зоваться. Очень часто ошибки и 
неверные интерпретации социо-
логических опросов — прямое 
следствие безграмотности или 
предвзятости их исполнителей. 
Или тех, кто транслирует инфор-
мацию.

В социологии масса направ-
лений, у каждого свои задачи. 
Невозможно говорить, что одни 
исследования обществу «нуж-
нее», а другие нет: их ведут раз-
ными методами и с разными це-
лями. Нельзя с помощью одина-
ковых научных инструментов 
изучить, например, спрос на то-
вары популярных марок в мага-
зинах и социальную базу гло-
бальных реформ в государстве. 
Тут вопрос скорее в другом — в 
добросовестности исполнителей 
и точности результатов. Есть те, 
кто просто выдает себя за социо-
логов, потому что так выгоднее. 
Обычному человеку сложно ра-
зобраться во всей «кухне». Но 

спекуляций и манипуляций во-
круг социологии действительно 
много. Не случайно в свое время 
были внесены поправки в выбор-
ное законодательство — жестко 
определены правила публика-
ции итогов соцопросов в ходе 
кампаний. Для политтехнологов 
оказался слишком большим со-
блазн жонглировать ими в инте-
ресах клиентов.

Никаких новых ноу-хау и пи-
ар-технологий тут нет. Еще в 70-е 
годы прошлого века были те, кого 
называли «социологами-шабаш-
никами». Они гастролировали по 
городам и крупным сельским 
районам, кого-то о чем-то для 
виду спрашивали. А на самом 

деле фактически под копирку за 
немалые суммы строчили отчеты 
и планы «комплексного социаль-
ного развития», которые ласкали 
слух заказчиков, но не имели ни-
какой связи с реальностью. Такие 
же методы сейчас практикуют в 
отношении коммерческих ком-
паний или в ходе выборов — со-
перника «топят в процентах», 
нужных персон или торговые 
марки искусственно выводят в 
топ-лист.

Как в «Карлсоне»: «Вы пере-
стали пить коньяк по пятни-
цам?» Хоть «да» отвечай, 
хоть «нет» — лучше тебе не 
станет. Зато «опросили». Но 
ведь таких случаев масса и в ре-
альности. Можно ли что-то 
противопоставить «вульгар-
ной социологии» и прямым под-
тасовкам данных?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Можно. Социоло-
гию профессиональную. Тем бо-
лее что она в России имеет очень 
солидную школу и основополож-
ников. И постоянно развивается. 
Действуют десятки серьезных, 
авторитетных научных коллек-
тивов по всей стране. Федераль-
ный научно-исследовательский 
социологический центр РАН, со-
зданный в 2017 году на базе Ин-
ститута социологии РАН, объе-
динил научные силы академиче-
ских институтов Москвы и 
Санкт-Петербурга, филиалы 
Центра на Юге России и в При-
волжье, Башкирии, Западной Си-
бири и в Крыму. В состав ФниСЦ 
РАН, по решению своих Ученых 
советов, вошли еще два академи-
ческих института — ИСПИ РАН, 
который занимается социально-
политическими исследования-

ми, и Институт социально-эко-
номических проблем народона-
селения. Настолько мощно соци-
ологическая наука в России не 
была представлена еще никогда. 
Эти возможности надо использо-
вать как можно лучше. По мере 
сил стараемся их не упускать.

Совместный проект с «Рос-
сийской газетой» мы ведем уже 
около 12 лет, и ваши читатели 
всегда первыми узнавали об ито-
гах наших самых значимых ис-
следований. Например, о тех, ко-
торые были посвящены средне-
му классу в России, его месту в 
обществе и перспективам. Бога-
тые и бедные, коренные жители 
и «понаехавшие», проблемы 
женщин, пенсионеров или моло-
дых рабочих, накопление «чело-
веческого капитала» в государ-
стве, предпосылки националь-
ных конфликтов и способы их 
избежать, судьба выпускников 
вузов и «социальные лифты», 
которыми так сложно восполь-
зоваться, «офисное рабство» в 
стране — это темы лишь некото-
рых публикаций, которые вызы-
вали огромный резонанс. Не 
раскрою особой тайны, если 
скажу, что наши доклады иногда 
становились отправной точкой 
для достаточно серьезных реше-
ний «наверху». Или наоборот — 
отказа от планов, которые обще-
ству не пошли бы на благо. Зер-
кало и барометр — очень полез-
ные для власти инструменты, 
мы в этом убедились. Хотя ис-
пользуют их гораздо реже, чем 
следовало бы.

В момент кризиса 2014 года 
мы начали (при поддержке РНФ) 
исследования на рекордно боль-
шой репрезентативной выбор-
ке — 4 тысячи респондентов, 
представляющих все социальные 
и демографические группы рос-
сиян. «Волны» опросов идут раз в 
полгода, готовимся скоро пред-
ставить итоги очередной из них. 
Очень любопытные выявляются 
тенденции.

Что же касается «упроще-
ния», вульгаризации социоло-
гии — да, проблема есть. И она 
очень серьезная. Не громкие за-
головки плохи, а сам подход к со-
циологии как к служебному ин-
струменту для давления, ком-
мерции или дезинформации. Ког-
да отдельные цифры берут вне 
контекста и ими пытаются «обо-
сновать» заведомо ущербные по-
зиции. Беда, кстати, общая для 
многих стран. Летом этого года я 
побывал на XIX Всемирном соци-
ологическом конгрессе в канад-
ском Торонто. И вернулся оттуда, 
мягко говоря, огорченным и 
обескураженным. Я участвую в 
конгрессах такого уровня с 1986 
года, то есть более тридцати лет. 
И в последнее время вижу, что из 
научных подобные мероприятия 

превращаются в наполовину по-
литические. Науку заменяют 
идеологическими штампами. Ди-
скуссии профессионалов — ми-
тингами. Против капитализма! 
За социальную справедливость 
во всем мире! Мы слышим лозун-
ги вместо взвешенного анализа 
ситуации, призывы к «революци-
ям» вместо обоснованных реко-
мендаций. Но позвольте, смысл 
социологической науки состоит 
в том, чтобы дать максимально 
точную оценку общественным 
процессам, а не заниматься про-
пагандой и агитацией. Для этого 
вполне хватает политиков и 
властных персон.

То есть нет смысла спраши-
вать ваших коллег-социологов, 
как героя фильма «Чапаев» — 
«вы за красных или за белых?» 
Не переспросят они сразу — 
«а Ленин за кого?»

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Профессионалы — 
не переспросят. Сразу ответят, 
что они не «за кого», а «с кем». С 
обществом, со страной, со мной и 
с вами. В этом и ценность того, 
что мы делаем. Социология не 
может быть при власти или в оп-
позиции, ей не важно, «за кого 
Ленин». Она призвана давать ре-
альную, научно обоснованную 
картину той действительности, 
которую наблюдает.

Только не будем путать не-
предвзятость с отстраненно-
стью. По моему глубокому убе-
ждению, социология обязана 
участвовать в принятии реше-
ний государственной важности. 
Не так, как это часто бывает сей-
час, — в виде «украшения» каких-
то докладов, когда им стремятся 
придать научный лоск. Социоло-
гическая аналитика должна 
стать неотъемлемой частью лю-
бых программ, если их берется 
финансировать государство. 
Иначе деньги пойдут на ветер, а 
репутации властных структур 
будет нанесен серьезный ущерб. 
Провал реформ в «лихие 90-е 
годы» и весь букет социальных 
последствий вместе с ним — на-
глядная иллюстрация того, чем 
может обернуться непродуман-
ная политика, которая не учиты-
вает настроения в обществе и его 
готовность к переменам. Над-
еюсь, что эти уроки все-таки ус-
воены и во властных структурах 
социологическая наука будет во-
стребована в большей степени, 
чем раньше и сейчас. 

Вы в это верите?
МИХАИЛ ГОРШКОВ: Цитировать Ста-
ниславского в данном случае 
смысла не вижу. Я по натуре сдер-
жанный оптимист и реалист. 
Скорее верю, чем нет. Надеюсь. •

А К Ц Е Н Т

Если вас как социологов нет на ТВ, 
в газетах, в интернете, в научных спорах — 
значит, вас вообще нет

СОЦИОЛОГИЯ Академик РАН Михаил Горшков: Если обществен-
ное мнение существует, то общество должно его знать

А Станиславский 
за кого?

Михаил Горшков: Социология 
не может быть наукой для служебного 
пользования или «вещью в себе».
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Извещение о проведении общественных обсуждений
АО «СХК» (Заказчик), адрес: 636039, Томская обл., ЗАТО Северск, 

г. Северск, ул. Курчатова, 1, ИНН 7024029499, информирует, что в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и Положением об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. № 372, Положением о проведении общественных слушаний по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории городского округа ЗАТО Северск Том-
ской области, утвержденным Постановлением Администрации ЗАТО Се-
верск № 1678 от 29 июля 2015 г., организуются общественные обсуждения 
на тему: «Материалы обоснования лицензии (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду) на осуществление деятельности в об-
ласти использования атомной энергии «Эксплуатация Модуля фабрика-
ции и пускового комплекса рефабрикации плотного смешанного уран-
плутониевого топлива для реакторов на быстрых нейтронах, Акционер-
ное общество «Сибирский химический комбинат», г. Северск Томской об-
ласти».

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных слуша-
ний 20 декабря 2018 г. в 15.00, в большом зале здания Администрации 
ЗАТО Северск по адресу: Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, 
пр. Коммунистический, 51. 

Организатором общественных обсуждений является Администрация 
ЗАТО Северск, адрес: 636070, Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, 
пр.Коммунистический, 51.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская область, 
ЗАТО Северск, г. Северск, промышленная площадка АО «СХК».

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасного произ-
водства плотного смешанного уран-плутониевого топлива.

Примерные сроки проведения ОВОС — сентябрь 2018 г. — май 2019 г.
Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления обще-

ственности и подачи письменных замечаний и предложений с 19 ноября 
2018 г. по 21 января 2019 г. по следующим адресам:

— Томская область, г. Томск, пл. Ленина, 8, Информационный центр 
по атомной энергии в г. Томске, график работы: понедельник — пятница с 
9.00 до 18.00;

— Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, ул. Курчатова, 16, Муни-
ципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Центральная городс-
кая библиотека», график работы: понедельник — четверг с 11.00 до 20.00, 
пятница — воскресенье с 13.00 до 20.00, суббота — выходной;

— Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистический, 
39, Муниципальное автономное учреждение ЗАТО Северск «Городской 
дом культуры им. Н.Островского», график работы: понедельник — пятни-
ца с 11.00 до 19.00, вторник — выходной;

— Томская область, ЗАТО Северск, г. Северск, пр. Коммунистический, 
117а, Муниципальное бюджетное учреждение ЗАТО Северск «Музей 
г. Северска», график работы: вторник — суббота с 10.00 до 18.00, воскре-
сенье — понедельник — выходной.

Кроме того, прием замечаний и предложений осуществляется по адре-
су электронной почты АО «СХК» oup@atomsib.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГОВОР 
Суд дал 14 лет садисту, 
отрубившему руки жене

Ревность 
с топором

Владимир Федосенко

Серпуховский городской суд Подмосковья отправил на 
14 лет в колонию строгого режима Дмитрия Грачева, от-
рубившего руки своей жене.

Все случилось 11 декабря 1917 года. В тот день ревни-
вец отобрал у жены мобильный телефон и, заблокировав 
двери автомобиля, вывез ее в лес. Затем мужчина вывел 
супругу из машины, перевязал ее руки жгутом, после 
чего нанес не менее 10 ударов по запястьям и кистям рук 
топором. С точки зрения Уголовного кодекса это тяжкий 
вред здоровью.

Прокурор в прениях просил для изувера 17 лет заклю-
чения. Осужденный был признан виновным в умышлен-
ном причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшего за 
собой потерю органа, а также в двух эпизодах похищения 
и угрозе убийством.

Также суд частично удовлетворил исковое заявление 
потерпевшей, взыскав с Грачева 2 миллиона 35 тысяч ру-
блей. В своем заявлении она просила выплатить ей 8,2 
миллиона рублей.

В ходе оглашения мотивировочной части приговора 
судья Ирина Пантела отметила, что потерпевшая Марга-
рита Грачева перенесла несколько операций, прошла 
курс реабилитации, постоянно испытывает боли. Ей 
установлена инва-
лидность первой 
группы. Левую руку 
невероятными уси-
лиями врачам уда-
лось сохранить. Жен-
щину ждет долгая ре-
абилитация.

В суде в ходе про-
цесса и во время 
оглашения пригово-
ра Грачев вел себя 
безразлично. Винов-
ным признал себя 
только частично. 
Правда, в последнем слове попросил прощения у жены и 
детей. Но выглядело это так, как будто сделал он это в над-
ежде на смягчение наказания. С приговором он не согла-
сился и собирается подать жалобу.

И.о. руководителя ГСУ СК России по Московской об-
ласти генерал-лейтенант юстиции Андрей Марков спе-
циально для «РГ» отметил, что по уголовному делу про-
веден большой объем работы. Это и многочисленные до-
просы свидетелей, родственников, и ряд судебных эк-
спертиз, среди которых судебно-медицинская, трасоло-
гическая, молекулярно-генетическая, а также комплек-
сная стационарная психолого-психиатрическая судеб-
ная экспертиза. 

Согласно комиссии экспертов, Дмитрий Грачев не 
страдает хроническим психическим расстройством, сла-
боумием или иным болезненным состоянием психики, 
которые бы лишали его способности осознавать фактиче-
ский характер и общественную опасность своих дейст-
вий. В период совершения преступлений он не находился 
в каком-либо юридически значимом эмоциональном со-
стоянии, которое бы подпадало под экспертную катего-
рию «аффект».

По версии следствия, расправиться с женой Грачев ре-
шил в прошлом году, так как «к супруге он испытывал не-
приязненные отношения на почве ревности». 

В ходе расследования уголовного дела выяснилось: за 
месяц до этого Грачев уже похищал свою супругу, также 
вывозил ее в лес и угрожал убийством. После этого Мар-
гарита написала заявление в полицию. Но участковый, 
«без достаточности проведенных проверочных меропри-
ятий», вынес постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела. По мнению участкового, в действиях 
мужчины не было состава преступления. Против участ-
кового расследуется уголовное дело по факту халатности 
(ч. 1 ст. 293 УК РФ). •

Муж вывел жену 
из машины, связал 
ее руки и нанес 
топором не менее 
10 ударов по запя-
стьям и кистям рук

Данные приборов 
наносятся на элек-
тронную карту, 
которая покажет 
распространение 
загрязнения
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РЕШЕНИЕ Суд признал 
законным арест 
московского школьника

Тюрьма и школа

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным заключение под стражу 
14-летнего подростка, которого подозревают в изготов-
лении самодельного взрывного устройства.

Заседание проходило в закрытом для СМИ режиме, 
поскольку фигурант дела несовершеннолетний. Уголов-
ная ответственность в России наступает с 16 лет, но по 
ряду тяжких статей этот порог снижен до 14 лет. Как раз 
к таким тяжким дея-
ниям относятся ста-
тьи УК РФ о хране-
нии взрывчатых ве-
ществ и изготовле-
нии взрывного 
устройства, которые 
инкриминируются 
подростку. Макси-
мальный срок, кото-
рый грозит ему, — де-
сять лет заключения. 
До 18 лет он будет 
отбывать наказание 
в воспитательной 
колонии, а оставшийся срок — уже на взрослой зоне.

Ранее Пресненский суд заключил школьника под 
стражу до 2 декабря 2018 года. На заседании районного 
суда прокурор, защитник, законный представитель несо-
вершеннолетнего и сам подросток просили об избрании 
меры пресечения, не связанной с лишением свободы. Од-
нако суд отказал им в этом ходатайстве. Школьника за-
держали 2 ноября в квартире на улице Свободы на севе-
ро-западе Москвы, где он проживал вместе с родителя-
ми, по подозрению в хранении взрывчатых веществ и из-
готовлении взрывного устройства. По некоторым дан-
ным, спецслужбы вышли на подростка после теракта в 
Архангельске, где 17-летний юноша взорвал взрывное 
устройство в здании УФСБ по Архангельской области. 
Как удалось выяснить правоохранителям, погибший пе-
ред терактом звонил школьнику из Москвы.

В то же время, как сообщил дедушка подозреваемого 
Александр Кузьминкин, во время обысков у них дома ни-
каких взрывных устройств и взрывчатых компонентов 
обнаружено не было. По его словам, у внуков не было ни-
каких соучастников и тем более планов взорвать бомбу 
на акции националистов. 

ПРАВО Адвокаты проведут 
по всей стране 
день бесплатной помощи

Слово в защиту

Владислав Куликов

Второй по счету Всероссийский день бесплатной юриди-
ческой помощи «Адвокаты — гражданам»  пройдет по 
всей стране 20 ноября. Решение об этом было принято 
Советом Федеральной палаты адвокатов России.

Квалифицированная юридическая помощь будет ока-
зана всем без исключения категориям граждан и по лю-
бой отрасли права. Но основной акцент будет сделан на 
правовой помощи детям и их законным представителям, 
так как одновременно по всей России будет проходить 
День правовой помощи детям. 

Напомним, решение о ежегодном проведении Дня 
правовой помощи детям  было принято еще в 2013 году. 
Координация мероприятий в рамках Всероссийской ак-
ции возложена на Минюст России и его территориаль-
ные органы.

Целевая аудитория (как сейчас принято говорить) го-
сударственной акции — дети-сироты и дети, находящиеся 
в трудной жизнен-
ной ситуации. Пла-
нируется организа-
ция пунктов бес-
платных юридиче-
ских консультаций 
по вопросам прав де-
тей, опеки, попечи-
тельства и детско-
родительских отно-
шений. Запланиро-
ваны выездные кон-
сультации и просве-
тительские лекции 
для воспитанников 
детских домов и детских пенитенциарных учреждений. 
Ждут в пунктах бесплатной помощи с вопросами также 
взрослых — усыновителей и опекунов сирот, равно как и 
граждан, собирающихся усыновить ребенка. Адвокаты 
будут активно участвовать в акции, но при этом подчер-
кивают, что адвокатский день помощи — это отдельное 
мероприятие адвокатуры, так что принимать людей в 
этот день будут по всем вопросам.

Официальную информацию об адвокатских образо-
ваниях, где можно будет получить бесплатную юридиче-
скую помощь, сообщат на сайтах адвокатских палат и ад-
вокатских образований, а также  в СМИ.

Что же касается помощи детям, то тут в разных регио-
нах также планируют свои дополнения к акции. В Мо-
сковской области День правовой помощи детям прово-
дится в виде Правового марафона, который начался 1 но-
ября, а завершится 20-го. В программе — лекции, семина-
ры, вебинар, квесты, выставки, тематические экскурсии 
(в прокуратуру, полицию, следственный комитет). Адво-
катская палата Московской области впервые представит 
детям мастер-классы.

В Новгородской области мероприятия в рамках Дня 
правовой помощи детям начнутся 16 ноября. Согласно 
разработанному и утвержденному в этом регионе плану 
организации Дня правовой помощи детям Адвокатская 
палата Новгородской области будет принимать участие 
не только в приеме граждан, но и в проведении уроков на 
правовую тематику, тренингах и играх вплоть до 23 ноя-
бря. Так что во многих регионах одним днем акция не ог-
раничится.

В целом бесплатная правовая помощь — масштабный 
государственный проект. В его рамках поддерживается и 
частная инициатива, когда различные структуры откры-
вают пункты бесплатных консультаций. Кроме того, во 
многих регионах местные власти выделяют дополни-
тельные средства, чтобы привлекать адвокатов к помо-
щи неимущим гражданам.

Например, недавно правительство Севастополя при-
няло постановление  об обеспечении граждан бесплат-
ной юридической помощью в городе. Как сообщила пре-
зидент Адвокатской палаты Севастополя Юлия Марчук,  
бесплатная юридическая помощь жителям города в рам-
ках государственной системы впервые начнет оказы-
ваться с января 2019 года. «Насколько эффективно будет 
работать эта система в Севастополе, покажет следую-
щий год», — сказала она. 

Призывник 
от «А» до «Д»

АНДРЕЙ ДАЦКО: Надо верить 
фактам. Итоговые ре-
зультаты призывных 

кампаний свидетельствуют, что 
показатель годности при призы-
ве на военную службу сейчас со-
ставляет 79 процентов. Это зна-
чительно выше, чем было пять-
шесть лет назад, когда по здоро-
вью освобождали до трети потен-
циальных солдат. 

Строго говоря, сравнивать 
здоровье школьников и 18-лет-
них призывников с медицинской 
точки зрения некорректно. В 
школе учатся мальчишки, фор-
мирование организма которых 
еще продолжается. Идет период 
взросления, и некоторые откло-
нения в физическом состоянии 
подростков встречаются. Их вы-
являют при диспансеризации по 
месту жительства и при необхо-
димости назначают курс лече-
ния. 

А перед призывом врачи-спе-
циалисты изучают результаты 
медицинских осмотров юношей 
за весь период их жизни. 

И ведь решают, годятся они для 
армии, не военврачи, а их гра-
жданские коллеги, на период 
призыва «прикрепленные» к 
военкоматам.

АНДРЕЙ ДАЦКО: Совершенно верно. 
Функция врачей в военкомате за-
ключается только в медицин-
ском освидетельствовании при-
зывников. А их всестороннее об-
следование — это компетенция 
гражданской медицинской орга-
низации. Мы же понимаем, что 
парень наверняка чем-то раньше 
болел, мог длительное время на-
ходиться под наблюдением вра-
чей в связи с каким-то заболева-
нием 
Также следует учитывать, что во-
енные комиссариаты до того, как 
они начинают работать с ребята-
ми, обязаны запросить из различ-
ных диспансеров, поликлиник все 
медицинские сведения на буду-
щих солдат. То есть заранее знать, 
с кем они будут иметь дело. 
Кроме того, призывникам в обяза-
тельном порядке до медицинского 
освидетельствования назначают 
исследования — флюорографию, 
ЭКГ, анализы крови и мочи, ана-
лиз крови на ВИЧ, маркеры гепа-
тита В и С. Только после получе-
ния и изучения этих сведений 
призывника осматривают врачи-
специалисты в военном комисса-
риате.

…И ставят в документах при-
зывника с детства знакомые, 
но мало кому понятные обозна-
чения — буквы А, Б, В, Г, Д. Объя-
сните, что это за алфавит та-
кой?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Так обозначается ка-
тегория годности человека к во-
енной службе. Если указана бук-

ва «А» — значит, он годен без ог-
раничений. Чаще всего данную 
категорию получают те призыв-
ники, кто не имеет никаких про-
блем со здоровьем. Именно их на-
правляют служить в так называе-
мые элитные войска, например, в 
морскую пехоту, ВДВ, спецназ, 
на корабли ВМФ. 

У  ребят с категорией «Б» есть 
незначительные ограничения по 
здоровью. В целом к военной 
службе они годны, но не во всех 
видах и родах войск. В ВДВ таких 
не направят, а, допустим, в части 
обеспечения авиации — вполне.

Категория годности «В» в во-
енном билете свидетельствует: 
его владелец ограниченно годен к 
военной службе. Обычно такой 
вердикт юноше выносят врачи-
специалисты при наличии у него 
серьезных заболеваний, и при-
зывная комиссия освобождает 
призывника от службы в армии.

С категорией «Г» призывник 
по состоянию здоровья временно 
не годен к военной службе. На-
пример, из-за перелома кости, 
недостаточности веса или ожире-
ния, других заболеваний и травм, 
которые требуют лечения или 
длительного обследования. Ему 
предоставляют отсрочку (как 
правило, от нескольких месяцев 
до года), после чего парень снова 
проходит медицинское освиде-
тельствование,. 

И если отклонений больше 
нет, призывника отправляют слу-
жить в войска.

Категория «Д» самая тяжелая.  
С ней молодого человека раз и 
навсегда освобождают не от при-
зыва на военную службу, а от ис-
полнения воинской обязанности. 
Под эту категорию подпадают, в 
частности, люди с очень слабым 
зрением, заболеваниями крови, 
тяжелыми расстройствами эндо-
кринной системы, с рядом вро-
жденных заболеваний.

Случается, что человеку меня-
ют категорию годности, и в 
итоге он все же надевает воен-
ную форму?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Сейчас эта практика 
распространяется все шире, так 
как законодательно в декабре 
2017 года за гражданами, которые 
ранее были по состоянию здоро-
вья освобождены от призыва, за-
крепили право пройти повторное 
медицинское освидетельствова-
ние. Замечу, что в последние годы 
существенно повысилась сама 
привлекательность военной служ-
бы. Парни, которые еще лет пять 
назад, чтобы не идти в армию, 
искали у себя заболевания и вся-
чески пытались избежать призы-
ва, теперь сами просятся в строй. 
Убеждать, что в их же интересах не 
затягивать обследование и осви-
детельствование, теперь, как пра-
вило, не приходится.

Можете привести конкрет-
ный пример?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Встречаются такие 

состояния и заболевания, при ко-
торых определенный промежуток 
времени призывник не годен к ар-
мии. Допустим, если у него стоит 
металлоконструкция после пере-
лома костей. Когда призывник от-
казывается ее удалять в течение 
одного или двух призывов, врачи 
вынуждены признать его ограни-
ченно годным. Но если молодой 
человек нацелен на службу, про-
шел курс лечения, кость у него 
срослась и врачи удалили метал-
локонструкцию, то теперь он мо-
жет пройти повторное освиде-
тельствование. Категорию годно-
сти ему меняют с «В» на «А» или 
«Б», он готов к службе по призыву.

Но следует понимать: не все за-
болевания, по которым ранее гра-
ждан освобождали от службы, по-

зволят в будущем пройти повтор-
ное освидетельствование и отпра-
виться в армию. Перечень этих за-
болеваний достаточно ограничен.

Вы статистику наиболее рас-
пространенных среди призыв-
ников недугов ведете?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Даже не сомневай-
тесь, ведем. Она, между прочим, 
существенно не меняется. В этом 
списке, если можно так выра-
зиться, лидируют заболевания 
костно-мышечной системы, в 
том числе плоскостопие. Но ос-
вобождаются от службы только 
ребята, у которых диагностиру-
ют третью степень плоскостопия.

Замечу, что до изменения в за-
конодательстве, буквально пять 
лет назад, не шли в армию со вто-
рой степенью плоскостопия и с 
артрозом второй стадии. 

Но специалисты пришли к вы-
воду, что между этим диагнозом 
и третьей степенью плоскосто-
пия очень тонкая диагностиче-
ская грань. В расписание болез-
ней внесли соответствующие 
корректировки.

В структуре костно-мышеч-
ных заболеваний призывников 
выделяются сколиозы, то есть ис-
кривления позвоночника, кото-
рые уже сопровождаются боле-
вым синдромом и нарушением 
функции позвоночника. 

А еще - патология суставов. 
Когда у юношей выявляют такие 
изменения, дорогу в армию им 
закрывают. Но сколиоз сколиозу 
рознь. При первой или второй 
степени сколиоза без нарушения 
функций с небольшими ограни-
чениями, но служить призывни-
ку можно.  Конечно, не в ВДВ, и 
морской пехоте. А там, где на ор-

ганизм солдата действуют на-
грузки поменьше. Например, в 
войсках связи.

Бич нашего времени — болезни 
сердца, которые все больше мо-
лодеют. При каких диагнозах 
путь в армию заказан?

АНДРЕЙ ДАЦКО: К сожалению, болез-
ни системы кровообращения до-
статочно распространены среди 
призывников. В частности, вро-
жденные пороки сердца и наруше-
ния сердечного ритма. Но тут 
тоже есть определенные исключе-
ния. В частности, связанные с вы-
явлением двустворчатого аор-
тального клапана. В принципе 
кардиологами это рассматривает-
ся как порок сердца, но если он 
скомпенсирован, клапан работает 
правильно, то с таким диагнозом 
служить в армии не воспрещается.

Если имеется отверстие в меж-
предсердной перегородке сердца 
и оно пропускает кровь, с ним од-
нозначно служить нельзя. Мы не 
можем предугадать, каким обра-
зом поведет себя сердце при той 
нагрузке, которую испытывают 
ребята на службе. 

Факторы военного труда ни в 
коем случае не должны привести к 

ухудшению состоянию здоровья. 
Тут главное не навредить челове-
ку.

Редко, но у 18—27-летних пар-
ней диагностируют гипертониче-
скую болезнь. Дальше идут забо-
левания органов дыхания, в част-
ности, бронхиальная астма. В пер-
вой «пятерке» и болезни органов 
пищеварения, в том числе язва же-
лудка и 12-перстной кишки. 

В армии введен так называе-
мый шведский стол, есть дие-
тический рацион, а язвенников 
на службу не берут. Почему? 

АНДРЕЙ ДАЦКО: Система питания и 
норма армейского пайка рас-
считана так, чтобы организм по-
лучал полноценную пищу с не-
обходимым количеством кало-
рий, витаминов, микроэлемен-
тов и т.д. Но сама язвенная бо-
лезнь — достаточно серьезное 
заболевание, которое сопрово-
ждается грозными осложнения-
ми. Этого нельзя допустить, по-
этому служить язвенники не 
идут однозначно.

Многих призывников интересу-
ет, какие ограничения для 
службы имеются по росту, весу, 
зрению.

АНДРЕЙ ДАЦКО: В расписании болез-
ней есть такое понятие — недоста-
точное физическое развитие. Там 
нижний порог роста обозначен в 
150 сантиметров. Если призыв-
ник ниже, в армию его не берут. 
Дорога туда закрыта и при массе 
тела менее 45 килограммов.По 
зрению верхняя допустимая для 
службы граница — «минус» 6 ди-
оптрий включительно.

Врачам важно разобраться, 
как внешние данные соответст-

вуют здоровью призывника. Раз-
ве нормально, когда парень при 
росте два с лишним метра весит 
всего 50 килограммов? Возмож-
но, это связано с эндокринными 
нарушениями, неправильной ра-
ботой органов пищеварения. 
Даже если человек гармонично 
сложен, при таком росте и массе 
с большей долей вероятности 
можно предполагать: у него име-
ется патология сердца. 

С чрезмерно тучными призыв-
никами часто сталкиваетесь?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Случается. Есть спе-
циальная формула для  определе-
ния индекса массы тела. Не идут 
на военную службу ребята, ожи-
рение которых достигло третьей 
и выше степени. С первой и вто-
рой степенью служить берут, но в 
любом случае до призыва прово-
дится обследование призывника 
с лишним весом на наличие у 
него сопутствующей патологии.

Существуют ограничитель-
ные нормы и для отдельных ви-
дов и родов войск. Скажем, у кан-
дидатов в ВДВ масса тела не 
должна превышать 90 килограм-
мов, потому что безопасное при-
менение парашютных систем 
рассчитано именно на такой вес. 

Теперь по росту. Для спецназа 
верхнее ограничение в 185 сан-
тиметров и не ниже 170. В танко-
вые войска направляют тех, кто 
не выше 175 сантиметров, что 
обусловлено эргономикой мест 
для экипажа в военной технике.

Призывник не согласен с выво-
дами медкомиссии военкома-
та. Кому жаловаться?

АНДРЕЙ ДАЦКО: Давайте уточним, о 
какой жалобе идет речь. Если че-
ловека не устраивает решение 
призывной комиссии муници-
пального образования, а именно 
она принимает решение о на-
правлении на военную службу, — 
надо обращаться в призывную 
комиссию субъекта РФ. Не согла-
сен и с ее вердиктом, — тогда 
пиши заявление в суд.

Поймите, врачи не решают, 
служить парню или нет.  Они 
лишь определяют категорию его 
годности по состоянию здоровья. 
Последнее слово остается за при-
зывной комиссией — муници-
пальной, городской, областной, 
краевой, республиканской. 

А в самых спорных случаях — 
за судом.  Именно он имеет право 
назначить независимую военно-
врачебную экспертизу или при-
нять к рассмотрению ее заключе-
ние. 

Но в итоге все равно назнача-
ется контрольное медицинское 
освидетельствование призывной 
комиссией субъекта РФ. 

Считается, что средний рост россий-
ского мужчины 176 см. Но в танкисты 
такого не возьмут — великоват. 

А К Ц Е Н Т

У кандидатов в ВДВ масса тела не должна 
превышать 90 килограммов, потому что 
безопасное применение парашютных 
систем рассчитано именно на такой вес

Максимальный 
срок, который 
грозит подростку 
за хранение и изго-
товление взрыв-
чатки, — десять лет

В некоторых регио-
нах местные влас-
ти выделяют субси-
дии на привлече-
ние адвокатов к 
помощи неимущим
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

О призыве ответят 
по телефону
В Главном организационно-мобили-

зационном управлении Генштаба 

начинает работу «прямая телефон-

ная линия» по вопросам призыва на 

военную службу. Со своими про-

блемами туда можно обращаться 

каждый вторник и четверг с 10 до 12 

часов по московскому времени. Те-

лефоны «прямой линии»: 8 (495) 

498-96-96, 498-96-97, 498-96-98.

АРМИЯ 
Каспийскую 
флотилию 
усилят боевыми 
кораблями, 
полком 
морской пехоты 
и авиацией

ГЛАВНЫЙ — 
«КАЛИБР»
Юрий Гаврилов

В новых пунктах базирования 
Каспийской флотилии полным 
ходом идет подготовка к приему 
военнослужащих и морской тех-
ники. Известно, что первые бое-
вые корабли могут переплыть из 
Астрахани в Каспийск до конца 
нынешнего года. Еще одним ме-
стом их дислокации станет порт 
Махачкалы.

По словам командующего Ка-
спийской флотилии контр-адми-
рала Сергея Пинчука, в новых 
пунктах базирования смогут 
разместиться не только штатные 
«единицы», но и дополнитель-
ные подразделения морской пе-
хоты и авиации. Там будет нара-
щиваться и система связи. 

Боевой состав флотилии пла-
нируют серьезно нарастить, в 
том числе за счет поступления 
двух ракетных катеров и двух 
малых десантных кораблей на 
воздушной подушке. Помимо 
этого каспийцы получат совре-
менный береговой ракетный 
комплекс, три самолета-амфи-
бии Бе-200 и три модернизиро-
ванных вертолета Ми-14-ПС. 
Это усиление особенно важно, 
поскольку Каспийская флотилия 
— важнейший элемент россий-
ского ВМФ. За последние три 
года в ее состав вошли 18 новых 
кораблей и вспомогательных су-
дов, в том числе два новых десан-
тных катера проекта 11770 
«Серна». Каспийцы также име-
ют и малые ракетные корабли 
«Град Свияжск», «Углич» и «Ве-
ликий Устюг», вооруженные 
универсальным ракетным ком-
плексом «Калибр». Им же осна-
щен флагман Каспийской флоти-
лии ракетный корабль «Татарс-
тан». 

Именно «Град Свияжск» и 
«Великий Устюг» 7 октября 2015 
года нанесли из акватории Кас-
пия удар 26 «Калибрами» по рас-
положенным в Сирии позициям 
запрещенной в РФ террористи-
ческой организации ИГИЛ.  

Работы в Каспийске и Махач-
кале рассчитаны на два этапа. До 
середины 2020 года должна за-
вершиться масштабная  рекон-
струкция причалов для бригады 
надводных кораблей. Флотилия 
получит современную военно-
морскую базу с системами ин-
женерного, навигационно-ги-
дрографического и материаль-
но-технического обеспечения.  

ЗДОРОВЬЕ Цены 
на лекарства 
будут снижаться

ПРЕПАРАТ
МИНУС
Марина Гусенко

Министерство здравоохранения 
разработало законопроект, по 
которому цены на лекарства
из списка жизненно необходи-
мых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП) будут 
снижаться.

Документ министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова 
представила председателю пра-
вительства Дмитрию Медведеву. 
Законопроект предусматривает, 
что регистрируемые цены на ле-
карства из списка ЖНВЛП смо-
гут не только подниматься, но и 
снижаться. Так, владелец реги-
страционного удостоверения 
лекарственного препарата дол-
жен будет подать заявление о пе-
ререгистрации цены на него в 
меньшую сторону в том случае, 
если стоимость препарата сни-
зилась в иностранной валюте в 
стране, где оно производится, и 
в странах, где оно зарегистриро-
вано или куда поставляется.

Также цена лекарства должна 
снижаться в России при превы-
шении предельной отпускной 
цены на первый воспроизведен-
ный биоаналоговый иностран-
ный лекарственный препарат 
над предельной отпускной це-
ной производителя на второй 
воспроизведенный препарат и в 
ряде других случаев.

Принятие законопроекта по-
ложительно скажется на лекар-
ственном обеспечении россиян, 
отметила Вероника Скворцова. 
Введение обязательной перере-
гистрации предельных отпуск-
ных цен на лекарства требует 
установления переходного пе-
риода. 

А К Ц Е Н Т

Врачи не решают, служить парню или нет.  
Последнее слово остается за призывной 
комиссией. А в самых спорных случаях — 
за судом

ЦИФРА

79
ПРОЦЕНТОВ

составляет сегодня по результа-

там призывных кампаний пока-

затель годности  для военной 

службы. Пять-шесть лет назад по 

здоровью освобождали до трети 

потенциальных солдат. 
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КОНФЛИКТ Почему Трамп 
утратил интерес 
к мигрантам, когда они 
добрались до США

Ностальгия 
по Америке

Игорь Дунаевский

Первые группы так называемого каравана мигрантов из 
стран Центральной Америки после нескольких недель ше-
ствия по просторам Мексики наконец добрались до южной 
границы США.  Всего, по разным оценкам, к американо-
мексиканской границе продолжают идти около 3–4 тысяч 
человек, рассчитывающих получить убежище в Америке.

Последние недели, пока караван продвигался по Мек-
сике, президент США Дональд Трамп бил в набат, всячески 
привлекая внимание к угрозе от нелегальных мигрантов. 
Он и его союзники в прессе ежедневно пугали американ-
цев тем, что среди нелегалов укрываются сотни уголовни-
ков и выходцев с Ближнего Востока, которые, проникнув в 
страну, принесут с собой насилие. Тем не менее к тому мо-
менту, когда мигранты, наконец, добрались до границы, 
президент США, как и его сторонники, вдруг утратил инте-
рес к этой теме. Если в конце октября — начале ноября 
Трамп написал около полусотни «твитов» о ситуации на 
границе, то за последнюю неделю — лишь один. А на послед-
ней пресс-конферен-
ции глава государст-
ва за полтора часа 
упомянул слово «ка-
раван» лишь одна-
жды и то в предложе-
нии: «Я говорю сов-
сем не только о кара-
ване».

Если проанализи-
ровать выступления 
американского лиде-
ра, то несложно заме-
тить, что временной рубеж, после которого он внезапно 
остыл к мигрантам, примерно совпадает с промежуточны-
ми выборами в США, состоявшимися 6 ноября. Это не оз-
начает, что администрация прекратила действовать. Ранее 
Трамп распорядился направить в помощь погранвойскам 
на южных рубежах до 15 тысяч военнослужащих для пре-
сечения возможных попыток пересечения границы и даже 
грозил вовсе закрыть ее, если власти Мексики сами не 
остановят мигрантов. В среду туда направился министр 
обороны США Джеймс Мэттис. Трамп также подписал 
указ об отказе в рассмотрении запросов на предоставле-
ние убежищ тем, кто пересек границу незаконно.

Но в информационном плане тема явно отошла на вто-
рой план. Напрашивается вывод, что хозяин Белого дома 
намеренно разыгрывал миграционную карту перед выбо-
рами и считал ее выигрышной, чтобы агитировать своих 
сторонников прийти на избирательные участки. Глава го-
сударства «выжал» из каравана высокую явку и теперь пе-
реключился на другие проблемы. Такой акцент в предвы-
борной агитации указывает на заметные сдвиги в плат-
форме республиканской партии при Дональде Трампе.

Изначально лидеры республиканцев в конгрессе США 
призывали во время предвыборной борьбы делать акцент 
на экономическом буме как прямом следствии их полити-
ки за последние пару лет. Экономический рост, безуслов-
но, играет на руку правящей партии, но конкретные ини-
циативы республиканцев оказались не так популярны. 
Gрезидент США, похоже, уверен, что самой сильной скре-
пой между ним и рядовыми, преимущественно белыми 
сторонниками партии являются не столько традиционные 
экономические приоритеты консерваторов (снижение 
роли правительства, низкие налоги, дерегуляция), сколько 
разочарование и сопротивление происходящим демогра-
фическим и, как следствие, культурным сдвигам в общест-
ве. Своего рода ностальгия по былой Америке. И Трамп 

охотно эксплуатирует этот раскол в обществе в политиче-
ских целях, запугивая сторонников угрозой от каравана и 
предлагая отказаться от предоставления гражданства ро-
жденным в США детям нелегальных мигрантов. Эту линию 
поддерживают не все политики-республиканцы, но по 
мере того, как Трамп укрепляет свое лидерство в партии, 
открытые возражения в адрес президента звучат все реже.

В краткосрочной перспективе, как показала победа 
Трампа на выборах в 2016 году, ставка на белую Америку, 
пока еще являющуюся большинством, себя оправдала. И в 
ближайшие пару избирательных циклов, вероятно, этого 
будет достаточно. Но в долгосрочной перспективе такой 
выбор для республиканцев выглядит неочевидным. Пока 
все демографические прогнозы указывают на то, что к се-
редине XXI века цветная часть населения перестанет быть 
меньшинством, что создаст фундаментальное преимуще-
ство для демократов.

Яркий пример этих сдвигов — граничащий с Мексикой 
штат Аризона. Последние десятилетия он считался без-
условной вотчиной республиканцев. Но наплыв мигран-
тов из Латинской Америки, традиционно голосующих за 
демократов, изменил демографию штата. И теперь по ито-
гам выборов впервые за 42 года в сенат США от Аризоны 
избрана представитель Демократической партии Кирстен 
Синема. Такие постепенные сдвиги происходят и в других 
штатах, которые традиционно считались домашними для 
республиканцев, включая второй по численности населе-
ния американский штат Техас. Все чаще культурная вер-
хушка в мегаполисах и преимущественно цветное населе-
ние пригородов почти поголовно голосуют за демократов, 
в то время как более белое, консервативное и религиозное 
население сельских районов горой стоит за республикан-
цев. То есть политические предпочтения граждан зависят 
от того, где они проживают — рядом с мегаполисом или в 
глубинке. Такая тенденция наблюдается во многих штатах, 
в чем комментаторы усматривают углубляющийся раскол 
между двумя параллельно существующими, очень разны-
ми Америками, каждая из которых следует собственным 
курсом. •

БРЕКЗИТ Подавшие в отставку в знак протеста против условий «развода» с ЕС 
британские министры смешали все карты Лондону и Брюсселю

Назад на исходную?
Ариадна Рокоссовская

Д
вое членов британского 
правительства — министр 
труда и по делам пенсий Эс-

тер Маквей и министр по делам 
«брекзита» Доминик Рааб, а так-
же двое младших министров — по 
делам брекзита и Северной Ир-
ландии — подали в отставку из-за 
несогласия с условиями «брекзи-
та», которые накануне приняла 
премьер Британии Тереза Мэй, и 
этим снова смешали все карты 
Лондону и Брюсселю. «Кабинет 
взрывается», — прокомментиро-
вала происходящее первый ми-
нистр Шотландии Никола Стерд-
жен.

Еще в четверг утром небо над 
головой Терезы Мэй и европей-
ских лидеров было безоблачным, 
а будущее казалось ясным и 
определенным. В Брюсселе глава 
Евросовета Дональд Туск назна-
чил на 25 ноября экстренный 
саммит Евросоюза, на котором 
главы европейских государств 
должны будут высказать мнение 
о соглашении, к которому уда-
лось прийти лондонским и брюс-
сельским переговорщикам. В ев-
ропейских столицах выражали 
сдержанный оптимизм в связи с 
тем, что сторонам наконец-то 
удалось договориться, и что пра-
вительство Британии приняло, 
хотя и без единогласия, итоговый 
документ. После экстренного 
саммита соглашение должно 

было отправиться на согласова-
ние в европарламент и парламен-
ты государств-членов, в том чи-
сле, Британии. События четверга 
показали, что раскол в Соединен-
ном Королевстве достиг той 
фазы, когда никаких гарантий 
принятия документа даже в са-
мой правящей консервативной 
партии нет и не будет.   

Напомним, что 585-странич-
ный документ, который удалось 
согласовать переговорщикам, 
посвящен трем основным сфе-
рам, которые нуждались в урегу-
лировании. Во-первых, это бри-
танские финансовые расчеты с 

Евросоюзом во исполнение обя-
зательств, принятых на себя Лон-
доном до решения о выходе. Этот 
пункт, который подразумевал 
выплату 39 миллиардов фунтов 
стерлингов, был сравнительно 
быстро принят обеими сторона-
ми. То же самое можно сказать и о 
втором пункте, зафиксировав-
шем особые права граждан Евро-
союза в Соединенном Королевст-
ве и британских подданных в еди-
ной Европе после брекзита. Боль-
ше всего сложностей вызвал тре-
тий пункт — согласование меха-

низма, который позволит избе-
жать появления между британ-
ской Северной Ирландией и госу-
дарством Ирландия, которое, 
разумеется, остается в Европей-
ском союзе так называемой 
«жесткой границы» с таможен-
ным досмотром и прочими бюро-
кратическими процедурами. 
Учитывая непростую историю 
ирландского острова, важность 
этого требования ясна обеим 
сторонам, однако ранее Тереза 
Мэй дала твердое обещание вы-
вести Соединенное Королевство 
не только из единого европейско-
го рынка, но и из Таможенного 
союза. С одной стороны, это по-
зволит Британии заключать соб-
ственные сделки с разными стра-
нами мира, с другой — в этом слу-
чае избежать контроля на грани-
це невозможно. Эта проблема ре-
шится сама собой, когда Евросо-
юз заключит с Британией дого-
вор о свободной торговле, но это 
произойдет уже после брекзита. 

Брюссель настаивал на том, 
что «жесткая граница» не долж-
на появиться, и вопрос заклю-
чался только в том, каким обра-
зом оформить этот пункт согла-
шения. Европейские переговор-
щики предлагали оставить Се-
верную Ирландию в Таможенном 
союзе, но в Лондоне категориче-
ски отвергали возможность ино-
го статуса для одной из частей 
Соединенного Королевства. Поэ-
тому британцы предлагали со-

хранить за собой де-факто член-
ство в Таможенном союзе с воз-
можностью покинуть его в лю-
бой момент, что было неприем-
лемо для европейцев, поскольку 
не гарантировало отсутствие 
«жесткой границы» на все время 
до подписания постоянного дого-
вора. В конечном итоге перего-
ворщикам удалось прийти к кон-
сенсусу. Британское предложе-
ние принято переговорщиками 
Евросоюза с одной поправкой: 
Лондон не сможет поменять пра-
вила игры до тех пор, пока в 
Брюсселе не сочтут, что нет ника-
кой опасности появления «жест-
кой границы». 

В документе также есть корот-
кая — на семи страницах — поли-
тическая декларация, обознача-
ющая приоритеты будущих взаи-
моотношений, прежде всего до-
говора о взаимной торговле, к ко-
торым две стороны будут стре-
миться посредством дальнейших 
переговоров. Но, учитывая кри-
зис в британском обществе, бри-
танском парламенте и британ-
ском правительстве, нет никаких 
гарантий, что к 29 марта 2019 
года у Евросоюза будут какие-то 
рамки для сотрудничества с отде-
лившимся Соединенным Коро-
левством. •

СКАНДАЛ 

Украинские 
неонацисты 
ответили МИД 
Германии 

ПРОТЕСТ 
НЕ ПО АДРЕСУ
Петр Лихоманов

Скандально известный украин-
ский сайт «Миротворец», состав-
ляющий базу «врагов украинской 
нации» и внесший 9 ноября в свои 
списки экс-канцлера Германии 
Герхарда Шредера, в ответ на воз-
мущение немецкого МИД по это-
му поводу, обвинил ведомство в 
предвзятости. 

Напомним, что накануне МИД 
ФРГ выразил протест в связи с по-
явлением имени Шредера и его 
личных данных в списках «Ми-
ротворца». Бывший канцлер Гер-
мании провинился перед местны-
ми патриотами давним интервью, 
в котором признал российский 
Крым данностью. «Мы со всей 
прямотой осуждаем этот список. 
В прошлом мы уже доводили свою 
позицию до украинской стороны 
и настаивали на том, чтобы пра-
вительство Украины содейство-
вало удалению этого сайта. Мы 
делаем это и сейчас», — говорится 
в заявлении немецкого внешне-
политического ведомства.

В ответе, размещенном на 
этом неонацистском сайте, Бер-
лину указали, что заявление МИД 
— «агрессивное, и противореча-
щее принципам свободы слова», а 
также прозрачно намекнули, что 
оно продиктовано «российской 
пропагандой».  

Вопиющая наглость «мирот-
ворцев» имеет простое объясне-
ние: серверы сайта физически на-
ходятся в США, поэтому требова-
ние Берлина к украинскому пра-
вительству закрыть его техниче-
ски невыполнимо. Точно также и 
составители базы, вместе с их по-
кровителями среди украинских 
политиков, относятся к клиенту-
ре США, а не ЕС. Поэтому возму-
щение Хайко Мааса направлено 
не по адресу. Резонно также на-
помнить, что заявление МИД Гер-
мании появилось только после 
того, как в базу «врагов Украины» 
попал патриарх немецкой поли-
тики и однопартиец главы внеш-
неполитического ведомства. 

Надавить же на Киев и «Ми-
ротворец» путем санкций, или 
иными действенными способами, 
в Германии, в силу очевидных 
причин, пока не в состоянии. •

ИНИЦИАТИВА  

В Италии 
придумали, 
как увеличить 
рождаемость

ЗЕМЛЯ — 
ДЕТЯМ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Итальянские власти намерены 
выделять земельные участки ка-
ждой семье, в которой родится 
третий ребенок.  Так они хотят по-
бороть катастрофически низкую 
рождаемость в стране.

Право на безвозмездное полу-
чение участка сроком на 20 лет 
будет предоставлено жителям 
Италии — как гражданам, так и 
иностранцам, проживающим на 
территории страны не менее 10 
лет, — которые станут родителями 
в третий раз в период с 2019 по 
2021 год. Кроме того, многодет-
ным семьям будут предоставлены 
беспроцентные кредиты в разме-
ре 200 тысяч евро, которые будут 
выдаваться непосредственно под 
строительство дома на выделен-
ной земле.  По расчетам прави-
тельства, эта мера, которая уже 
отражена в проекте бюджета, ста-
нет важным стимулирующим 
фактором для миллионов ита-
льянских семейных пар. Ведь в 
прошлом году на Апеннинах был 
зарегистрирован рекордно низ-
кий уровень рождаемости в Евро-
пе: в 2017 году в Италии, всегда 
славящейся своими большими и 
многодетными семьями, появи-
лись на свет лишь 464 тысячи но-
ворожденных.

Итальянские СМИ, в свою оче-
редь, убеждены, что за счет про-
екта «земля — детям» власти хотят 
«убить одним выстрелом двух 
зайцев»: помимо вполне благо-
родного желания увеличить ро-
ждаемость это поможет решить 
проблему с земельными угодья-
ми, которые находятся в государ-
ственной собственности. Журна-
листы поясняют, что правитель-
ство планирует раздавать много-
детным семьям исключительно 
непривлекательные и малозасе-
ленные участки, содержание ко-
торых до сегодняшнего дня лежа-
ло на хрупких плечах местных со-
ветов. •

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз зеркально отреагирует на пошлины США

Никто не хотел 
отступать

Екатерина Забродина

Е
вросоюз готов ответить 
зеркально на таможен-
ные пошлины со сторо-
ны Соединенных Шта-
тов, если Вашингтон 
все-таки введет ограни-
чения на импорт евро-
пейского автопрома. Об 
этом заявила евроко-

миссар по торговле Сесилия 
Мальмстрем. Тем самым в Брюс-
селе дали понять, что всерьез рас-
сматривают возможность перера-
стания «обострившегося торгово-
го спора» в полноценную торго-
вую войну между Старым и Но-
вым Светом. 

Заявление Мальмстрем, кото-
рая провела переговоры с торго-
вым представителем США Робер-
том Лайтхайзером, цитирует 
France Press. Судя по всему, эти пе-
реговоры не добавили европей-
ской стороне уверенности в том, 
что администрация Дональда 
Трампа воздержится от введения 
новых протекционистских мер в 
отношении своей автомобильной 
промышленности. Еще в мае хозя-
ин Белого дома поручил министру 
торговли Уилбуру Россу устано-
вить, угрожает ли импорт легко-
вых машин ни много ни мало на-
циональной безопасности США. 
Если вывод окажется положитель-
ным, то  ввозные пошлины могут 
составить 25 процентов. Не се-
крет, что под ударом тогда окажут-

ся прежде всего немецкие концер-
ны, которые ежегодно поставляют 
за океан около полумиллиона ав-
томобилей. Глава внешнеполити-
ческого ведомства Германии Хай-
ко Маас в шутливой форме убе-
ждал госсекретаря  США Майка 
Помпео, что немецкие машины 
никак не могут  представлять уг-
розу американскому государству 
хотя бы потому, что делают улицы 
только безопаснее. Как передава-
ли немецкие СМИ со ссылкой на 
дипломатический источник, уча-
ствовавший в организации 
апрельских переговоров Трампа и 
его французского коллеги Эмма-
нюэля Макрона, американский 
лидер якобы тоже пошутил, что не 
успокоится до тех пор, пока не вы-
живет все до единого «Мерседе-
сы» с Манхэттена.  

Тем временем в Брюсселе отно-
сятся к ситуации со всей серьезно-
стью, готовясь к новому витку 
торгового спора. По словам 
Мальмстрем, в ограничительный 
ответный список ЕС может по-
пасть не только американский ав-
топром, но и аграрный, а также не-
которые другие сектора промыш-
ленности. И это несмотря на то, 

что летом США и ЕС в лице главы 
Еврокомиссии Жан-Клода Юнке-
ра вроде бы договорились впредь 
смягчать позиции по торговым во-
просам. Но сам Юнкер тогда при-
знавал, что не испытывает особо-

го оптимизма, поскольку «слиш-
ком хорошо знает главу США».

  Напомним, что с 1 июля  До-
нальд Трамп отменил отсрочку на 
введение новых пошлин на импор-
тируемые  из Евросоюза сталь и 
алюминий — они составили 25 и 10 
процентов соответственно.  Брюс-
сель в долгу не остался и повысил 
тарифы на американские джинсы, 
виски, сигареты и мотоциклы, а 
также обратился с жалобой в ВТО. 
А еще в марте, когда Трамп только 
объявил о своих планах, он разро-

дился в микроблоге Twitter афо-
ризмом о том, что «торговые вой-
ны — это хорошо, и их легко выиг-
рать». На что председатель Евро-
пейского совета Дональд Туск не-
затейливо возразил: «Торговые 
войны — это плохо, и их легко про-
играть». •

Спор о таможенных пошлинах между 
Евросоюзом и США может перерасти 
в полноценную торговую войну.

Мигранты штурмуют стену на границе Мексики и США.

Условия выхода из ЕС вызывают 
негодование у многих британцев.

А К Ц Е Н Т

Трамп уверен, что «торговые войны — 
это хорошо, и их легко выиграть»

К середине XXI века 
цветная часть 
населения США 
перестанет быть 
меньшинством

— Все о торговых войнах
rg.ru/sujet/6054 

— Читайте также: Трамп отчитал 
Мэй за Иран и торговлю 
с Евросоюзом
rg.ru/art/1616058 

ВЫБИТЬ «АЭРОБУС» ИЗ СЕДЛА

Этот шестистраничный документ, отрывки из которого 

попали на страницы «Фигаро», может еще больше ох-

ладить отношения между Парижем и Вашингтоном. В 

докладной записке, составленной в местном Главном 

управлении внутренней разведки, рассказывается о 

том, как американские спецслужбы осуществляют 

«экономическое вмешательство» во Франции. В каче-

стве одного из примеров приводится авиастроитель-

ный концерн «Аэробус». Как известно, между ним и 

американским холдингом «Боинг» идет ожесточенная 

борьба на национальных и международных рынках. 

Составители документа констатируют, что американцы 

стремятся выбить «Аэробус» из седла, используя ши-

рокий арсенал средств, включая юридические и судеб-

ные процедуры, перехват конфиденциальной докумен-

тации. В этой связи приводится возбужденный против 

администрации «Аэробуса» иск по вымышленному по-

дозрению в коррупции. Французскому концерну был 

назначен аудит, порученный крупному американскому 

кабинету адвокатов. Те получили доступ к информации, 

имеющей стратегическое значение, в том числе о пла-

нах развития концерна на ближайшую и дальнюю пер-

спективу. При этом «аудиторы» были напрямую связа-

ны с правительственными службами США. В докумен-

те отмечается, что американцы активно отслеживают 

те французские фирмы, которые добиваются успехов в 

области новых технологий. Зачем? Чтобы «распатро-

нить их любым способом и поглотить». Как правило, в 

ход пускаются инвестиционные фонды, которые пере-

купают предприятие. Такая судьба постигла одну инно-

вационную компанию в Бретани, имевшую все шансы 

совершить прорыв в одной из медицинских областей. 

Полученное из США финансирование привело к тому, 

что все бретонские разработчики постепенно оказа-

лись за океаном, а Франция осталась ни с чем.  Более 

того, как следует из доклада, американцы не останав-

ливаются перед тем, чтобы получить закрытые сведе-

ния, совершая хакерские атаки на госучреждения 

страны. По данным, сообщенным на условиях аноним-

ности одним из ключевых французских экспертов в во-

просах нацбезопасности, не так давно под серьезное 

подозрение попали спецслужбы США, «пытавшиеся 

взломать серверы министерства экономики Фран-

ции». 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж
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АКТУАЛЬНО Неделя борьбы 
с сахарным диабетом

Горько, 
когда сладко

Полина Григорьева

Сахарный диабет: превратился в 
мировую проблему. По данным 
ВОЗ, в мире 500 миллионов 
«сладких людей».  А к 2025 году 
количество диабетиков может 
увеличиться в два раза. И, по про-
гнозам, к 2030 году диабет зай-
мет 7-е место среди причин смер-
тности. Он одна из основных при-
чин слепоты, почечной недоста-
точности, инфарктов, инсультов, 
ампутаций ног. 

Российская диабетическая 
статистика в тандеме с мировой. 
У нас примерно 11 миллионов 
«сладких людей». И беда в том, 
что многие даже не подозревают 
об этом. Со всеми вытекающими 
последствиями. Доказано: выле-
чить диабет нельзя, но нормаль-
но жить с этим заболеванием 
можно. При условии своевремен-

ного выявления, грамотно подо-
бранного инсулина. И при том, 
что пациент получает именно 
лично ему нужный инсулин. Не-
даром говорят, что сахарный диа-
бет — образ жизни. 

И этому образу нужно учить 
всех, поскольку никто от «слад-
кой жизни» не застрахован. В 
1991 году ВОЗ и Международная 
диабетическая федерация пред-
ложили отмечать Всемирный 
день борьбы с диабетом. Но одно-
го дня мало. Борьбе с диабетом 
отдана неделя, когда проводятся 
мероприятия, призванные рас-
сказать о причинах, симптомах, 
осложнениях и лечении недуга. 
Приобщить людей разного воз-
раста к здоровому образу жизни. 
И, конечно, речь о доступности 
эндокринологической помощи, 
доступности назначенной инсу-
линотерапии. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Опасны ли 
мобильные телефоны?

Чего боится 
Паркинсон

Ирина Лозовская

Получила на день рождения престижный, дорогой пода-
рок — десятую модель айфона. Подруга, известный врач, 
вместо поздравления дала совет: «Не переходите на него 
— очень неудобная модель». А ее коллега, не менее из-
вестный врач, удивилась: «Такая прекрасная вещь, а вы 
на нее все еще не перешли».

Я не случайно говорю о врачебной специальности 
подруг. Одаряя меня советами, они ничего не говорят о 
влиянии мобильников на здоровье. Так, может, и нет в 
этом необходимости? Может, безопасность их безогово-
рочно доказана? И нет смысла думать о количестве ми-
нут, проведенных в обнимку с «мобилой». Говорите хоть 
часами, читайте свежие новости, снимайте селфи и раз-
глядывайте присланные фотографии. Но... 

Чем популярнее новые изобретения, тем больше спо-
ров об их влиянии на наше здоровье. А уж вокруг мобиль-
ников, пожалуй, более всего, поскольку они по популяр-
ности — впереди всех. 

Прежде всего эк-
сперты во всем мире 
пытаются понять, 
могут ли мобильни-
ки спровоцировать 
онкологическое за-
болевание. Любо-
пытство закономер-
ное: рак держит пе-
чальное первенство 
и по количеству, и 
по смертельным ис-
ходам. Иногда опе-
режая, иногда усту-
пая первое место бо-
лезням сердца и со-
судов.

И вот данные исследования, которое проведено в 
рамках Американской национальной токсикологиче-
ской программы. Оно показало: мобильный все же мо-
жет стать причиной злокачественного новообразова-
ния, но при определенных условиях. Специалисты из-
учали на крысах и мышах влияние смартфонов. В тече-
ние двух лет грызуны по девять часов в сутки подверга-
лись высокому радиочастотному излучению. В итоге у 
пяти — семи процентов особей мужского пола в сердце 
обнаружены злокачественные невриномы. А у двух-трех 
процентов развились глиомы — разновидность рака го-
ловного мозга, в большинстве случаев приводящая к 
смерти. Это значит, что излучения, которые выделяются 
телефоном, могут провоцировать онкологические забо-
левания. 

Не торопитесь отказываться от мобильника! Впро-
чем, это уже и невозможно. Попробуйте хотя бы на не-
сколько часов остаться без этого устройства! Не полу-
чится. Зависимость полная. К тому же есть повод для оп-
тимизма.

Оказывается, сам эксперимент американские спе-
циалисты проводили… 18 лет назад. Но тогда были сов-
сем иные устройства. Современные смартфоны рабо-
тают на иной частоте, волны которой с большим тру-
дом проникают в живой организм. Кроме того, уровень 
излучения, получаемый крысами и мышами, несрав-
ним с тем излучением, который получают обычные 
пользователи мобильных телефонов. Тот уровень излу-
чения был очень высоким. Радиоволны затрагивали все 
тело грызуна. А у нас с вами излучение радиочастот за-
трагивает те участки кожи, где чаще держат устройст-
во. Итог? Многолетнее изучение влияния мобильных 
телефонов на риск развития рака так и не помогло по-
лучить однозначный ответ: вреден или нет мобильник. 
И значит… Думайте сами, решайте сами. Потому как 
нет ничего сложнее нас самих. 

Пример совсем из другой области. Нужно или нет уда-
лять аппендикс? Вопрос риторический. Если он заявил о 
себе во весь голос, то обязательно нужно. Но когда-то 
даже появились приверженцы того, что его, аппендикс, 
надо удалять даже в так называемый холодный период 
ради профилактики. Потом, правда, от подобных предло-
жений отказались. Прошло время и… 

Шведские ученые провели исследования и пришли к 
выводу: у людей, которым удалили аппендикс, снижает-
ся риск развития болезни Паркинсона. Результаты ис-
следования опубликованы в журнале Science 
Translational Medicine. Специалисты проанализировали 
данные почти 1,7 миллиона человек за последние 50 с 
лишним лет. Случаев удаления аппендикса оказалось 
1,17 на тысячу человек. 

Ученые заметили: те, кому вырезали аппендикс, за-
болевали болезнью Паркинсона на 19,3 процента реже. 
Кроме того, в параллельном исследовании специали-
сты изучили информацию о 849 пациентах, перенес-
ших операцию по удалению аппендикса и страдающих 
болезнью Паркинсона, и выяснили, что недуг у них 
возникал в среднем на 3,6 года позже, чем у остальных. 
Почему?

По версии исследователей, такая закономерность 
объясняется наличием в придатке слепой кишки белка 
альфа-синуклеина, который играет ключевую роль в 
развитии неврологического заболевания. Белок теоре-
тически может попасть в пищеварительную систему, а 
впоследствии в мозг, оказав на его клетки разруши-
тельное воздействие. И постепенно развивается бо-
лезнь Паркинсона — хроническое неврологическое за-
болевание. Пока неизлечимое. Но это отнюдь не зна-
чит, что следует удалять аппендикс в профилактиче-
ских целях. Во всяком случае, пока не значит. А там… 
Время покажет. 

ГИПОТЕЗА Какой напиток защитит печень и сердце 

Радуйтесь, кофеманы!
Валерия Наумова

Б
иологи давно считали, что 
употребление кофе может 
негативно сказываться на 

работе сердца у людей с арит-
мией. Однако длительные наблю-
дения за тысячами «сердечни-
ков» показали: это не так. 

Ученые создали своеобраз-
ный рейтинг болезней, вероят-
ность развития которых росла 
или падала при употреблении 
кофе. Они пытались понять, чего 
же больше у этого напитка — плю-
сов или минусов. Выводы? Навер-
няка не окончательные, но пре-
небрегать ими не стоит. Умерен-
ное употребление кофе, около 
трех-четырех чашек в день, ассо-
циируется в большей степени с 
положительным эффектом.

К примеру, кофе снижает веро-
ятность развития рака печени 
примерно на 40—60 процентов, а 
шансы умереть от коронарной бо-
лезни сердца и инсульта — на 18 и 

30 процентов соответственно. 
Единственный четко выраженный 
негативный эффект от употребле-
ния кофе касался только предста-
вительниц слабого пола: из-за 
него повышается вероятность 
преждевременного рождения ре-
бенка и выкидыша. А у пожилых 

дам отмечается повышенная 
хрупкость костей. Поэтому уче-
ные рекомендуют женщинам не 
употреблять кофе во время бере-
менности и отказываться от него, 
если их кости теряют прочность.

Кстати, ученые из Галле-Вит-
тенбергского университета и 

Института Макса Рубнера выя-
снили, что продукты, содержа-
щие какао, — один из источников 
витамина D2. А биологи пришли 
к выводу, что темный шоколад 
улучшает зрение. Напомним, ви-
тамины группы D — незаменимая 
часть нашего рациона. Их дефи-
цит может увеличить риск ре-
спираторных заболеваний, рахи-
та, остеопороза. Употребление 
темного шоколада с высоким со-
держанием какао улучшает им-
мунитет и повышает мозговую 
активность. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Кардиохирурги не только в России, но и в мире 
проводят «операции по Подзолкову»

Сердцебиение

Ирина Краснопольская 

М
иром признано: до-
ктор Подзолков — 
автор уникальных 
методик проведе-
ния операций де-
тям. Он никогда не 
считал, скольких 
детей спас. Мы под-
считали сами: бо-

лее восьми тысяч. 
Первую операцию на сердце 

ребенка Владимир Подзолков 
провел в 1968 году в Бакулев-
ском центре сердечно-сосуди-
стой хирургии. С тех пор других 
мест работы у него не было и нет. 
Правда, тогда он был младшим 
научным сотрудником, кандида-
том медицинских наук. А ныне — 
академик РАН, первый замести-
тель директора этого же самого 
центра. Точнее — Национального 
медицинского исследователь-
ского центра сердечно-сосуди-
стой хирургии. 

Владимир Петрович, а первую 
свою операцию на сердце ребен-
ка помните? 

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Вас, возмож-
но, удивит мой ответ: я запоми-
наю не самого пациента, а те по-
роки его сердца, которые уда-
лось устранить с помощью опе-
рации. Сейчас кардиохирурги 
стараются оперировать даже 
младенцев, если выявлен порок. 
В этом есть свой резон, потому 
что немало детей рождаются с 
такими пороками, с которыми 
они без вмешательства врача не 
проживут и неделю. И чем рань-
ше такого ребенка проопериру-
ют, тем лучше отдаленный ре-
зультат. 

А вы лично оперируете детей 
прежде всего какого возраста?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Мои пациенты 
начинаются с возраста трех лет. 
Они очень разные. Вот сегодня с 
утра прооперировал мальчика, 
который весил 12 килограммов. 
Это в три-то года! Почти дистро-
фик. И тому есть объяснение: тя-
желейший порок сердца не давал 
ему возможности полноценно 
развиваться. 

Что вы ему сделали?
ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: У мальчика 
был большой дефект межжелу-
дочковой перегородки и суже-
ние легочного ствола. Ошибку 

природы удалось исправить. 
Дня два-три ребенок проведет в 
отделении реанимации, а потом, 
надеюсь, начнется процесс вос-
становления к нормальной жиз-
ни.

Именно к нормальной? Послед-
ствия операции его не будут 
мучить? 

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Надеюсь, не 
будут.

Какой-то неуверенный ответ. 
ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Все зависит от 
тяжести и самого порока, и изме-
нений в мышце сердца. Но обыч-
ная статистика после таких опе-
раций — оптимистичная. 

Владимир Петрович, вы автор 
нескольких кардиологических 
операций у детей. И кардиохи-
рурги не только в нашей стра-
не, но и в мире проводят «опе-
рации по Подзолкову». Они для 
этого проходят специальное об-
учение? Или ваши методики 
растиражированы в специаль-
ной литературе?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: И то и другое. 
Конечно, прежде всего такие опе-
рации проводят мои ученики — 
доктора, кандидаты наук, кото-
рые работают в крупнейших фе-
деральных центрах нашей стра-
ны. Поверьте, они отменные спе-
циалисты.

Поверю. Но спрошу: почему так 
часто дети оперируются не в 
нашей стране, а в зарубежных 
клиниках?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Я бы не сказал, 
что очень часто. Это воля их роди-
телей, они имеют право на выбор, 
тем более что речь не просто о здо-
ровье — о жизни ребенка. Но по-
верьте врачу-кардиохирургу с со-
лидным стажем: такие операции 
можно проводить у нас. Но лишать 
родителей права выбора ни в коем 
случае нельзя. 

Мне довелось видеть первые 
операции на сердце у детей, ко-
торые проводились нашими 
корифеями Александром Ба-
кулевым, Александром Виш-
невским, Евгением Мешалки-
ным. Это был конец 50-х годов 
— начало 60-х. Операции про-
водились с помощью гипотер-
мии. Позже появились аппара-
ты искусственного кровообра-
щения. Операции длились 
многими часами и восприни-
мались почти как чудо. Теперь 
это прошлое. Гипотермия дав-
но не применяется. Сколько 
теперь времени длится в сред-
нем операция на сердце у ре-
бенка?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: По-разному. 
Все определяется видом порока. 
Операции стали менее травма-
тичны. Однако и в наше время 
высоких технологий не всегда 
удается уйти от длительных и 
объемных вмешательств. Опера-
ции на сердце давно не восприни-
маются как чудо, они на потоке. Я 
работаю в учреждении, которое 
лидирует по количеству и качест-
ву операций на сердце у детей, в 
частности у младенцев. Это ми-
ровая статистика.

Сейчас все чаще мы сталкива-
емся с иной проблемой: операции 
на сердце требуются тем, кто их 
перенес в детстве. И не потому, 
что они были плохо сделаны, а по-
тому что тогда были иные техно-
логии, скажем, иные сердечные 

клапаны и другие имплантируе-
мые материалы. И со временем 
они перестают выполнять полно-
ценно свои функции. И таких па-
циентов мы тоже оперируем. 

А нынешние имплантируемые 
материалы с такими же по-
грешностями?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: К счастью, нет. 
Пришли не только иные времена, 
но и иные имплантируемые мате-
риалы. И, скорее всего, от по-
вторных вмешательств можно 
будет уйти.

Владимир Петрович, вас иног-
да называют мастером сердеч-
ных дел. И это тем более спра-

ведливо, что в свое время, при-
мерно лет 20 назад, вы сами пе-
ренесли операцию на сердце. 
Кстати, где и кто вам ее про-
вел? Повторные вмешательст-
ва не требуются?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: В 1998 году у 
меня развился порок аортального 
клапана. Хотелось ли мне опери-
роваться? А кому хочется? Но как 
специалист я понимал, что это не-
избежно. Не стал тянуть время и 
обратился в зарубежную клинику 
— в Германии. Оперировал меня 
Рональд Хетцер в Берлине. Почему 
в Берлине? Объясню. Просто-на-
просто не представлял и не хотел, 
что в своей клинике мне придется 
лежать голым. А обратиться в дру-
гую российскую клинику было бы 
неэтично. Вот и все. Операция 
прошла нормально. С того време-
ни минул 21 год. Я работаю и ни в 
чем по большому счету себя не ог-
раничиваю. Хотя через 20 лет по-
сле той операции была еще одна — 
имплантация электрокардиости-
мулятора. Она была проведена в 
нашем Бакулевском центре хи-
рургом Андреем Филатовым. Без 
проблем.

Это у вас без проблем. Но про-
блем сердечных у разных людей 

более чем достаточно. Особен-
но в наше время, когда населе-
ние стареет, когда различные 
нагрузки давят со всех сторон, 
когда стрессов множество… 
Как уцелеть? Куда бежать, 
если сердцебиение нарушено и 
если вы живете далеко от Мо-
сквы, от федеральных центров?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Отвечу баналь-
но: надо вести здоровый образ 
жизни. Сложно? Сложно. Но необ-
ходимо. Надо научиться обходить 
соблазны. Легко давать советы, а 
вот следовать им чрезвычайно 
сложно. И сам я в этом плане от-
нюдь не пример для подражания. 
Но есть совет, которому следовать 
не только можно, но и нужно: во-
время обращаться к специалисту. 
Да, чем дальше от Москвы, тем 
меньше таких специалистов, но 
все же теперь созданы сосудистые 
центры, и они досягаемы. Об этом 
важно знать, потому что сейчас 
все чаще к нам обращаются взро-
слые, страдающие врожденными 
пороками сердца. Такого количе-
ства их раньше не было. В чем 
дело? Ответ примитивный: да, 
специалисты выявляли порок, но 
родители не соглашались на ради-
кальное лечение или откладывали 
его «на потом». А потом наступа-
ли осложнения, вызванные вро-
жденным пороком, лечить кото-
рые чрезвычайно сложно. Потому 
что имеет место не только сам 
врожденный порок, но и заболе-
вания других органов и систем. 
Да, мы им помогаем, но это всегда 
сложно. 

Вы всю жизнь в медицине. В Ба-
кулевском центре трудятся 
специалисты разных профилей 
и разного возраста. Современ-
ный врач отличается от врача 
прежних лет? 

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: К сожалению, 
не всегда в лучшую сторону. Он 
может владеть современными тех-
нологиями и в то же время не 
уметь слышать сердцебиение, раз-
бираться в шумах сердца и так да-
лее. В вузах этому не учат или учат 
недостаточно. Все тонет в увлече-
ниях современными технология-
ми, которые, конечно, очень нуж-
ны, но не делают всей погоды. 

Вам с образованием повезло: 
ваш отец профессор, врач, был 
ректором Красноярского меди-
цинского института. И мама 
ваша врач. Можно сказать, вы 

вылупились из медицины, при-
шли в нее и остались на всю 
жизнь. Но не всем же так везет. 
Как быть? 

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Между прочим, 
несмотря на то, что я из медицин-
ской семьи, я не собирался пона-
чалу стать врачом. Меня больше 
интересовали те вузы Красноярс-
ка, где были хорошие спортивные 
залы и можно было проявить себя 
в каком-то виде спорта. А отец ска-
зал: если тебе все равно, где учить-
ся, то поступай к нам, становись 
врачом. Вот я и стал. Жалею ли об 
этом? Никогда! И чем дальше, тем 
больше убеждаюсь: врачевание — 
лучшая профессия и более всего 
нужная людям. 

 Я недавно говорила со студен-
тами медицинских вузов. Мно-
гие собираются посвятить себя 
модным ныне направлениям — 
гинекологии, урологии, пласти-
ческой хирургии… 

В Л А Д И М И Р  П О Д З ОЛ К О В : У меня нет 
комментариев. Убежден в одном: 
врач не имеет права быть диле-
тантом, поскольку его работа 
связана со здоровьем и жизнью 
человека. Это та профессия, в ко-
торой ошибки недопустимы. 

А у вас ошибки были?
ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Были, но нем-
ного и без серьезных последст-
вий. Не может врач начисто их 
избежать, поскольку нет ничего 
сложнее человеческого орга-
низма. 

Вам ваши пациенты интере-
сны? Или за болезнью вы паци-
ента практически не видите?

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Вижу. Но уже 
после того, как обследую его, по-
ставлю диагноз, пойму, как ему 
можно помочь. Убежден в одном: 
никогда никому нельзя отказы-
вать в помощи. Всегда все надо де-
лать по максимуму, чтобы спасти. 
Независимо от того, какой пост за-
нимает пациент, как он обеспечен, 
кто он, откуда… У врачевания, как 
известно, нет границ.

 А возраст? Говорят, что ле-
читься надо у старого терапев-
та, а оперироваться — у моло-
дого хирурга.

ВЛАДИМИР ПОДЗОЛКОВ: Возраст роли 
не играет. Погоду делает профес-
сионализм. 

Главное — уметь слушать и слышать 
звуки сердца.

Около трех-четырех чашек кофе в день не навредят здоровью. 

А К Ц Е Н Т

Говорят, лечиться надо у старого терапев-
та, а оперироваться — у молодого хирурга? 
Возраст роли не играет. Погоду делает 
профессионализм

Что полезно, что вредно? Время покажет.

ЦИФРА

60
ПРОЦЕНТОВ.

На столько кофе снижает веро-

ятность развития рака печени

Изучение влияния 
мобильников 
на риск развития 
рака так и не дало 
однозначный 
ответ: есть вред 
или нет 
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Визитная карточка

Владимир Петрович Подзолков родился в 1938 году в Воронеже. 

Окончил школу и мединститут в Красноярске. Подзолков ака-

демик РАН, лауреат Государственной премии СССР, заслу-

женный деятель науки, автор 800 научных работ. Награжден 

четырьмя орденами. Более полувека трудится в Центре сер-

дечно-сосудистой хирургии имени Бакулева. Последние годы 

— в должности первого заместителя директора. Жена, Анна 

Эмилевна, врач-анестезиолог. Владимир Петрович отец двух дочерей, 

у него пока одна внучка.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Задержаны участники группы, собиравшей средства 
для боевиков «Исламского государства»

Черная вдова без денег
Иван Егоров

Ф
едеральная служба безопа-
сности и Следственный ко-
митет России пресекли на 

территории Томской области дея-
тельность организованной груп-
пы, которая занималась сбором 
денег для участников междуна-
родной террористической орга-
низации «Исламское государст-
во» (запрещена на территории 
РФ).

Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных свя-
зей ФСБ, сбором денег и их от-
правкой террористам занимались 
граждане России — сторонники со-
здания так называемого «Всемир-
ного исламского Халифата». 

Все они соблюдали повышен-
ные меры конспирации — реквизи-
ты банковских карт и платежных 
сервисов для совершения перево-
дов боевикам в Сирии они разме-
щали в закрытых чатах мессенд-
жера Telegram.

На оперативном видео, предо-
ставленном ЦОС ФСБ, можно уви-
деть момент задержания одной из 
участниц этой группы. Сотрудни-
ки спецслужбы подходят к остано-

вившейся черной машине, из ко-
торой в этот момент выходит де-
вушка в хиджабе.

— Вы задержаны, — оперативни-
ки аккуратно берут ее под руки.

— Дайте телефон, я позвоню 
папе, — настойчиво требует задер-
жанная.

— Никаких телефонов. Прой-
демте в квартиру, — отвечают ей.  

Дальше следуют кадры обыска 
квартиры. Оперативники обнару-
жили там черные знамена и дру-
гую символику ИГ, религиозную 
литературу экстремистского тол-
ка и десяток кредитных карточек 
разных банков. Кроме того, как со-
общили в ФСБ, были изъяты элек-
тронные носители информации с 
инструкциями по финансирова-

нию террористической организа-
ции и средства связи, которые ис-
пользовались для проведения фи-
нансовых операций.

Возбуждено уголовное дело по 
факту содействия террористиче-
ской деятельности в форме финан-
сирования терроризма (ч. 1 ст. 
205.1 УК РФ). Эта статья предус-
матривает наказание от 5 до 15 
лет лишения свободы и штраф — до 
500 тысяч рублей.

Как сообщила журналистам 
официальный представитель СК 
РФ Светлана Петренко, ключевая 
фигурантка дела успела перевести 
террористам около 1 миллиона 
рублей. 

По данным следствия, житель-
ница Томской области, работаю-

щая оператором в одной из компа-
ний, оказывала услуги, направ-
ленные на финансирование ИГ. 
Как выяснилось, деньги она пере-
водила на банковскую карту, заре-
гистрированную на имя женщины 
ранее состоявшей в браке с участ-
никами незаконного вооруженно-
го формирования, действовавше-
го на территории Кабардино-Бал-
карии. Сейчас эта «черная вдова», 
пережившая сразу несколько му-
жей-боевиков, проживает в Гер-
мании и помогает остальным «со-
братьям» в Сирии, переводя им 
деньги, которые в том числе по-
ступают из России. 

Как напомнили в ЦОС ФСБ, в 
мае на территории Москвы и Мо-
сковской области была пресечена 
деятельность аналогичной груп-
пы из числа 13 российских и ино-
странных граждан, организовав-
ших с использованием сети Ин-
тернет анонимные каналы финан-
сирования терроризма. 

По данным российской спец-
службы, руководство этими груп-
пами осуществлялось из единого 
центра —  эмиссарами «Исламско-
го государства», которые находят-
ся за рубежом. 

А К Ц Е Н Т

Жительница Томской области перевела 
через карточку «черной вдовы» 
в Германии около 1 миллиона рублей 
на нужды боевиков в Сирии

Через мгновенье вышедшую из черной машины девушку 
в черной одежде задержат сотрудники ФСБ.

По данным ФСБ, реквизиты банковских карт и платежных сервисов для совершения переводов 
боевикам в Сирии члены группы размещали в закрытых чатах мессенджера Telegram.

Информационное сообщение
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» объявляет о проведении обществен-

ных слушаний по оценке воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) при реализации проекта 
«Полигон по переработке твердых и жидких шламов для  Щелья-
юрской группы месторождений».

В административном отношении участок работ расположен 
на территории МО МР «Ижемский» Республики Коми, на землях 
лесного фонда в квартале 534 Щельяюрского участкового лесни-
чества ГУ «Ижемское лесничество». Ближайшие населенные пунк-
ты расположены: поселок Щельяюр в 24 км юго-восточнее участка 
работ;  село Усть-Цильма в 50 км юго-западнее участка работ. 

Разработчик проектной документации: ООО   НПЦ «Технология» 
(г. Нижневартовск), генеральный проектировщик —  
ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» (г. Ухта), застройщик —  
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

Адрес фактического места расположения застройщика: 
169710, Российская Федерация, Республика Коми, г. Усинск, ул. 
Нефтяников, д. 31.

Общественные слушания состоятся:
1.  19.12.2018 г. в 11.00 в актовом зале администрации района по 

адресу: Республика Коми, с. Усть-Цильма, ул. Новый квар-
тал, д. 11а. Ознакомиться с материалами ОВОС можно с 19 
ноября  до 19 декабря  2018 года по адресу: с. Усть-Цильма, 
ул. Советская, д. 105, каб. 10, тел. 8(82141)9-12-56, в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00.

2.  20.12.2018 г. в 17.00 в здании Красноборского сельского дома 
культуры по адресу: Республика Коми, Ижемский район, с. 
Краснобор,  ул. Братьев Семяшкиных, дом 110. Ознакомить-
ся с материалами ОВОС можно в рабочие дни с 9.00 до 16.00 
по адресам: Республика Коми, Ижемский район, с. Ижма, 
ул. Советская, д. 45 — кабинет № 16 администрации муни-
ципального района «Ижемский»; Республика Коми, Ижем-
ский район, с. Краснобор, ул. Братьев Семяшкиных, д. 100, 
в здании администрации сельского поселения «Краснобор». 
Телефон для справок: 8 (82140) 9-82-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖИЛЬЕ Идет 
первая волна 
реновации  

10 ТЫСЯЧ 
НОВОСЕЛИЙ
Ангелина Зеленькова

Более 800 семей москвичей с на-
чала года уже переехали в новые 
квартиры по программе ренова-
ции, еще свыше 4 тысяч москви-
чей сейчас на чемоданах, а к Но-
вому году новоселье справят по-
чти 10 тысяч семей. Об этом со-
общил вчера на пресс-конферен-
ции руководитель департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин.

Переселение сейчас идет в 
пяти округах — Восточном, За-
падном, Северо-Восточном, Юж-
ном и Юго-Западном. «Всего для 
реализации программы ренова-
ции в городе утверждены 282 
стартовые площадки в 88 райо-
нах Москвы», — рассказал Сер-
гей Левкин. Следовательно, мож-
но говорить о запуске «волны» 
реновации». В начале ноября ут-
верждены еще 14 новых площа-
док, в частности в районах От-
радном и Новогиреево, где рань-
ше их не было. Подбирают пло-
щадки максимально близко к 
сносимым домам, стараясь подо-
брать места, где нет подземных 
коммуникаций, охранных зон 
метрополитена и санитарно-за-
щитных зон. До конца года стро-
ители планируют увеличить пло-
щадь будущей застройки с 4,3 до 
4,5 миллиона квадратных ме-
тров.

Чтобы придать динамичность 
новой программе, городские 
власти создают необходимые ус-
ловия для застройщиков. В част-
ности, для них упрощается про-
цесс оформления градострои-
тельной документации. Если в 
момент старта программы им 
для этого было нужно пройти 85 
процедур, то сейчас уже лишь 
54, а до конца года станет еще на 
пять меньше. Это значит, что 
вместо 2,5 года новое жилье бу-
дет строиться в среднем за 1,2 
года.

Сами дома строятся по 
смарт-стандарту, в который за-
ложено внедрение новых энер-
гоэффективных технологий и 
автоматическая передача пока-
заний счетчиков воды, электро-
энергии и тепла поставщикам. 
«Жителям не нужно будет каж-
дый месяц снимать вручную по-
казания, приборы сами к нуж-
ному сроку передадут показа-
ния и владельцу квартиру при-
дет счет на электронную по-
чту», — рассказал Сергей Лев-
кин. Подобная система поможет 
горожанам лучше контролиро-
вать расход электроэнергии, 
воды и тепла. 

Во дворах и новых домах бу-
дет установлено видеонаблюде-
ние, а в холлах — информацион-
ные панели, которые по запросу 
в любой момент выдадут инфор-
мацию о состоянии коммуника-
ций в квартире. Первый такой 
«умный» дом по программе ре-
новации появится в столице в 
2020 году.

Напомню, всего в список сно-
са в Москве попал 5171 дом. В 
них проживает около 1 миллио-
на человек. Программа ренова-
ции в городе рассчитана до 2032 
года. 

Новые кварталы 
могут украсить 
граффити, скульп-
туры и другие про-
явления уличного 
искусства

ДОРОГИ На МКАД убирают обочины: станет ли свободнее?

Пробки побоку
Сергей Бабкин 

Н
а нескольких участ-
к а х  М о с к о в с к о й 
кольцевой вместо 
пяти рядов движения 
появится шесть. Об 
этом проекте Центре 
организации дорож-
ного движения рас-
сказал замначальни-

ка ситуационного центра Андрей 
Мухортиков. Новая полоса, уско-
ряющая поток, появится за счет 
3-метровой обочины: ее местами 
уберут и на освободившейся пло-
щади нарисуют выделенку. 

Таким образом МКАД уже «пе-
рерисовали» на съездах между Бу-
товом и Ясенево. Это самый про-
бочный участок в часы пик. Ана-
литики ЦОДД выяснили, что за-
тор создается, потому что поток 
на кольце не пускает тех, кто выез-
жает из жилых кварталов юга. До-
ходило даже до того, что энтузиа-
сты из местного населения просто 
вставали перед выездом на «ава-
рийке» и давали соседям спокой-
но выехать. Бутовцы, было время, 
даже смотрели в «Яндекс. Навига-
торе», стоит ли на съезде какой-
нибудь робин гуд. И если его не 
было, садились на метро. 

Глобально проблему «бутов-
ский Санта» (так называли води-
теля, дарившего всем выезд) не ре-
шил, но зато проблему перед 
ЦОДД обозначил. Эксперты цен-

тра поняли, что несколько правых 
полос можно сузить, так как они 
были шире нормативно установ-
ленного габарита 3,5 метра. И еще 
в Бутове решили отказаться от 
3-метровой обочины. Вместо нее 
перед выездом из жилых кварта-
лов в крайнем правом ряду нане-
сли небольшой участок выделен-
ки. Водители стараются как мож-
но скорее уйти с нее, тем самым 
дорога из районов близ Варшав-
ского шоссе открывается.

Метод сам по себе не новый. 
Как уже писала «РГ», недавно пя-
тый ряд за счет сужения четырех 
добавили на Кутузовском про-
спекте от Минской улицы до пово-
рота на Рублевское шоссе. В итоге 
трасса стала пропускать в три 
раза больше машин. На отдельных 
участках Кутузовского теперь 
экономия времени в пути занима-
ет до 10 минут, подсчитали в сто-
личном департаменте транспорта. 
И таких локальных «перерисо-
вок» по Москве уже несколько. 

Правда, в случае с переразмет-
кой МКАД довольны не все. Посто-
янно выезжающие на кольцо про-
стые автолюбители во всех соцсе-

тях замечают, что до Ясенева ста-
ли доезжать раза в три быстрее, 
хотя раньше и по часу стояли на 
«заколдованных» съездах-вые-
здах. Однако в одном из популяр-
ных транспортных пабликов 
«Едем по Москве» активный поль-
зователь увидел угрозу безопа-
сности. Алексей — так зовут фо-
румчанина — водитель «скорой по-
мощи». «Убирая обочину, ЦОДД 
просто лишает нас свободного 
проезда по МКАД, — уверен он. — 
Если уж и убирать обочину на та-
кой скоростной трассе (ограниче-
ние на МКАД — 100 км/ч), то в та-
ких местах нужно вешать «каме-
ры на 60» хотя бы в крайних пра-
вых рядах».

Тем не менее ЦОДД намерен 
расширять проект. Шестую поло-
су на МКАД так же могут добавить 
между Рязанской и Косинской 
развязками, от Каширского шоссе 
до Липецкой улицы, от Волоко-
ламского до Новорижского шоссе, 
от улицы Маршала Катукова до 
Волоколамки и от Дмитровского 
до Алтуфьевского шоссе. Если 
проекты одобрят до конца года, их 
могут реализовать в 2019-м. 

Шестые полосы на ряде пробочных участков МКАД могут появиться уже 
в 2019 году. Для этого сузят правые полосы и уберут широкие обочины. 

А К Ц Е Н Т

Загруженные выезды на кольцо местами 
откроют с помощью выделенки

СОТРУДНИЧЕСТВО В Германии 
завершаются Дни Москвы

Дело 
прежде всего  

Любовь Проценко 

В Германии завершаются Дни Москвы. Они стартовали 8 
ноября обширной культурной программой в Лейпциге, а 
с 13 ноября переехали в Берлин. Здесь разговор шел в 
основном по делу. 

И это не удивительно. Ведь Германия остается на про-
тяжении многих лет для Москвы самым важным эконо-
мическим партнером из стран Евросоюза. В городе рабо-
тают свыше 500 компаний с немецким капиталом в 
уставном фонде. Объем накопленных немецких инвести-
ций в Москве, напомнил на деловом форуме в Берлине 
министр московского правительства руководитель де-
партамента внешнеэкономических и международных 
связей Сергей Черемин, достиг 10 миллиардов евро. Это 
больше всего из стран Евросоюза. И что особенно важно, 
это экономическое сотрудничество продолжает креп-
нуть. Торговый представитель Российской Федерации в 
ФРГ Юрий Стеценко привел на форуме цифры: «Товаро-
оборот между Москвой и ФРГ за 8 месяцев 2018 года вы-
рос на 26%, а экспорт — почти на 37%. Положительная 
динамика наблюдается и в торговле Германии с Россией: 
их товарооборот вырос на 17,5% и достиг объема около 
50 млн долларов США. Эти темпы втрое выше внешнего 
товарооборота Германии в целом, который за 8 месяцев 
увеличился лишь на 5%. 

Чем же торгует Москва? Продает на экспорт продук-
цию тяжелого машиностроения, электрические машины 
и оборудование, суда, средства наземного транспорта, 
мебель... Покупает лекарства, тоже продукцию тяжма-
ша, парфюмерию, косметику, продукты и другие товары. 
Всего в России сейчас работает 5 тысяч немецких компа-
ний, вложивших в нашу экономику более 312 миллионов 
долларов. Работают на этих предприятиях 270 тысяч 
россиян. Все это привело к таким тесным связям москви-
чей и жителей Германии, что, как рассказал руководи-
тель департамента по туризму Берлина Буркхард Кикер, 
что прямых рейсов самолетов в Москву сейчас из Берли-
на больше, чем в Париж. А теперь берлинцам напоминает 
о российской столице еще и красивый двухэтажных ав-
тобус с ее брендом, пущенный по улицам их города в Дни 
Москвы от ратуши немецкой столицы. «Willkommen in 
Moskau!», — гласит надпись на нем. 

ТРАНСПОРТ Кольцевая 
линия столичного 
метрополитена станет 
беспилотной

Машинист 
теряет кольцо

Иван Пышечкин

В Москве прошло первое заседание IT-комитета Между-
народного союза общественного транспорта (МСОТ). 
Эксперты со всего мира и руководители профильных де-
партаментов города обсудили развитие современных 
технологий, которые повсеместно внедряются, а также 
рассказали, как изменится в ближайшем будущем тран-
спортная система российской столицы.

Самая интересная новость, прозвучавшая здесь — на-
чало разработки в Москве беспилотной линии метро. 
Столичные власти хотят опробовать эту технологию на 
существующей кольцевой ветке. «У нас есть Кольцевая 
линия, которая перевозит 650 тысяч пассажиров в день и 
является основой метрополитена. Наш план — в течение 
пяти лет рассмотреть возможность внедрения на ней 
беспилотных вагонов», — поделился планами заммэра 
Москвы, руководитель департамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим 
Ликсутов. По его словам, окончательное решение о пере-
ходе на беспилотное управление еще не принято, так как 
сначала нужно изучить и проанализировать зарубеж-
ный опыт, рассмотреть технологические возможности. К 
слову, без машинистов поезда уже ходят в метрополите-
нах двадцати стран мира. Например, в канадском Ванку-
вере действует система беспилотного легкого метро 
«SkyTrain», а в Париже такое сообщение организовано 
между аэропортом Орли и обычной подземкой. Вслед за 
метро Москва планирует внедрять беспилотное управле-
ние и в наземный транспорт, продолжал заммэра: «Мы 
активно занимаемся законодательной частью, чтобы че-
рез какое-то время беспилотный транспорт мог полно-
ценно работать на дорогах города. Для этого, конечно, 
необходима правильная подготовка IT-инфраструктуры. 
Первый шаг в этом направлении уже сделала компания 
«Яндекс», запустившая недавно беспилотное такси на 
территории инновационного центра «Сколково». А чуть 
раньше такой автомобиль начал возить студентов и пре-
подавателей университета «Иннополис» в Татарстане. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 

Глава 
Челябинска 
ушел в отставку

ПОСТ СДАЛ

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

Вчера на закрытом совещании с 
городским активом Челябинска 
губернатор региона Борис Дуб-
ровский объявил об отставке гра-
доначальника столицы региона 
Евгения Тефтелева. Сам он свое ре-
шение объяснил необходимостью 
новых продуктивных решений во 
время подготовки города к прове-
дению саммитов ШОС и БРИКС в 
2020 году.

К Евгению Тефтелеву, бывше-
му министру промышленности 
региона, градоначальнику Маг-
нитогорска, а затем и Челябинс-
ка, предъявлялось немало пре-
тензий, связанных с благоу-
стройством, уборкой улиц, из-за 
которой по обочинам оставались 
«тефтелевы кучи», как их образ-
но прозвали челябинцы. Однако 
мэр не обижался и терпеливо 
сносил критику, оставаясь неким 
громоотводом для региональных 
властей, отвечающих за развитие 
муниципалитетов.

Последней каплей в чаше тер-
пения, видимо, стал «мусорный 
коллапс», разразившийся в Челя-
бинске в сентябре после закры-
тия городской свалки, когда 
большая часть спецперевозчи-
ков отказалась вывозить ТБО на 
новый, удаленный от города по-
лигон. Губернатор даже был вы-
нужден выступить с видеообра-
щением к челябинцам, в котором 
объяснил, что подобного разви-
тия событий власти не ожидали.  

Как пояснил замруководите-
ля аппарата губернатора Дмит-
рий Федечкин, мэрии и город-
ской Думе в ближайшее время 
предложат представить новые 
идеи и развития Челябинска, об-
судить их с горожанами и дви-
гаться дальше.

Внеочередное заседание челя-
бинской Думы, на котором будет 
принято решение о назначении 
временно исполняющего обязан-
ности главы города, пройдет 20 
ноября. 

КСТАТИ

Кварталы реновации в Москве мо-

гут стать площадками, где будет раз-

виваться стрит-арт — для этого мож-

но пригласить известные культур-

ные фонды и учреждения, к приме-

ру, Третьяковскую галерею и музей 

современного искусства «Гараж».

Об этом на открывшемся вчера 

Санкт-Петербургском международ-

ном культурном форуме заявил 

главный архитектор Москвы, кура-

тор секции «Креативная среда и ур-

банистика» Сергей Кузнецов. «Мне 

нравится идея, предполагающая ис-

пользование реновации как шанса 

для развития полицентричной го-

родской культуры, сосредоточен-

ной не только в центре города, но и 

на периферии», — отметил он. 

Кузнецов добавил, что художники 

и культурные центры уже проявля-

ют интерес к созданию стрит-арта 

в районах реновации. Это может 

быть и граффити, и скульптуры, и 

другие проявления уличного 

искусства. Сам главный архитек-

тор признался, что не любит граф-

фити, но отметил, что все решает 

профессионализм авторов и каче-

ство работы.

Подготовил 
Александр Мелешенко 
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СКАНДАЛ Президент 
Украины потерпел 
позорное поражение 
на церковной ниве

Отказ 
по канонам

Павел Дульман

Создание «единой поместной православной украинской 
церкви» (ЕППУЦ), на которую в ходе своей избиратель-
ной кампании делает ставку президент Украины Петр 
Порошенко, в очередной раз оказалось под вопросом. 
Вчера «киевский патриархат» (УПЦ КП), ведомый отлу-
ченным от Церкви самосвятом Филаретом, объявил, что 
обсуждаемая в украинских СМИ дата проведения «сино-
да отцов нации» — съезда украинских раскольников, яко-
бы назначенного на 22 ноября, — никем не утверждена, 
но подготовка к объединению нечестивых все еще нахо-
дится в процессе.

Срыв мероприя-
тия прямо связан с 
позицией канониче-
ской, представляю-
щей большинство 
местных христиан, 
Украинской право-
славной церкви 
(УПЦ), разорвавшей 
во вторник евхари-
стическое общение с 
Константинополь-
ским патриархатом 
— подрядчиком и по-
кровителем раскола 
в мировом православии. Без согласия хотя бы половины 
иерархов УПЦ объединиться с националистическими 
сектами — «необандеровской» УПЦ КП и «петлюров-
ской» УАПЦ — и признать Константинопольский патри-
архат материнской Церковью затеянная Порошенко 
авантюра теряет всякий смысл: ЕППУЦ не будет приня-
та поместными православными церквами.

На минувшей неделе Порошенко через главу своей ад-
министрации призвал архиереев УПЦ явиться 13 ноября 
на беседу в так называемый Украинский дом — бывший 
музей Ленина, где намеревался раскрыть перед ними ра-
дужные перспективы, открываемые ЕППУЦ. Глава УПЦ, 
киевский митрополит Онуфрий, в свою очередь, предло-
жил главе государства самому посетить архиерейский 
собор в Киево-Печерской лавре, коль скоро у него возни-
кла острая необходимость обратиться к епископам, ко-
торые ему по конституции не подчиняются.

В Лавру Порошенко так и не приехал — «побоялся рас-
сыпаться в прах при виде святых икон», как шутили в со-
циальных сетях. В его отсутствие архиерейский собор 87 
из 90 голосов вслед за Русской православной церковью 
разорвал общение с Константинопольским патриарха-
том, признал идею объединения с раскольниками непри-
емлемой и отказался переименовываться — как это в сво-
ей хамской манере предложил им Порошенко. Как рас-
сказали участники собора в Лавре, Порошенко, обозлен-
ный неявкой Онуфрия, позвонил ему и даже повысил го-
лос: «Каноны? Какие каноны?!» — кричал он, и этот голос 
в телефоне митрополита, не покинувшего высокое со-
брание ради разговора с президентом, слышали все епи-
скопы и присутствовавшие миряне. 

МОДА В Москве прошел 
гала-показ конкурса 
«Русский силуэт» 

Кукушкины 
слезы напоказ 

Татьяна Владыкина

В Москве прошел гала-показ в рамках финала XII Между-
народного конкурса молодых дизайнеров «Русский си-
луэт». Около ста уникальных коллекций начинающих 
модельеров были продемонстрированы на подиуме.

— Конкурс — это шанс для талантливого художника за-
явить о себе в сфере fashion-индустрии независимо от 
его финансовых возможностей, — говорит председатель 
жюри отборочного тура, президент благотворительного 
фонда «Русский силуэт» Татьяна Михалкова. — В этом 
году мы расширили географию конкурса. У нас потряса-
ющие финалисты, уникальная программа, аналогов на-
шему событию в мире нет.

На конкурс поступило около трех тысяч заявок. Рабо-
ту начинающих оценивали мэтры российской моды Вя-
чеслав Зайцев и Валентин Юдашкин, французский кутю-
рье Клод Бонуччи, главный дизайнер компании Laurel 
Элизабет Швайгер.

Выбрать лучшего 
оказалось не просто. 
Европа и Азия, вин-
таж и casual, коллек-
ции, посвященные 
Фриде Кало, Анне 
Карениной, наряды, 
выполненные по мо-
тивам творчества 
Петрова-Водкина, 
Малевича и Шага-
ла — фантазия конкурсантов восхитила даже маститых 
кутюрье. По словам учредителя фонда Александра Мит-
рошенкова, финалистов судило самое объективное 
жюри.

— Татьяна Михалкова, действительно, пролетела де-
сятки тысяч километров, чтобы собрать уникальных мо-
лодых дизайнеров, — говорит Митрошенков. — И мы доби-
лись самого главного: в нашей стране стало популярно 
носить русские коллекции.

Гран-при конкурса получила Наталья Кукушкина из 
Санкт-Петербурга: ее коллекция фантазийной одежды 
«Кукушкины сказки» получила единогласное одобрение 
жюри. Наташу ждут сразу две стажировки: в Доме моды 
Etro и Доме моды Laurel.

— Я на сто процентов была уверена, что не смогу побе-
дить в этом конкурсе, но мне очень нравится сам про-
цесс: общаться с дизайнерами, новыми людьми, узна-
вать что-то о своей профессии, — рассказывает Наталья. — 
Если у тебя нет такого настроя — доброты, позитива, ка-
кого-то счастья, которое ты хочешь нести в массы, — тог-
да все бессмысленно. Но мечты сбываются!

Участница гала-показа Ирина Мочалина учится на 
первом курсе РГУ имени Косыгина. Ее коллекция со все-
возможными косами так понравилась жюри, что начина-
ющего модельера тоже решили наградить стажировкой в 
Доме моды Laurel. И судя по тому, что призерами конкур-
са молодых дизайнеров были когда-то Вика Газинская, 
Антон Галецкий, Алена Ахмадуллина, Александр Терехов, 
счастливчиков-финалистов ждет интересное будущее. 

Наталья Налитова

С
ейчас вы окажетесь в теле 
человека с расстройством 
акустического спектра 

(РАС). Такие слова видит человек, 
решивший побывать на месте 
больного с диагнозом «аутизм».

Это стало возможно благода-
ря проекту информационного 
агентства «Россия сегодня» 
«Механика аутизма. Почему они 
так реагируют». В форматах VR 
или 360 пользователь может 
взглянуть на мир глазами чело-

века с расстройством акустиче-
ского спектра. По сюжету он 
оказывается в магазине, где мо-
жет ходить, брать предметы и 
даже взаимодействовать с дру-
гими персонажами, и сталкива-
ется там с травмирующими си-
туациями. Отсутствие любимо-
го печенья, громкие звуки, дол-
гое ожидание в очереди — все это 
может закончиться срывом для 
человека с РАС.

«В этом проекте герой соби-
рательный, но у него, конечно 
же, есть совершенно реальный 

прототип», — рассказывает заме-
ститель главного редактора 
МИА «Россия сегодня» Наталья 
Лосева.

22-летнего аутиста Павла Ва-

сильева в мае этого года задержа-
ли сотрудники полиции. Они от-
реагировали на сообщение о том, 
что гражданин на улице «ведет 
себя неадекватно и кричит». По-
лицейские не смогли его успоко-
ить, и уже в отделении мама 
Паши застала сына кричащим и 
связанным.

«Механика аутизма» показы-
вает, что в моменты нервного 
срыва чувствует человек с аутиз-
мом, как ему удается стабилизи-
ровать свое состояние и что де-
лать окружающим, чтобы не усу-
губить ситуацию.

«В этом проекте для нас были 
очень важны научные и экспер-
тные составляющие, — поясняет 
Лосева. — Мы не могли просто так 
вообразить, что происходит го-
лове у человека с аутизмом. Поэ-
тому в «Механике аутизма» зало-
жен огромный труд экспертов, 
ученых, которые были привлече-
ны фондом «Выход» и фондом 
«Обнаженные сердца». Я очень 
признательна Авдотье Смирно-
вой, Наталье Водяновой и Марии 
Божович за помощь в экспер-
тном сопровождении этого про-
екта».

Зарубежная социальная жур-
налистика уже несколько лет ак-
тивно использует виртуальную и 
дополненную реальность. Эти 
технологии дают возможность 
лучше понять людей, непохожих 
на других, и бороться с предрас-
судками в обществе. Так, сущест-
вуют проекты, позволяющие 
примерить на себя тело предста-
вителя другого пола, расы или 
возраста, почувствовать себя 
бездомным или человеком с де-
менцией.

«Когда мы искали тему для 
первой истории в формате вирту-
альной реальности, нам было 
важно взять не только социаль-
ную тему, резонансную, но и най-
ти сюжет, в котором использова-
ние механизма виртуальной ре-
альности было бы оправдано с 
точки зрения восприятия ауди-
тории», — объясняет Лосева.

Взглянуть в глаза тому, чего не 
понимаешь или даже боишься, — 
очень важный шаг на пути к ре-
шению острых социальных про-
блем. Но пробудить эмпатию все-
таки недостаточно. Чтобы прев-
ратить эмоциональные пережи-
вания в рациональный опыт, че-
ловек должен не просто побы-
вать внутри истории, но и проа-
нализировать ее. Для этого, по 
мнению Лосевой, и нужна журна-
листика: «Механика аутизма» — 
это стык журналистики и соци-
ального манифеста. Но все-таки 
журналистика в таких проектах 
для нас будет ключевым элемен-
том». 

КАЗУС 

Какие ловушки 
готовят 
новогодние 
скидки 

У ПОГОДЫ НЕТ 
ПЛОХОГО ТОРГА
Артем Лощихин 

Теплая осень «ограбила» торго-
вые центры и обещает лишить 
людей долгожданных предново-
годних скидок. К такому заклю-
чению пришли социологи Фонда 
«Общественное мнение» и ис-
следовательской компании 
Watcom Group. 

Так, за сентябрь и октябрь по-
сещаемость торговых центров в 
Москве снизилась на 15,2 про-
цента, в других городах на 18—19 
процентов. В итоге ТЦ недополу-
чили прибыли 27,5 процента в 
столице и до 33 процентов по 
стране. Самую злую шутку погода 
сыграла с продажей одежды. Осе-
нью торговые марки привыкли к 
росту спроса на теплые вещи, а в 
этом году, по данным ФОМ, спрос 
на меха снизился на 40 процен-
тов, на демисезонные пальто и 
куртки — на 20, а на зимнюю оде-
жду и вовсе почти нет спроса. 

С ноябрьских праздников 
должны были начаться сезонные 
распродажи, однако касса осени 
не сделана, и магазины вынужде-
ны и новые коллекции прода-
вать, и о скидках помнить. Но 
коль развести по времени цены 
на пике спроса с периодом ски-
док не удалось, «разводить», как 
прогнозируют социологи, будут 
покупателя. 

По данным опросов, покупа-
тели игры в скидки делят на не-
сколько видов. Первый — «скидка 
до 70 процентов», хотя на ценни-
ках снижение цены будет лишь 
20—30 процентов. Это означает, 
что психологический расчет за-
зывал сработал. Второй — «скид-
ка пополам». Но в зале выясняет-
ся, что она распространяется 
только на неходовой — большой 
или очень маленький — размер, а 
раскупаемый стоит даже чуть 
дороже, чем раньше. Третий — 
«зачеркнутая цена», когда пере-
черкивается намеренно завы-
шенный ценник, а новый, тоже 
завышенный, преподносится 
как «скидка». И наконец, хит се-
зона — 1+1=3 (третий товар бес-
платно). Третьим часто оказыва-
ется то, что никому не нужно.   

При этом покупатели свое от-
ношение к скидкам делят на че-
тыре категории — это «почти ха-
лява» (21 процент), «все это 
игры от лукавого» (46 процен-
тов), затруднились с ответом — 
18 процентов и «скидка уценке 
рознь», когда покупатель при-
знает право торговца на при-
быль, но не упускают своей вы-
годы, — лишь 15 процентов. 

— Эти цифры — зеркальное от-
ражение потребительского 
зуда — малоизученного психоло-
гического состояния, похожего 
на реакцию ребенка, который 
тянется за яркой игрушкой, — 
считает профессор Института 
психологии МГППУ и РГГУ Вла-
димир Кудрявцев. — И дело не в 
маркетологичесикх уловках — 
«хитрое» освещение, запахи, 
бесплатные дегустации и про-
чее, дело в нас. В магазинах мы 
часто превращаемся в малых де-
тей, которые включают «здесь и 
сейчас» — биологический ин-
стинкт накопления. Это ин-
стинкт животных на охоте, ког-
да они делают запасы пищи. Ру-
дименты этой психологии дрем-
лют в каждом и просыпаются на 
распродажах. 

Как считает Кудрявцев, они 
неистребимы, но регулируемы. 
Женщинам, которые находят в 
шопинге эмоциональную раз-
рядку и отдых, он их рекоменду-
ет, но предлагает не превращать 
поход по магазинам в медита-
цию, а медитировать все же с 
книгой, у экрана, в театре или за 
любимым делом. 

Со скидками и распродажами 
лучше говорить языком выго-
ды — не торопиться с отплатой 
товара, даже если у него «гран-
диозная» скидка. Действенный 
способ — откладывать покупку 
«на потом». Чем дороже товар, 
тем длиннее пауза для осмысле-
ния целесообразности покупки. 

Третий способ «от противно-
го». В корзину, наоборот, можно 
класть все, что хочется, но не 
идти к кассе, а думать и… меч-
тать, пока пройдет «приступ 
жадности». А он пройдет, как те-
плая осень и два феноменальных 
«бабьих лета»-2018. •

ЭКСПЕРИМЕНТ Как депутат питался за счет 
потребительской корзины

Игра в «макарошки» 
Владимир Емельяненко, 
Андрей Куликов, Саратов

П
осле того как сара-
товский областной 
депутат  Николай 
Бондаренко «уво-
лил» министра труда 
Саратовской обла-
сти Наталью Соколо-
ву, он не остановился 
н а  д о с т и г н у т о м . 

Двухгодичный спор депутата с 
министром о том, можно ли пи-
таться на 3,5 тысячи рублей в ме-
сяц «макарошками», закончился 
не только снятием министра с 
должности, но повышением с 
2019 года минимального разме-
ра саратовской потребительской 
корзины на 300 рублей. 

— Это насмешка и вопиющая 
некомпетентность, — опять воз-
мущен Николай Бондаренко. 

Чтобы доказать и то и другое, 
он лично сел на «министерскую 
диету» Натальи Соколовой.

«Мясо в карамели» 
Ровно месяц — с 24 октября по 

24 ноября — депутат ест только 
то, что вмещается в бюджет 3,5 
тысячи рублей. Он его разделил 
на четыре части — и на 875 ру-
блей раз в неделю покупает про-
дукты. Меню на день получается 
супердиетическое — одно яйцо 
(яичница, омлет) или каша (греч-
невая, овсяная) на завтрак. На 
обед — суп на куриных костях и 
овощное рагу (картошка, мор-
ковь, лук, капуста) и через день — 
курица к рагу. Ужин — курица с 
обеденным рагу. На десерт — се-
зонное яблоко в день и карамель-
ки. Рыба и мясо из меню исклю-
чены. Недоступно. 

— За три недели я потерял че-
тыре с половиной килограмма, — 
рассказывает Бондаренко, — хо-
тел было все бросить. Но как 
представил ехидные ухмылки до-
брожелателей, решил: «Не сдам-
ся!» Дело не во мне. Дело в прин-
ципе. На «минималку» живут 
треть населения Саратовской об-

ласти и треть России. И не один 
месяц, а постоянно, поэтому 
уместно говорить не о «мини-
стерской диете», а о рационе пи-
тания миллионов. 

Но медицинское обследова-
ние Бондаренко все же прошел: у 
него начала кружиться голова, он 
стал раздражителен и забывчив. 
Еще ему надоели сны о мясе в ка-
рамели. А анализы показывают — 
«все в норме». 

«Есть мое мнение 
и неправильное» 

Еще более неожиданное за-
ключение Николаю Бондаренко 
вынес Росстат по Саратовской 
области. Когда депутат попытал-
ся подключиться к работе мест-
ного отделения Росстата по раз-
работке стандартов минималь-
ной потребительской корзины на 
2020 год, он узнал, что «корзи-
на» за 2018 год… подешевела на 
200 рублей и надо принимать 
меры по ее новому «наполне-
нию». 

— Я им: «Перед вами человек, 
который падает с ног от голода от 
содержимого этой корзины», а со 
мной… начинают переписывать-
ся, — Бондаренко держит паузу и 
зло продолжает: — Я вначале по-
пал в ловушку переписки. Но ког-
да мне ответили, что потреби-
тельская корзина «… направлена 
на поддержание здоровья и жиз-
недеятельности граждан», я по-
нял, что чиновники перешли 
грань, когда есть их мнение и не-
правильное. Они, 0,1 процента от 
населения, теперь просто сооб-
щают, что будет так, и никак ина-
че. И я понял: их надо прину-
ждать к диалогу. 

Начало диалога 
Одним из инструментов нача-

ла диалога Николай Бондаренко 
выбрал «министерскую диету». 
Точнее, ее информационное и гра-
жданское сопровождение и напол-
нение. У него в «ВКонтакте» и 
«Инстаграме» свыше полумилли-
она подписчиков по стране. 

— Идея простая — корзина не 

дает жить месяц, я ее съел за не-
делю, — говорит Николай Бонда-
ренко, — поэтому пересмотр ее 
стандартов — неизбежность, если 
мы хотим, чтобы примерно треть 
общества оставалась здоровой и 
работоспособной. 

У группы депутата Бондаренко 
есть наработки, которые она под-
готовила для передачи в Росстат. 
По ее оценкам, пересмотр стан-
дартов потребительской корзины 
не может быть единым. Для ряда 
регионов ее наполнение должно 
вырасти минимум в два раза. 

Шансы на такой пересмотр, 
как считают эксперты, есть. 

— Информационные события 
последних месяцев, которые за-
кончились не одной отставкой 

чиновников, учат тому, что «ми-
нистерская диета» может иметь 
неожиданные последствия, — 
считает президент Института на-
циональной стратегии Михаил 
Ремизов. — Пока она демонстри-
рует кризис местной исполни-
тельной власти, не способной и 
не приученной к диалогу с обще-
ством. Но в ее же недрах растет 
генерация профессионалов, спо-
собная эволюционировать и 
жить реальными запросами об-
щества. 

Другое дело, как заметила 
«РГ», врач-диетолог Лидия Ионо-
ва, обследовавшая сидящего на 
диете Бондаренко, «бесследно 
для здоровья такие диеты не про-
ходят ни для кого». 

Николай Бондаренко: Норма в 3,5 тысячи рублей — это некомпетентность. «На минималку» — стандарт потребительской корзины — прожить очень непросто.

 Мы должны учиться понимать людей, не похожих на нас.

А К Ц Е Н Т

Отсутствие любимого печенья, 
громкие звуки, очередь  — 
и у аутиста может быть срыв

А К Ц Е Н Т

Чиновники перешли грань, когда есть 
их мнение и неправильное. Их надо 
принуждать к диалогу

В России стало 
популярно носить 
русские 
коллекции

В Лавру 
Порошенко так 
и не приехал — 
«побоялся рассы-
паться в прах при 
виде святых икон»

Потребительский 
зуд — состояние, 
похожее на реак-
цию ребенка, кото-
рый тянется 
за яркой игрушкой 

ИДЕЯ Виртуальная реальность покажет, что происходит в голове человека с аутизмом

В чужом теле
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ВЫСТАВКА В галерее
Гари Татинцяна показывают 
работы Вима Дельвуа

Нет,
он не Уорхол,
он другой…

Жанна Васильева

53-летний бельгийский художник Вим Дельвуа, кажется, 
всегда готов подсунуть зрителю свинью (прекрасно откор-
мленную, заботливо выращенную и украшенную татуи-
ровками всех наимоднейших брендов). Или, как минимум, 
простодушную отсылку к мультфильмам Уолта Диснея 
(стилизуя свою подпись на манер титров в фильмах знаме-
нитого продюсера, благо инициалы старика Диснея — 
W.D. — совпадают с его собственными). Ну, а те, кому ближе 
Микки Мауса шелкография с портретами Мэрилин Монро 
и принты с банками томатного супа, всегда могут радостно 
опознать в его игре с массовой культурой и коммерчески-
ми брендами рифму с вечнозеленым поп-артом. И разуме-
ется, с фабрикой Уорхола, лукаво передразнившей круго-
ворот вещей в обществе потребления и исправно запол-
нявшей рынок искусства. 

Но нет, он не Уор-
хол, он другой… Уор-
хол превращал ти-
ражную продукцию 
постеров и рекламы 
в тиражи шелкогра-
фий. Дельвуа же тира-
жирует в своих грузо-
виках и мусоровозах, 
составленных из ба-
шенок, стрельчатых 
арок и розеток, уни-
кальность европей-
ских готических со-
боров. Смоделиро-
ванные на компьюте-
ре, вырезанные лазе-
ром из кортеновской 
стали, они становят-
ся основой для трансформеров, из которых можно бетоно-
мешалку сложить, можно — самосвал. Ажурные самосвалы, 
мусоровозы и бетономешалки похожи на детские игрушки, 
собранные из дедушкиных старинных часов и бабушкиной 
швейной машинки. Они хранят память о цветущей Атлан-
тиде европейской культуры, конвертируемой в туристиче-
ские сувениры и рекламу Старого Света для богатых тури-
стов из Нового. В этих соборах-самосвалах сплавлены две 
эпохи, которые определили лицо Европы Нового времени: 
«золотой век» искусства и индустриальный «железный». 
Оба, кажется, в прошлом. Пресловутая утрата «ауры» вы-
зывает тут скорее ностальгическое чувство. 

 Другой очевидный мотив — инфантилизации сознания 
взрослых, играющих до старости в toys for boys — в машин-
ки, игрушечные ружья и компьютерные игры. Вим Дельвуа 
виртуальные сценки из агрессивной компьютерной игры 
переводит в реальность белоснежного мраморного баре-
льефа. Условные персонажи стрелялки Counter-Strike, чьи 
триумфы и потери фиксирует счет в углу экрана, получают 
буквально «новую жизнь» — в искусстве. Что касается ре-
альной жизни, то для нее — игрушечные ружья для детей, 
сделанные из костылей их покалеченных в боях родителей. 
Вим Дельвуа обходится без дидактичности… Круговорот 
насилия в обществе, увековеченный в экспозиции в мрамо-
ре и костылях, больше смахивает на витрину в магазине иг-
рушек для недорослей. Хотите играть — в добрый путь. Мра-
морные надгробия над героями компьютерных стрелялок — 
единственный уникальный объект в тиражной игре. Так ор-
намент и тончайший узор на выхлопной трубе, извлечен-
ной из авто, оказывается ценнее самого автомобиля. 

Вообще, произведения Вима Дельвуа, равно приспосо-
бленные для селфи в галереях, музеях и залах биеннале, не-
навязчиво предлагают зрителям целую ораву двойников. 
С одной стороны — персонажи компьютерных игр. С дру-
гой — чудесные татуированные хряки, выращенные на арт-
ферме в Китае, для каждого из которых заботливо выбрана 
татуировка — в соответствии с той социальной ролью, ко-
торая свинка призвана играть в обществе спектакля. Свин-
ка в роли персонажа человеческой комедии — это даже не 
Бальзак, это уже скорее Бунюэль. 

А с третьей стороны — машина, воспроизводящая фун-
кционирование пищеварительной системы человека. Как 
спрашивает Вим Дельвуа в фильме, который показывают 
на выставке, интересно, почему все думают о том, как вос-
произвести искусственный интеллект, и никто — о том, как 
воспроизвести систему переваривания пищи. Сказано — 
сделано. И вот башня из трех стоящих друг на друге аппа-
ратах, похожих на стиральные машины, заправленные 
вместо стирального порошка энзимами, бактериями 
и жидкостью, идентичной слюне, желудочному соку и со-
кам кишечника, гудит, светится, переваривает отборную 
еду. Робот со звучным названием «Клоака» (микст логоти-
пов брендов Mr. Clean и Coca-Cola) — идеальное реалити-
шоу, которое позволяет не только наблюдать за самыми 
интимными процессами вживую. И — предлагает еще один 
вариант «вечности». 

За гротеском и абсурдом многосложного аппарата, за 
разноцветными татуировками мультяшных героев на спи-
нах хрюшек, за изящным традиционным орнаментом на 
корпусе Maserati — изящный диалог с художниками разных 
времен и народов. Веселая такая игра с оттенком старой 
доброй меланхолии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Финалист «Большой книги» Ольга Славникова о герое, о времени и о том,
почему роман никогда не умрет

Приключения жанра
Павел Басинский 

В 
начале декабря будут объ-
явлены имена трех главных 
победителей главного лите-

ратурного конкурса страны — 
премии «Большая книга». В вось-
мерку финалистов входит из-
вестный прозаик Ольга Славни-
кова — автор романа «Прыжок 
в длину» о молодом атлете, кото-
рый мечтал стать олимпийским 
чемпионом, но, спасая случайно-
го мальчика из-под колес джипа, 
потерял обе ноги. Это мог бы 
быть роман о новом Маресьеве, 
безногом летчике. Но время дик-
тует свои правила игры в роман, 
и «Прыжок в длину» — о том, что 
границы между Добром и Злом 
в современном мире становятся 
практически неразличимыми. 
Главной трагедией для главного 
героя — Олега Ведерникова — ста-
ла не ампутация обеих ног, а вот 
этот спасенный им мальчик. 

О странностях современного ро-
мана мы поговорили с Ольгой 
Славниковой.

Не только я в своей рецензии 
в «РГ», но разные люди отме-
тили, что Ольге Славниковой 
удалось написать РОМАН, 
а это сегодня очень трудно, 
практически невозможно. 
А что это такое РОМАН, по-
вашему. Пациент скорее умер 
или скорее жив? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Роман жив и жи-
вуч: на моей профессиональной 
памяти он претерпел три раунда 
собственных похорон, и ничего, 
продолжает создаваться. Другое 
дело, что романом сегодня назы-
вают совокупность мутировав-
ших прозаических форм. И здесь 
главный мутагенный фактор — 
постмодернистская ирония. Она 
не позволяет говорить прямо 
о важных вещах. А между тем, 
в мире постправды, когда фейк 

уравняли в правах с фактом, 
у нас остались только художест-
венная достоверность и художе-
ственная логика. Иными слова-
ми, мир по-прежнему познава-
ем, но — через роман. Для этого 
писатель должен решиться на се-
рьезность — вопреки всему. 
И надо найти пульс у традиции — 
великой традиции русского реа-
лизма. 

Как возник замысел романа? 
Это реальный случай или чи-
стый вымысел? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: В основе роман-
ного сюжета, как правило, лежит 
история самого автора. Я, как 
и мой герой Олег Ведерников, 
серьезно занималась спортом, 
только не легкой атлетикой, 
а лыжами. Была кандидатом 
в мастера, бегала уже на масте-
ра, имела большие амбиции 
и видела в будущем олимпий-
ский пьедестал. Но однажды на 
рядовой тренировке получила 
травму. И все сразу закончилось. 
На месте тренировок, сборов, 
соревнований возникла пустота, 
и было не на что опереться, что-
бы начать новую жизнь. Я потом 
про это забыла, очень постара-
лась забыть. И вот, спустя деся-
тилетия, отдала эту историю, 
усиленную вымыслом, своему 
герою. И еще: «негодяйчик» Же-
нечка имеет реального прототи-
па. История в бассейне, когда от-
личница, спасая своего неуклю-

жего одноклассника, покалечи-
лась и потеряла весь драйв, с ко-
торым шла на медаль и просто — 
в светлую жизнь, действительно 
произошла. И этот одноклассник 
и дальше, без особого злого умы-
сла, становился причиной чело-
веческих бед. Это свойство — 
постоянно заставлять людей за 
себя платить — и легло в основу 
образа. 

 Да, «негодяйчик»... Сильный 
образ. Пожалуй, даже посильнее 
самого Ведерникова с его траги-
ческим героизмом. Со времен 
Достоевского не припомню та-
кого героя, такого архетипа. 
Он случаен, типичен? Что он 
несет нашему времени? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: У «негодяйчика», 
как было сказано выше, есть про-
тотип, но в основных своих чер-
тах он сгустился из воздуха. В воз-
духе витает угроза: массовое 
стремление быть на стороне До-
бра задешево. Женечка-негодяй-
чик, казалось бы, щедр: делает 
подарки даже бывшим школьным 
недругам, готов содержать безно-
гого Ведерникова, берет под опе-
ку вырастившую его домработ-
ницу Лиду. Женечка к тому же мо-
рализатор. А зарабатывать он го-
тов хоть на стройматериалах, 
хоть на наркоте. Это уже его 
privacy, бизнес и ничего личного. 
Представительствующие от име-
ни Добра без внутренней работы, 
без реальной жертвенности 

и подвижничества — сколько та-
ких я наблюдаю вокруг! Можно 
сказать, у Женечки целый сонм 
прототипов. Что нам несет такой 
«герой нашего времени»? Про 
себя могу сказать, что тот реаль-
ный человек, с которого изна-
чально был написан Женечка, — 
он дружелюбный, улыбчивый, 
услужливый. Но я его боюсь. 

Ваш роман начинается как ро-
ман о классическом герое. Ве-
дерников по закону романа дол-
жен преодолевать Судьбу, бо-
роться с ней и либо победить, 
либо с достоинством проиг-
рать. Но фактически это ро-
ман об антигерое — спасенном 
мальчике-негодяйчике, кото-
рый становится Судьбой Ве-
дерникова. Как возникло такое 
решение и связано ли оно с тем, 
что романный герой в чистом 
виде сегодня невозможен? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Невозможность 
героя — это, наверное, опять про 
постмодернистскую иронию. 
В этой литературной игре герой 
может быть мифологемой, идео-
логемой, цитатой, но при этом он 
бескровен и по-настоящему 
страдать не способен. Однако ро-
манная традиция изнутри побе-
ждает постмодерн, как победила 
модернизм. Собственно, реше-
ния выдвинуть антигероя на пер-
вый план я не принимала. Роман 
сам так пошел просто потому, что 
«негодяйчик» и есть главное 
страдание Ведерникова. Не про-
тезы, а этот персонифицирован-
ный результат его героизма. «Не-
годяйчик» обессмысливает 
жизнь своего спасителя еще фа-
тальнее, нежели инвалидность 
и уход из спорта. 

Меня поразил конец романа. 
Вдруг в последних фразах выра-

стает как серьезная фигура 
эта несчастная домработни-
ца Ведерникова. Вдруг оказыва-
ется, что это — еще и история 
глубокой и неразделенной люб-
ви. Всегда считалось, что Слав-
никова пишет принципиально 
не «женскую» прозу. Но финал 
пронзительно «женский». 
 Почему? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Если бы я сказа-
ла, что не делю прозу на «муж-
скую» и «женскую» — это было 
бы отчасти правдой, но отчасти 
лукавством. Мне кажется, что 
«женскую» прозу инициирует 
опыт несчастной любви. У меня 
такого опыта не было. Но вот па-
радокс: со временем то, чего не 
случилось в реальности, как-то 
наживается и понимается путем 
писания прозы. Каждый роман — 
это годы, по-настоящему про-
житые писателем внутри исто-
рии. Когда домработница Лида 
появилась в книге, у меня не 
было на нее грандиозных пла-
нов. Но потом мне стало боль-
но — не за нее, а вместе с ней. 
.«Женское» пришло ко мне че-
рез моих героинь. 

Традиционный вопрос: работа-
ете над чем-то новым? Можно 
ожидать нового сильного рома-
на? 

ОЛЬГА СЛАВНИКОВА: Да, я опять пишу 
роман. Рабочее название «2050». 
Знаю, что сейчас автор, чтобы 
оставаться в информационном 
поле, должен выдавать как мини-
мум одну книгу в два года. Но для 
меня интересы самого романа 
важнее всего, что происходит во-
круг книги, когда она вышла. 
Пишу в том темпе, в каком растет 
проза. 

СОБЫТИЕ В Петербурге стартовал Седьмой Международный культурный форум

Окно в культуру
Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

В 
Главном штабе Госу-
дарственного Эрмита-
жа открыли Санкт-Пе-
тербургский Между-
народный культурный 
форум: не только важ-
ные деловые события, 
но и лучшие спекта-
кли, выставки, кино-

показы, презентации. Отдельные 
проекты представят страны-го-
стьи, которыми в 2018 году ста-
ли Италия и Катар. 

В течение трех дней — с 15 по 
17 ноября — Северная столица 
будет жить в особенном, празд-
ничном ритме — звезды театра, 
оперы и балета, выдающиеся ре-
жиссеры и музыканты, общест-
венные деятели, политики, биз-
несмены, эксперты… Всего бо-
лее 35 тысяч участников из со-
тни стран будут обсуждать са-
мые острые проблемы культуры, 
обмениваться мнениями и опы-
том. 

Центральная площадка фору-
ма — Главный штаб Эрмитажа, 
а мероприятия деловой про-
граммы принимает Российский 
этнографический музей. Но на 
деле форум охватит весь город — 
свои двери откроют музеи, теа-
тры и кинотеатры, концертные 
и выставочные залы, библиоте-
ки. События масштабного куль-
турного марафона пройдут 
по 14 тематическим секциям: 
от балета до уличных театров, 
от туризма до народного творче-
ства.

— Я помню, как все начина-
лось в 2013 году: первый форум 
был похож на небольшую ди-
скуссию с 70 участниками. А се-
годня это лучшая мировая пло-
щадка для обсуждения культур-
ных трендов, — сказала на цере-
монии открытия вице-премьер 
правительства Ольга Голодец. 

Министр культуры РФ Влади-
мир Мединский представил воо-
душевляющую статистику. Со-
гласно самым актуальным дан-
ным ВЦИОМ, за последние три 
года доля россиян, принимаю-
щих участие в культурных меро-
приятиях, выросла на 30 про-
центов. 

— Успех форума был бы невоз-
можен без нескольких момен-
тов. Это возрастающий интерес 
к истории культуры, вовлечен-
ность молодежи, которую мы 
сейчас видим. Сегодня каждый 
четвертый россиянин ходит 
в музеи, 70 процентов опрошен-
ных проявляют интерес к проек-
там в «цифре», разнообразным 
приложениям, 40 — регулярно 
ходят в театры. Ну и конечно, 
в 2018 году у нас была беспреце-
дентная грантовая поддержка, — 
подчеркнул министр. 

В открытии культурного фо-
рума приняла участие председа-
тель Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко. Министр культу-
ры и спорта Государства Катар 
Салах бен Ганем бен Нассер аль-
Али отметил: культурный фо-
рум — «прекрасная возможность 
продемонстрировать богатство 
культур каждого народа и попы-
таться сыграть единым орке-
стром». Посол Италии в России 
Паскуале Терраччано добавил, 
что Петербург — «идеальная де-
корация» для проектов, которые 
страна представит в России. 

Помимо целого ряда соглаше-
ний о сотрудничестве, которые 
будут подписаны между культур-
ными учреждениями на деловой 
площадке, в рамках форума 
пройдет фестивальная програм-
ма. Так, Европейская театраль-
ная премия, которая вручается 
в рамках форума впервые, пока-

жет зрителям спектакль «Гроза» 
Андрея Могучего, «Швейк. Воз-
вращение» Валерия Фокина, 
«Дыхание» португальского ре-
жиссера Тьяго Родригеса. На га-
ла-концерте II Международного 
форум-феста Jazz Across Borders 
выступят обладательница пре-
мии «Грэмми» Патти Остин, на-
родный артист России Игорь Бут-
ман и Московский джазовый ор-
кестр. Отрывок из нового фильма 
продемонстрирует «Квартет И».

Одним из важнейших меро-
приятий ПМКФ станет вручение 
общенациональной премии «Ме-
ценат года», учрежденной Мини-
стерством культуры РФ. В этом 
году на церемонии отметят лау-
реатов в таких номинациях, как 
сохранение культурной инфра-
структуры в регионах России, 
поддержка культуры села, сохра-
нение и развитие национальных 
культур и других. 

Международный культурный форум в Санкт-Петербурге охватит весь город — свои двери откроют музеи, театры и кинотеатры, концертные и выставочные залы.

Произведения Вима Дельвуа ненавязчиво предлагают зрителям 
целую ораву двойников. 

Ольга Славникова: Роман живуч: на моей памяти он претерпел три раунда 
собственных похорон, и ничего, продолжает создаваться.

А К Ц Е Н Т

Сегодня, по статистике, каждый четвертый 
россиянин ходит в музеи, а 40 процентов 
опрошенных — регулярно ходят в театры

А К Ц Е Н Т

В мире постправды, когда фейк уравняли 
в правах с фактом, осталась только
художественная достоверность

Дельвуа тиражи-
рует в своих грузо-
виках и мусорово-
зах, составленных 
из башенок, арок 
и розеток, уникаль-
ность европейских 
готических соборов

ГОД ГРАНИНА 

Писатель Даниил Александрович Гранин родился 1 ян-

варя 1919 года — и  прожил   долгую жизнь, завершив-

шуюся 4 июля 2017 года.  2019 год  станет для Гранина 

юбилейным.  Об этом говорили на заседании оргкоми-

тета по увековечению его памяти, прошедшем под 

председательством президента Российского книжного 

союза Сергея Степашина, «на полях» Санкт-Петербург-

ского культурного форума — или, точнее сказать, «на 

антресолях», на верхнем этаже Президентской библио-

теки Петербурга.   Научный руководитель Пушкинского 

дома Всеволод Багно рассказал о   научном семинаре 

«Русская литература в советскую эпоху», к которому 

приурочен выход   книги «Литературный архив совет-

ской эпохи». В нее   включены произведения друзей и 

коллег Даниила Гранина. «Его самого в этой книге нет, 

но здесь то, за что он болел, здесь его друзья», — под-

черкнул Всеволод Багно. Он продемонстрировал сиг-

нальный экземпляр книги — и, значит, семинар с пре-

зентацией можно назначать уже на начало декабря.  

Ректор Санкт-Петербургского гуманитарного универ-

ситета профсоюзов Александр Запесоцкий доложил о 

предстоящем выпуске двух книг самого Даниила Грани-

на — «Гранин и молодежь» (66 выступлений писателя в 

университете начиная с 1997 года) и «Интеллигенты: 

статьи, выступления, эссе». Кроме того, Александр За-

песоцкий выдвинул идею провести летом 2019 года мо-

лодежный   гранинский форум. «Наше поколение, слава 

богу, Гранина знает, а вот молодежь нужно с ним знако-

мить», — одобрил проект Сергей Степашин. 

Продолжил тему знакомства новых поколений с насле-

дием писателя-фронтовика главный редактор телекана-

ла «Россия-Культура» Сергей Шумаков. Он рассказал о 

фильме, посвященном Гранину, который сняла Бэлла 

Куркова:  для его съемок удалось «восстановить вну-

треннее кольцо блокады» — контур, за пределы которо-

го не могли выходить жители Ленинграда. Это наводит 

на идею сайта-квеста, дающего возможность виртуаль-

но проходить по реальным, зафиксированным на каме-

ру точкам города. Замысел входит в резонанс   с другим  

юбилеем следующего года — 75-летием снятия блокады.  

И.о. генерального директора Президентской библиоте-

ки Валентин Сидорин напомнил собравшимся о важно-

сти создания в библиотеке цифрового фонда Даниила 

Гранина, в том числе его   его личных архивов. А глав-

ный редактор журнала «Звезда» Яков Гордин заметил, 

что эти архивы надо не просто оцифровать, а разо-

брать:  и это комплекс документов (в частности, рабо-

чих материалов «Блокадной книги»)  важен, потому что 

«история блокады для нас еще отнюдь не прозрачна». 

      Дочь Гранина, Марина Данииловна Чернышева-Грани-

на, рассказала о ходе работы над полным собранием со-

чинений, вице-губернатор Санкт-Петербурга Владимир 

Кириллов — об именных стипендиях и о готовящейся 

установке мемориальной доски, а замминистра культуры 

Алла Манилова — о том, на какой стадии находится рабо-

та над памятником Гранину. Подытожил собрание заме-

ститель председателя оргкомитета, заместитель главы Ро-

спечати Владимир Григорьев. Он подчеркнул, что необхо-

димо создать  посвященную Гранину «модельную фото-

выставку», которую можно показывать в стране и за ру-

бежом, и обозначил основные точки гранинского года: 9 

февраля он должен стартовать торжественным театрали-

зованным вечером в Санкт-Петербургской филармонии, 

а в июле уже должен быть открыт памятник писателю.  

Подготовил Михаил Визель.

— Все о премии «Большая книга»
rg.ru/sujet/2563 
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Премьера комедийного сериала 
«Год культуры», ТНТ-Premier, 
с 22 ноября
В новом сериале «Год культуры» нера-

дивый чиновник Виктор Михайлович 

Сычев в исполнении Федора Бондар-

чука отправляется «в ссылку» на кафе-

дру словесности в региональный вуз. 

Жизнь чиновника поменялась в один 

миг из-за одного вопроса, вовремя за-

данного Софьей Белозеровой (Мария 

Ахметзянова), заведующей кафедрой 

литературы Верхнеямского филоло-

гического института, во время «пря-

мой линии» с президентом. Обеспоко-

енная бездействием московских чи-

новников преподавательница отчая-

лась и решила постучаться в самую 

высокую инстанцию — помогло! Реше-

ние проблемы не заставило себя 

ждать. Высокомерного Сычева спу-

стили с небес «на места», чтобы устра-

нять перегибы и недочеты.

Московский чиновник направляется 

из Москвы в провинциальный Верхне-

ямск, чтобы помочь вывести местный 

вуз в число 100 лучших высших учеб-

ных заведений России. Что может 

быть лучше для служителя министер-

ства образования, чем полное погру-

жение в образование? Разжалован-

ный Сычев разительно отличается от 

окружающей его верхнеямской дейст-

вительности, его моднейший итальян-

ский костюм сверкает на фоне всеоб-

щей разрухи. Понимая, в каких услови-

ях ему придется жить и работать в бли-

жайшее время, он пребывает в таком 

бешенстве, что достается всем.

Чиновник не пожалеет никого: ни тря-

сущегося за должность ректора Льва 

Филина (Александр Лыков), ни закла-

дывающего за воротник непутевого 

препода Толю Сапрыкина (Александр 

Яценко), ни безбашенного полицей-

ского Славу Сологуба (Александр Об-

ласов), ни его беременную жену Ма-

рину (Ольга Медынич), которую Сычев 

сходу увольняет из универа.

Персонажи начинают думать, мы-

слить, поступать и раскрываться по-

новому именно благодаря столично-

му импульсу в виде лоснящегося от 

достатка чинуши. Как они будут жить 

и, главное, работать вместе? Ведь на 

стороне Сычева только верный и при-

лизанный помощник Стасик Королев 

(Риналь Мухаметов).

«По мере того, как под итальянскими 

ботинками Сычева разлетаются брыз-

ги провинциальных хлябей, все отчет-

ливее прорисовывается в сюжете се-

риала ландшафт русской глубинки 

и души. Выясняется, что каждый герой 

находится в поиске — любви, выпивки, 

денег, славы, зачета или себя. А незва-

ный гость из центра обращается в Ос-

тапа Бендера, идущего на все более 

изощренные махинации, чтобы заслу-

жить милость Москвы и вернуться 

с ученой (хоть и купленной) степе-

нью», — говорится в аннотации нового 

сериала.

Смотрите также
Премьера киносериала «Лучше, 
чем люди», созданного при участии 
Первого канала, онлайн-кинотеатр 
START, 23 ноября
Действие происходит в недалеком бу-

дущем, где роботы-андроиды стали 

обыденным явлением и вошли во все 

сферы жизни людей. Главная герои-

ня — супербот Ариса (Паулина Андре-

ева) — пытается понять, что значит 

быть человеком.

Ариса знакомится с мужчиной — 

в этой роли Кирилл Кяро — и начинает 

испытывать странные для нее самой 

чувства. 

Anastасia (США). Европейское 
турне в поддержку альбома 
Evolution, «Крокус Сити Холл», 
21 ноября
Стройная блондинка с мужским и ти-

пично «негритянским» голосом — 

именно таким, каким исполняют свои 

протяжные и печальные блюзы тем-

нокожие парни с гитарами из Луизиа-

ны — певица уникальная. В ней много 

всего необычного. И типично русское 

имя Анастасия (а полное — Анастасия 

Лин Ньюкёрк, так уж назвали ее аме-

риканцы мама Диана и папа Роберт 

из  Чикаго), которое в США произно-

сится как Анастейша. 

И то, что еще в 13 лет она увлеклась 

танцами, несмотря на не благотвор-

ную для этого болезнь Крона. И два-

жды побеждала онкологическое забо-

левание. Словом, силы в ее характере 

(а ведь из-за слабого зрения Анастей-

ша делала и его лазерную коррекцию) 

не меньше, чем в голосе. И несмотря 

на небольшой рост — 157 сантиме-

тров, эта блондинка в больших очках 

все время на виду.

С Анастейшей постоянно что-то про-

исходит, она любит смеяться, шутить, 

с улыбкой общаться с людьми, а на 

съемках нового клипа Caught In The 

Middle снова продемонстрировала 

искусство танца (17 сентября певице 

исполнилось 50) и лихо освоила езду 

на лошади. Этот хит обязательно про-

звучит и на московском концерте. Рав-

но как и ее главные песни — Sick And 

Tired, Pieces Of A Dream и I Belong To 

You (изначально Анастейша записала 

его в дуэте с Эросом Рамазотти, кото-

рый в Россию не приедет, но она на-

верняка найдет себе новую пару и спо-

ет с каким-то другим мужчиной столь 

же сочно и самозабвенно!).

Нынешний тур Анастейши посвящен 

выходу нового альбома Evolution — ее 

седьмого «номерного» релиза. 

Впрочем, особняком в дискографии 

певицы стоит It’s A Man World — 10 пе-

сен, которые прежде исполняли толь-

ко мужчины — Мик Джаггер, Бон Джо-

ви, Led Zeppelin, Foo Fighters, Kings Of 

Leon, AC/DC, Aerosmith... Но Анастей-

ша доказала, что может «брать на го-

лос» ничуть не хуже, а страсти, про-

нзительности и резкости да и фанта-

стических обертонов в ее вокале мо-

жет появляться ничуть не меньше, чем 

у того же Стивена Тайлера!

Название альбома, кстати, и перево-

дится как «Это мужской мир». Но Ана-

стейша чувствует себя в нем не менее 

уверенно, творчески и властно.

Это европейское турне стартовало 

еще 19 апреля в Голландии. И с тех пор 

Анастейша постоянно в разъездах: 

Швейцария, Люксембург, Англия, Гер-

мания, Италия, Словакия, Венгрия, Че-

хия, Норвегия. Ну а накануне визита 

в Москву Анастейша споет 20 ноября 

и в столице Беларуси — Минске. А за-

тем уже впервые выступит в «Крокус 

Сити Холле» при поддержке почти 

семи тысяч зрителей. Ожидается, что 

в ее программе прозвучит 18 песен. 

В том числе и кавер-версия хита Use 

Somebody очень модной сегодня 

группы альтернативного рока Kings Of 

Leon и Ramble On легендарных Led 

Zeppelin. Что ж, иногда «мужской мир» 

при восприятии женщин приобретает 

и новые притягательные, пусть и нео-

жиданные радости и удаль. 

Анастейша, считает, что новый альбом 

Evolution — наиболее личный и многог-

ранный в ее карьере. На диске 13 пе-

сен. И записывала она его с известным 

шведским продюсером и композито-

ром Андресом Багге, работавшим так-

же с Мадонной, Селин Дион и Энрике 

Иглесиасом. Так что в Москве прозву-

чит много премьер. 

Мировая премьера балета-оперы-
сказки «Щелкунчик», Концертный 
зал «Зарядье», 2—8 января 2019
В зимние праздники в России наступа-

ет время «Щелкунчика», и уже сейчас 

театры готовятся представить ново-

годнюю классику. В концертном зале 

«Зарядье» полюбившийся и детям, 

и взрослым сюжет предстанет в нео-

бычной форме, которая позволит сказ-

ке выйти за пределы сцены и буквально 

заполнить действием все пространст-

во — от гардероба до зрительного зала. 

Новый «Щелкунчик», премьера кото-

рого состоится 2 января, принадле-

жит сразу к нескольким жанрам — ба-

лету, опере и сказке. Творческая груп-

па уверена: будущее шоу, первое но-

вогоднее представление на новой 

площадке, станет не классической 

детской елкой, а настоящим «празд-

ником непослушания» для детей 

и взрослых. Однако сказочная атмос-

фера будет царить не только в Боль-

шом зале: все «Зарядье» будет вто-

рить фантазии постановщиков — 

стиль тематических новогодних деко-

раций целого парка зададут мотивы 

«Щелкунчика». 

Автором идеи нового мультижанро-

вого представления стал известный 

театральный продюсер Павел Капле-

вич, представивший в 2014 году поста-

новку «Щелкунчик. Опера» на сцене 

Новой Оперы. В работе над новым 

«Щелкунчиком» принимают участие 

члены его старой творческой коман-

ды. Среди них — автор текстов к опере 

Демьян Кудрявцев. Поэт заметил, что 

он не собирается посещать репети-

ции, так как хочет, чтобы премьерный 

показ стал для него сюрпризом. 

— На сцене мы хотим воплотить дет-

ский сон, создать совершенно нео-

бычную атмосферу. Мы реализуем 

смелые творческие фантазии: нам лю-

бопытно, как в современном культур-

ном пространстве — в котором при-

сутствуют даже элементы цирка — 

уживается классика, — говорит режис-

сер спектакля Нина Чусова. 

По словам творческой команды, сей-

час еще идут кастинги, продолжаются 

примерки костюмов. На презентации 

проекта команда представила уже 

трех героев будущего спектакля: об-

лаченного в голубой костюм фонар-

щика, фиолетовую мышь, выполняю-

щую акробатические трюки (худож-

ник по костюмам Андрей Бартенев от-

метил, что такой цвет выбран не слу-

чайно, но секреты раскрывать не 

стал), и яркий леденец с соской во рту. 

Даже сам концертный зал Зарядье» 

приведет зрителей в восторг. Являясь 

одной из самых современных и техни-

чески оснащенных площадок в мире, 

Большой зал подстраивается под лю-

бые идеи художников, позволяя во-

площать самые смелые фантазии с по-

мощью спецэффектов, еще недавно 

доступных только в кино. 

Неожиданные музыкальные эффек-

ты, придуманные коллективом Questa 

Musica во главе с Филиппом Чижев-

ским, создадут совершенно новое 

ощущение так хорошо знакомой нам 

музыки Чайковского. В результате эк-

спериментов должен получиться нео-

бычный симбиоз классики и элек-

тронной музыки: это позволит посмо-

треть на бессмертное сочинение 

сквозь призму нашего времени и по-

может почувствовать классическую 

музыку, к которой детям порой так 

сложно подступиться. 

Своего «Щелкунчика» покажут так-

же Большой театр, Музыкальный 

 театр им. К.С. Станиславского 

и Вл. И. Немировича-Данченко, 

 Новая опера, Дом музыки и другие 

московские площадки. 

VI международный фестиваль 
 валторнистов, Санкт-Петербург, 
Большой зал филармонии, 
18—21 ноября
Этот инструмент — валторна — занесен 

в Книгу рекордов Гиннесса как один из 

двух самых сложных для исполнителя 

музыкальных инструментов. Быть мо-

жет, и поэтому музыкантов, выбираю-

щих валторну как свой инструмент, 

в России не так много: на 72 флейтиста 

в нашей стране приходится всего два 

валторниста. 

Валторновый фестиваль — попытка 

возродить интерес к этому инстру-

менту, показать его богатейшие воз-

можности. Ведь без валторны, как от-

мечают специалисты, невозможно ис-

полнение многих симфонических ше-

девров — например, произведений 

Малера, Шостаковича.

Главная интрига нынешнего фестива-

ля — петербургская премьера слож-

нейшего произведения — концерта 

Naturaleza humana, написанного для 

валторны с оркестром современным 

американским композитором испан-

ского происхождения Хуаном Коло-

мером. Его музыка известна широко-

му слушателю по саундтрекам к голли-

вудским кинобестселлерам «День без 

мексиканца», «Темный медовый ме-

сяц», «Шекспир внутри ... и снаружи». 

Это произведение, считает автор, спо-

собен исполнить единственный музы-

кант в мире — Хавьер Боне, он и станет 

гостем шестого «Хорнфеста» (так на-

зывают в Европе валторновые фести-

вали). Хавьер Боне в совершенстве 

владеет секретами исторического ис-

полнительства и всеми возможностя-

ми современного инструмента.

В концертах фестиваля впервые при-

мет участие и единственный в мире 

Государственный роговой оркестр 

под управлением художественного 

руководителя Сергея Поляничко. Со-

зданный им в 2006 году коллектив се-

годня стал полноправным участником 

«Петербург-Концерта». Обретение та-

кого солидного статуса и крыши над 

головой позволит музыкантам полнее 

раскрыть свои возможности.

 — Особенностью охотничьего рога яв-

ляется тот факт, что каждый может ис-

полнять только одну ноту, — рассказы-

вает Сергей Поляничко. — Поэтому ор-

кестр — как живой орган — где каждый 

музыкант — отдельная нота, а вместе 

десятки рогов рождают уникальное 

звучание.

Тембрально голос рога очень близок 

валторне — он глубокий, таинствен-

ный, завораживающий.

В концертах фестиваля, которые 

пройдут на трех разных площадках, 

прозвучат произведения Баха, Бетхо-

вена, Чайковского, Россини, Равеля, 

Шостаковича, Глиэра и других компо-

зиторов.

Хедлайнерами фестиваля в этом году 

станут такие исполнители, как солист 

Мариинского театра Дмитрий Ворон-

цов, Оливье Дарбелле (Швейцария), 

Андрей Карапищенко (Россия), а так-

же армянский музыкант Вардан Ару-

тюнян, блистательно демонстрирую-

щий публике возможности националь-

ного духового инструмента дудука.

Организаторы «Хорнфеста» много 

внимания уделяют популяризации 

валторны. На «Хорнфесте» заплани-

рованы многочисленные мастер-

классы. В них обычно принимают 

участие десятки молодых исполните-

лей, а в прошлом году уроки мастеров 

посетили 200 юных музыкантов. 

Важно отметить, что помимо Петер-

бурга, концерты VI валторнового фе-

стиваля пройдут также в Волгограде 

и Астрахани. 

КЛАССИКА 17 ноября Валерий Гергиев сыграет российскую премьеру 
оратории Софии Губайдулиной «О любви и ненависти»

Молитва об уставшей 
цивилизации
Виктор Александров

П
ремьера состоится на сце-
не Концертного зала Ма-
риинки в исполнении со-

листов, оркестра и хора Мариин-
ского театра, в рамках Санкт-Пе-
тербургского культурного фору-
ма. Музыка новой оратории Со-
фии Губайдулиной полна трагиз-
ма и философской глубины. Это 
еще одно рубежное сочинение 
композитора после диптиха 
«Страсти» и «Пасха по Иоанну». 
В произведении, звучащем на че-
тырех языках, София Губайдули-
на использовала псалмы и мо-
литвенные тексты: православ-
ный молитвослов и молитвы бе-
недиктинского монастыря. 

Мировая премьера оратории 
состоялась осенью 2016 года 
в Таллине с участием солистов, 
Эстонского филармонического 
камерного хора, Камерного хора 
Voces Musicales и Эстонского на-
ционального симфонического 
оркестра под управлением Анд-
реса Мустонена. В Германии она 
исполнялась в Дрездене с участи-
ем приглашенных солистов, хора 
Земперопер и оркестра Саксон-
ской государственной капеллы 
(дирижер — Омер Мейр Вельбер). 
Партитура оратории «О любви 
и ненависти» была написана Со-
фией Губайдулиной по заказу 
Штаатскапеллы, Фонда Фрауэн-
кирхе в Дрездене и Роттердам-
ского филармонического орке-
стра. В сентябре маэстро Вале-
рий Гергиев представил в рамках 
своего фестиваля в Роттердаме 
голландскую премьеру новой ре-
дакции 2018 года. Она же впер-
вые и прозвучит в Петербурге. 

Накануне премьеры София 
Губайдулина дала эксклюзивное 
интервью «РГ»: 

В чем состояла основная идея 
фабулы нового произведения? 

СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: В музыке ора-
тории заключен вопрос о нена-
висти, который оказывается 
в важной кульминационной точ-
ке цикла. Вопрос этот неразре-

шим; ведь это и есть наш перво-
родный грех. Важное — это мо-
литва, которая приписывается 
церковью святому Франциску 
Ассизскому. Но у молитвы ано-
нимный автор. Эта молитва по-
разила меня тем, что монах мо-
лится и просит Бога помочь ему 
не в том, чтобы его утешали, 
а чтобы он мог утешить, не в том, 
чтобы его понимали, но чтобы 
он понимал, не в том, чтобы его 
любили, но чтобы он любил. Эта 
мысль меня абсолютно порази-
ла, потому что, видимо, тот чело-
век, который сочинял эту молит-
ву, понимал ту опасность, кото-
рая пришла сейчас в мир. Лич-

ность, направленная на себя, 
а не на Бога и не на кого-то дру-
гого! Быть личностью очень хо-
рошо, но если она направлена на 
себя, то в результате мы получа-
ем эгоистический феномен. 
И это очень опасно для культуры 
в целом. 

Вы не отказываетесь от прак-
тики создания произведения на 
заказ? 

С О Ф И Я  Г У Б А Й Д У Л И Н А :  Подобный 
принцип меня очень вдохновляет. 
Во-первых, я уже точно знаю, что 
произведение будет исполнено. 
Я большой период жизни прожи-
ла в состоянии, когда писала 

и была уверена, что произведение 
не будет исполнено или прозву-
чит только один раз. Там и отно-
шение к тексту другое: более 
строгое. Я могла себе позволить 
большие эксперименты, когда не 
знала, что произведение будет ис-
полнено. А когда я пишу на заказ, 
я имею ограничение во времени, 
и это способствует точности. 

Как сегодня сохранять позиции 
классической музыки? 

СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Необходимо со-
хранять влюбленность в класси-
ческую музыку. Я прекрасно по-
нимаю, что мы живем в период 
усталой цивилизации. Все страш-
но устали. Люди приходят в кон-
цертный зал или театр и порой 
просто не в силах воспринять с та-
кой интенсивностью художест-
венное произведение, как это 
должно быть по-настоящему. Но 
нужно поставить эту задачу, пото-
му что классическая музыка — 
драгоценность, возможность че-
рез искусство выйти совсем в дру-
гое измерение жизни. Пустое — 
это поверхностное пребывание 
в мире. Люди порой забывают, что 
очень важно время от времени 
восходить в какое-то такое про-
странство, которое нематериаль-
но и не связано с обыденностью. 
В наше время эта проблема, мо-
жет быть, даже большая, чем ког-
да-нибудь в прошлых веках. Чув-
ствовать боль и трагедию в жиз-
ни — вот это очень важно. А в сов-
ременном, наоборот, тенденция — 
бояться всего негативного. Но 
правда в том, что в основании 
мира лежит трагедия. Добро и зло 
вечно контрастируют между со-
бой. Самая ходовая фраза сейчас: 
«если бы не было зла, не было бы 
и добра». От нее веет чем-то сата-
нинским. Но мир не может суще-
ствовать без противоположно-
стей, и, если мы будем закрывать 
глаза на это, ничего хорошего от 
этого не произойдет. Нужно обя-
зательно переживать время от 
времени сущность мира, иначе 
мы становимся плоскими и одно-
мерными. 

А К Ц Е Н Т

Я могла себе позволить большие
эксперименты, когда не знала,
что произведение будет исполнено

Новая оратория Софии Губайдулиной полна трагизма и философской глубины. 

Силы в характере Анастейши 
не меньше, чем в голосе. Испанец Хавьер Боне владеет всеми 

секретами исторического исполни-
тельства на валторне.

Концертный зал «Зарядье» имеет все технические возможности воплотить 
самые смелые фантазии режиссера нового «Щелкунчика» Нины Чусовой. 

Роль трясущегося за свое место ректора Верхнеямского университета в сериале 
«Год культуры» сыграл Александр Лыков. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Вороновой

ТЕАТР

с Ольгой Штраус
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КИНО В прокате — «Фантастические твари: 
Преступления Грин-де-Вальда»

Гарри Поттер в Болливуде
Анна Ильина

О
тправляясь в кино, стоит 
помнить о том, что в пот-
териане действие проис-

ходит спустя 65 лет после собы-
тий, о которых рассказывается 
в «Фантастических тварях». 
Фильм «Фантастические твари: 
Преступления Грин-де-Вальда» 
Дэвида Йейтса — вторая часть на-
шумевшей франшизы, первая, 
снятая тем же режиссером, выш-
ла в 2016 году. Всего их задумано 
пять, так что, похоже, еще одно 
поколение российских детей бу-
дет жить при Гарри Поттере. 
Приготовьтесь рассказывать 
внукам и правнукам именно эти 
сказки.

Пока же благодаря новым 
«Тварям» уже активизировалось 
движение косплеистов: на пре-
мьере число людей, одетых в ко-
стюмы персонажей, зашкалива-
ло. В самом фильме на первый 
план вышли люди и волшебни-
ки — маги и магглы; некоторые из 
них — те еще твари, как оказа-
лось.  Из «фантастических» 
в картине радует полюбившийся 
Нюхль — достойная конкуренция 
Еноту из «Стражей Галактики». 
У Нюхля в новом фильме поисти-
не судьбоносная роль: он впутан 
в историю с кровными узами. 
В картине есть потрясающий ки-
тайский котодракон Зу Ву. Он, по 
сути, главная тварь, а заодно 
и мощный элемент, привлекаю-
щий азиатского зрителя. Вторая 
по значимости главная тварь — 
птица Феникс.

Задача создателей номер 
один  —  разбросать  крючки 
и сети, вовлекающие в последу-
ющую поттериану: тут и изобре-
татель философского камня Ни-
колас Фламель, и Хогвартс, и Ми-
нистерство магии во всей красе, 
и даже молодая Минерва Макго-
нагалл, правда, ее авторы круп-
ным планом показать не реши-
лись, чтобы зритель не предста-
вил себе иную актрису вместо 
непревзойденной в этой роли 
Мэгги Смит.

Зато показали и молодого 
Дамблдора. И как показали! Это, 
напомним, далеко не первый 
Дамблдор в истории поттериа-
ны, и когда смотришь на него, ви-

дишь прежде всего актера Джуда 
Лоу — такого, какого все любят, 
а образ великого волшебника 
притягивается к нему с большим 
трудом.

Создателей «Фантастических 
тварей» можно поблагодарить за 
то, что перед зрителями в филь-
ме предстал абсолютно новый 
Джонни Депп. Речь даже не о том, 
что он — альбинос с разноцвет-
ными глазами (фанаты, несмо-
тря на неудобство, надевали на 
премьере разноцветные линзы 
и смотрели в них любимое кино). 
А в том, что актер не выделывает-
ся, не хулиганит и не играется, 
как мы можем видеть во множе-
стве фильмов с его участием: от 
«Чарли и шоколадная фабрика» 
до «Пиратов Карибского моря» 
и «Алисы в Зазеркалье». Депп 
тут не просто серьезен и ни разу 

не улыбается. Он — лидер, гуру, 
переманивает на свою сторону 
положительных героев, потому 
что дает им необходимое добро.

Геллерт Грин-де-Вальд — пря-
мая аллюзия на Гитлера; фильм 
просветит новое поколение и в 
том, что такое фашизм и как он 
появляется. «Гитлер-альбинос», 
манипулятор с разноцветными 
глазами может быть крайне убе-
дительным и предлагать людям 
то, в чем они больше всего ну-
ждаются, только вот чем все это 
обернется? Фашизм в фильме 
представлен не коричневой чу-
мой, но черными лентами, по-
крывающими Париж; это одна из 
наиболее сильных ассоциаций 
в этой работе.

Нельзя не провести паралле-
лей между Деппом — Грин-де-
Вальдом и Файнсом — Волан-де-

Мортом. Каждый из актеров при-
мерил образ злодея на себя весь-
ма убедительно. Но Грин-де-
Вальд еще и умудрился стать от-
личным психотерапевтом душ 
магических существ.

Самая слабая часть «Фанта-
стических тварей-2» — увы, сце-
нарий. Если дракон Зу Ву — дань 
Китаю, то вся сценарная линия — 
Болливуду: тут и потерянные 
дети, и невозможная любовь (в 
ленте сразу три красавицы-ак-
трисы — Кэтрин Уотерстон, Зои 
Кравиц, Элисон Судол), и разлу-
ченные братья и сестры, которые 
встречаются через много лет, 
и поиски родителей.

Зритель проникается всеми 
историями любви,  и   магия 
в фильме переходит в плоскость 
человеческих отношений. Жа-
лость и ностальгия — вот две 
струны, на которых играет в но-
винке режиссер Дэвид Йейтс. 
И все же зрителю, как и читате-
лю, хочется более продуманных 
сюжетных связей и логического 
продолжения. Будем надеяться, 
оно последует. 

В продолжении «Тварей» Джонни 
Депп серьезен как никогда —
никаких кривляний и ужимок. 

А К Ц Е Н Т

Создателей можно поблагодарить за то, 
что в фильме перед зрителями предстал 
абсолютно новый Джонни Депп
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1. Внести в Реестр должностей федеральной государственной гражданской 
службы, утвержденный Указом Президента Российской Федерации от 31 декабря 
2005 г. № 1574 «О Реестре должностей федеральной государственной гражданской 
службы» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 1, ст. 118; 
№ 10, ст. 1091; № 13, ст. 1360; № 38, ст. 3975; № 43, ст. 4480; 2007, № 13, ст. 1530; 
№ 20, ст. 2390; № 23, ст. 2752; № 32, ст. 4124; № 40, ст. 4712; № 50, ст. 6255; № 52, 
ст. 6424; 2008, № 9, ст. 825; № 17, ст. 1818; № 21, ст. 2430; № 25, ст. 2961; № 31, 
ст. 3701; № 49, ст. 5763; № 52, ст. 6363; 2009, № 16, ст. 1901; № 20, ст. 2445; № 34, 
ст. 4171; № 36, ст. 4312; № 52, ст. 6534; 2010, № 3, ст. 276; № 4, ст. 371; № 12, ст. 1314; 
№ 15, ст. 1777; № 16, ст. 1874; 2011, № 5, ст. 711; № 48, ст. 6878; 2012, № 4, ст. 471; 
№ 8, ст. 992; № 15, ст. 1731; № 22, ст. 2754; № 27, ст. 3681; № 29, ст. 4071; № 35, 
ст. 4783, 4787; № 44, ст. 5995; № 47, ст. 6460; № 50, ст. 7013; № 51, ст. 7169; 2013, 
№ 22, ст. 2787; № 49, ст. 6397, 6400; 2014, № 18, ст. 2135; № 30, ст. 4281, 4285; № 31, 
ст. 4401; № 37, ст. 4938; № 44, ст. 6046; 2015, № 1, ст. 193; № 11, ст. 1585, 1587; № 28, 
ст. 4216; 2016, № 12, ст. 1642; № 16, ст. 2202; № 31, ст. 4986; № 35, ст. 5302; № 42, 
ст. 5918; 2017, № 4, ст. 636; № 5, ст. 777; № 34, ст. 5265; № 35, ст. 5333; 2018, № 7, 
ст. 1018; № 24, ст. 3504; № 25, ст. 3647; № 30, ст. 4716), следующие изменения:

а) раздел 14 изложить в следующей редакции:
«Раздел 14

Перечень должностей в аппаратах федеральных судов общей юрисдикции
Подраздел 1. В аппаратах кассационного суда общей юрисдикции, 

кассационного военного суда, апелляционного суда общей юрисдикции, 
апелляционного военного суда

1. Должности категории «руководители»
Главная группа должностей

Руководитель секретариата председателя суда 14-1-2-001
Управляющий делами 14-1-2-002
Заместитель руководителя секретариата председателя суда 14-1-2-003 
Заместитель управляющего делами 14-1-2-004
Начальник отдела 14-1-2-005

Ведущая группа должностей
Заместитель начальника отдела 14-1-3-006

2. Должности категории «помощники (советники)»
Главная группа должностей

Помощник председателя суда 14-2-2-007
Советник председателя суда 14-2-2-008

Ведущая группа должностей
Помощник заместителя председателя суда 14-2-3-009
Советник заместителя председателя суда 14-2-3-010
Помощник судьи 14-2-3-011

3. Должности категории «специалисты»
Ведущая группа должностей

Ведущий консультант 14-3-3-012
Консультант 14-3-3-013

Старшая группа должностей
Секретарь судебного заседания 14-3-4-014
Главный специалист 14-3-4-015
Ведущий специалист 14-3-4-016
Специалист 14-3-4-017

4. Должности категории «обеспечивающие специалисты»
Ведущая группа должностей

Ведущий специалист 3 разряда 14-4-3-018
Старшая группа должностей

Старший специалист 1 разряда 14-4-4-019
Старший специалист 2 разряда 14-4-4-020
Старший специалист 3 разряда 14-4-4-021

Младшая группа должностей
Специалист 1 разряда 14-4-5-022
Специалист 2 разряда 14-4-5-023
Специалист 3 разряда 14-4-5-024

Подраздел 2. В аппаратах Верховного Суда республики, краевого суда, 
областного суда, суда города федерального значения, суда автономной области, 

суда автономного округа, окружного (флотского) военного суда

1. Должности категории «руководители»
Главная группа должностей

Начальник отдела 14-1-2-025
Ведущая группа должностей

Заместитель начальника отдела 14-1-3-026
2. Должности категории «помощники (советники)»

Главная группа должностей
Помощник председателя суда 14-2-2-027

Ведущая группа должностей
Помощник судьи 14-2-3-028

3. Должности категории «специалисты»
Ведущая группа должностей

Ведущий консультант 14-3-3-029
Консультант 14-3-3-030

Старшая группа должностей
Секретарь судебного заседания 14-3-4-031
Главный специалист 14-3-4-032
Ведущий специалист 14-3-4-033
Секретарь суда 14-3-4-034
Специалист 14-3-4-035

4. Должности категории «обеспечивающие специалисты»
Ведущая группа должностей

Ведущий специалист 3 разряда 14-4-3-036
Старшая группа должностей

Старший специалист 1 разряда 14-4-4-037
Старший специалист 2 разряда 14-4-4-038
Старший специалист 3 разряда 14-4-4-039

Младшая группа должностей
Специалист 1 разряда 14-4-5-040
Специалист 2 разряда 14-4-5-041
Специалист 3 разряда 14-4-5-042

Подраздел 3. В аппаратах районного суда, городского суда, 
межрайонного суда, гарнизонного военного суда

1. Должности категории «руководители»
Ведущая группа должностей

Начальник отдела 14-1-3-043
Заместитель начальника отдела 14-1-3-044

2. Должности категории «помощники (советники)»
Ведущая группа должностей

Помощник председателя суда 14-2-3-045
Помощник судьи 14-2-3-046

3. Должности категории «специалисты»
Старшая группа должностей 

Консультант 14-3-4-047
Секретарь судебного заседания 14-3-4-048
Главный специалист 14-3-4-049
Ведущий специалист 14-3-4-050
Секретарь суда 14-3-4-051
Специалист 14-3-4-052

4. Должности категории «обеспечивающие специалисты»
Старшая группа должностей

Старший специалист 1 разряда 14-4-4-053
Старший специалист 2 разряда 14-4-4-054
Старший специалист 3 разряда 14-4-4-055

Младшая группа должностей
Специалист 1 разряда 14-4-5-056
Специалист 2 разряда 14-4-5-057
Специалист 3 разряда 14-4-5-058»;

б) подраздел 2 раздела 161 изложить в следующей редакции:
«Подраздел 2. В управлениях Судебного департамента при Верховном Суде 

Российской Федерации в субъектах Российской Федерации

1. Должности категории «руководители»
Высшая группа должностей

Начальник управления 161-1-1-028
Главная группа должностей

Администратор кассационного суда общей юрисдикции 161-1-2-029 
Администратор кассационного военного суда 161-1-2-030
Администратор арбитражного суда округа 161-1-2-031
Администратор Суда по интеллектуальным правам 161-1-2-032
Администратор апелляционного суда общей юрисдикции 161-1-2-033 
Администратор апелляционного военного суда 161-1-2-034
Администратор арбитражного апелляционного суда 161-1-2-035
Администратор: Верховного Суда республики, краевого суда, областного 
суда, суда города федерального значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, окружного (флотского) военного суда 

161-1-2-036 

Администратор арбитражного суда субъекта Российской Федерации 161-1-2-037 
Ведущая группа должностей 

Заместитель начальника управления 161-1-3-038
Администратор: районного суда, городского суда, межрайонного суда, гар-
низонного военного суда 

161-1-3-039 

3. Должности категории «специалисты»
Ведущая группа должностей

Начальник отдела в управлении 161-3-3-040
Заместитель начальника отдела в управлении 161-3-3-041
Консультант 161-3-3-042

Старшая группа должностей
Главный специалист 161-3-4-043
Ведущий специалист 161-3-4-044
Специалист 161-3-4-045

4. Должности категории «обеспечивающие специалисты»
Ведущая группа должностей

Ведущий специалист 3 разряда 161-4-3-046
Старшая группа должностей

Старший специалист 1 разряда 161-4-4-047
Старший специалист 2 разряда 161-4-4-048
Старший специалист 3 разряда 161-4-4-049

Младшая группа должностей
Специалист 1 разряда 161-4-5-050
Специалист 2 разряда 161-4-5-051
Специалист 3 разряда 161-4-5-052».

2. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 25 июля 2006 г. № 763 «О 
денежном содержании федеральных государственных гражданских служащих» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 31, ст. 3459; № 38, 
ст. 3975; 2007, № 13, ст. 1530; № 20, ст. 2390; № 23, ст. 2752; № 32, ст. 4124; № 40, 
ст. 4712; № 50, ст. 6255; № 52, ст. 6424; 2008, № 9, ст. 825; № 17, ст. 1818; № 20, 
ст. 2294; № 21, ст. 2430; № 22, ст. 2537; № 25, ст. 2961; № 31, ст. 3701; № 49, ст. 5763; 
№ 52, ст. 6363; 2009, № 16, ст. 1901; № 20, ст. 2445; № 34, ст. 4171; № 36, ст. 4312; 
№ 52, ст. 6534; 2010, № 3, ст. 276; № 4, ст. 371; № 12, ст. 1314; № 15, ст. 1777; № 16, 
ст. 1874; 2011, № 5, ст. 711; № 48, ст. 6878; 2012, № 4, ст. 471; № 8, ст. 992; № 15, 
ст. 1731; № 27, ст. 3681; № 29, ст. 4071; № 32, ст. 4490; № 35, ст. 4783, 4787; № 44, 
ст. 5995; № 47, ст. 6460; № 50, ст. 7013; № 51, ст. 7169; 2013, № 3, ст. 177; № 19, 
ст. 2376; № 22, ст. 2787; № 49, ст. 6397, 6400; 2014, № 18, ст. 2135; № 26, ст. 3513; 
№ 30, ст. 4281, 4285; № 31, ст. 4401; № 37, ст. 4938; № 44, ст. 6045, 6046; 2015, № 1, 
ст. 193; № 11, ст. 1585; № 28, ст. 4216; 2016, № 12, ст. 1642; № 16, ст. 2202; № 31, 
ст. 4986; № 35, ст. 5302; 2017, № 4, ст. 636; № 5, ст. 777; № 34, ст. 5265; № 35, 
ст. 5333; 2018, № 7, ст. 1018; № 24, ст. 3504; № 25, ст. 3647; № 30, ст. 4716), с учетом 
положений указов Президента Российской Федерации от 30 декабря 2006 г. 
№ 1490 «О повышении окладов месячного денежного содержания лиц, замещаю-
щих должности федеральной государственной гражданской службы» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2007, № 1, ст. 209), от 18 октября 2007 г. 
№ 1376 «О повышении окладов месячного денежного содержания лиц, замещаю-
щих должности федеральной государственной гражданской службы» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2007, № 43, ст. 5168), от 29 марта 2008 г. 
№ 421 «О повышении окладов месячного денежного содержания лиц, замещаю-
щих должности федеральной государственной гражданской службы» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2008, № 13, ст. 1257), от 21 сентября 
2008 г. № 1394 «О повышении окладов месячного денежного содержания лиц, 
замещающих должности федеральной государственной гражданской службы» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2008, № 39, ст. 4422), от 3 
мая 2012 г. № 572 «О повышении окладов месячного денежного содержания лиц, 
замещающих должности федеральной государственной гражданской службы» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 19, ст. 2325), от 17 
октября 2013 г. № 781 «О повышении окладов месячного денежного содержания 
лиц, замещающих должности федеральной государственной гражданской служ-
бы» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 42, ст. 5342) и от 
12 декабря 2017 г. № 594 «О повышении окладов месячного денежного содержа-
ния лиц, замещающих должности федеральной государственной гражданской 
службы» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2017, № 51, 
ст. 7788), следующие изменения:

а) абзац третий подпункта «в» пункта 8 изложить в следующей редакции:
«в территориальных органах (территориальных органах — представительст-

вах) федеральных органов исполнительной власти, в аппаратах кассационного 
суда общей юрисдикции, кассационного военного суда, апелляционного суда 
общей юрисдикции, апелляционного военного суда, Верховного Суда республики, 
краевого суда, областного суда, суда города федерального значения, суда авто-
номной области, суда автономного округа, окружного (флотского) военного суда, 
районного суда, городского суда, межрайонного суда, гарнизонного военного суда, 
в аппаратах арбитражного суда округа, Суда по интеллектуальным правам, арби-
тражного апелляционного суда, арбитражного суда субъекта Российской Федера-
ции, в управлениях Судебного департамента при Верховном Суде Российской 
Федерации в субъектах Российской Федерации, в прокуратуре субъекта Россий-
ской Федерации, прокуратуре города (района), в главном следственном управле-
нии (следственном управлении) Следственного комитета Российской Федерации 
по субъекту Российской Федерации, в специализированном (в том числе военном) 
следственном управлении (следственном отделе), приравненном к следственному 
управлению Следственного комитета Российской Федерации по субъекту Россий-
ской Федерации, в межрайонном следственном отделе, в следственном отделе и 
следственном отделении Следственного комитета Российской Федерации по райо-
ну, городу и в приравненном к нему специализированном (в том числе военном) 
следственном подразделении Следственного комитета Российской Федерации, — 
в размере 12 должностных окладов.»;

б) в приложении № 1:
раздел 14 изложить в следующей редакции:

«Раздел 14. Должностные оклады и ежемесячное денежное поощрение 
федеральных государственных гражданских служащих аппаратов 

федеральных судов общей юрисдикции
Подраздел 1. Должностные оклады и ежемесячное денежное поощрение 

федеральных государственных гражданских служащих аппаратов кассационного 
суда общей юрисдикции, кассационного военного суда, апелляционного суда 

общей юрисдикции, апелляционного военного суда

Руководитель секретариата председателя суда 6994 1
Управляющий делами 6994 1
Заместитель руководителя секретариата председателя суда 6645 1
Заместитель управляющего делами 6471 1
Начальник отдела 6295 1
Помощник председателя суда 6295 1
Советник председателя суда 6295 1
Заместитель начальника отдела 6121 1
Помощник заместителя председателя суда 5597 1
Советник заместителя председателя суда 5597 1
Помощник судьи 5421 1
Ведущий консультант 5246 1
Консультант 5073 1
Ведущий специалист 3 разряда 4897 1
Секретарь судебного заседания 4897 1
Главный специалист 4723 1
Ведущий специалист 4374 1
Специалист 4023 1
Старший специалист 1 разряда 4023 1
Старший специалист 2 разряда 3848 1
Старший специалист 3 разряда 3675 1
Специалист 1 разряда 3324 1
Специалист 2 разряда 2976 1
Специалист 3 разряда 2625 1

Подраздел 2. Должностные оклады* и ежемесячное денежное поощрение 
федеральных государственных гражданских служащих аппаратов 

Верховного Суда республики, краевого суда, областного суда, суда города 
федерального значения, суда автономной области, суда автономного округа, 

окружного (флотского) военного суда

Начальник отдела 6121 1
Помощник председателя суда 6121 1
Заместитель начальника отдела 5597 1
Помощник судьи 5246 1
Ведущий консультант 5246 1
Консультант 5073 1
Ведущий специалист 3 разряда 4897 1
Секретарь судебного заседания 4897 1
Главный специалист 4723 1
Ведущий специалист 4374 1
Секретарь суда 4023 1
Специалист 4023 1
Старший специалист 1 разряда 4023 1
Старший специалист 2 разряда 3848 1
Старший специалист 3 разряда 3675 1
Специалист 1 разряда 3324 1
Специалист 2 разряда 2976 1
Специалист 3 разряда 2625 1

* В городах федерального значения должностные оклады начальника отдела 
аппарата суда и его заместителя увеличиваются на 10 процентов.

Подраздел 3. Должностные оклады и ежемесячное денежное 
поощрение федеральных государственных гражданских служащих 

аппаратов районного суда, городского суда, межрайонного суда, 
гарнизонного военного суда

Начальник отдела 5597 1
Помощник председателя суда 5597 1
Заместитель начальника отдела 5421 1
Помощник судьи 5160 1
Консультант 4897 1
Секретарь судебного заседания 4897 1
Главный специалист 4723 1
Ведущий специалист 4374 1
Секретарь суда 4023 1
Специалист 4023 1
Старший специалист 1 разряда 4023 1
Старший специалист 2 разряда 3848 1
Старший специалист 3 разряда 3675 1
Специалист 1 разряда 3324 1
Специалист 2 разряда 2976 1
Специалист 3 разряда 2625 1»;

в) подраздел 2 раздела 161 изложить в следующей редакции:
«Подраздел 2. Должностные оклады* и ежемесячное денежное 

поощрение федеральных государственных гражданских служащих управлений 
Судебного департамента при Верховном Суде Российской Федерации 

в субъектах Российской Федерации

Начальник управления 7693 1
Администратор кассационного суда общей юрисдикции 7693 1
Администратор кассационного военного суда 7693 1
Администратор арбитражного суда округа 7693 1
Администратор Суда по интеллектуальным правам 7693 1
Администратор апелляционного суда общей юрисдикции 7693 1
Администратор апелляционного военного суда 7693 1
Администратор арбитражного апелляционного суда 7693 1
Администратор: Верховного Суда республики, краевого суда, областного 
суда, суда города федерального значения, суда автономной области, суда 
автономного округа, окружного (флотского) военного суда

7345 1

Администратор арбитражного суда субъекта Российской Федерации 7345 1
Заместитель начальника управления 7258 1
Начальник отдела в управлении 6121 1

Заместитель начальника отдела в управлении 5597 1
Администратор: районного суда, городского суда, межрайонного суда, 
гарнизонного военного суда

5246 1

Консультант 5073 1
Ведущий специалист 3 разряда 4897 1
Главный специалист 4723 1
Ведущий специалист 4374 1
Специалист 4023 1
Старший специалист 1 разряда 4023 1
Старший специалист 2 разряда 3848 1
Старший специалист 3 разряда 3675 1
Специалист 1 разряда 3324 1
Специалист 2 разряда 2976 1
Специалист 3 разряда 2625 1».

* В городах федерального значения должностные оклады начальника управле-
ния, заместителя начальника управления, администратора федерального суда 
общей юрисдикции и администратора федерального арбитражного суда увеличива-
ются на 10 процентов.

3. Внести в Положение о порядке присвоения и сохранения классных чинов 
юстиции лицам, замещающим государственные должности Российской Федера-
ции и должности федеральной государственной гражданской службы в Министер-
стве юстиции Российской Федерации, Федеральной службе судебных приставов, 
Федеральной службе исполнения наказаний и их территориальных органах, аппа-
ратах федеральных судов, Судебном департаменте при Верховном Суде Россий-
ской Федерации и управлениях Судебного департамента при Верховном Суде Рос-
сийской Федерации в субъектах Российской Федерации, и в таблицу соответствия 
классных чинов юстиции государственным должностям Российской Федерации и 
должностям федеральной государственной гражданской службы в Министерстве 
юстиции Российской Федерации, Федеральной службе судебных приставов, Феде-
ральной службе исполнения наказаний и их территориальных органах, аппаратах 
федеральных судов, Судебном департаменте при Верховном Суде Российской 
Федерации и управлениях Судебного департамента при Верховном Суде Россий-
ской Федерации в субъектах Российской Федерации, утвержденные Указом Прези-
дента Российской Федерации от 19 ноября 2007 г. № 1554 «О порядке присвоения и 
сохранения классных чинов юстиции лицам, замещающим государственные дол-
жности Российской Федерации и должности федеральной государственной гра-
жданской службы, и установлении федеральным государственным гражданским 
служащим месячных окладов за классный чин в соответствии с присвоенными им 
классными чинами юстиции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2007, № 48, ст. 5952; 2008, № 21, ст. 2430; 2009, № 16, ст. 1901; 2011, № 24, ст. 3408; 
№ 47, ст. 6620; № 48, ст. 6878; 2012, № 7, ст. 817; № 15, ст. 1731; № 51, ст. 7169; 
№ 53, ст. 7866; 2013, № 49, ст. 6400; 2014, № 31, ст. 4401; 2016, № 52, ст. 7604), сле-
дующие изменения:

а) абзац четвертый пункта 18 Положения изложить в следующей редакции:
«работникам аппаратов кассационных судов общей юрисдикции, кассационно-

го военного суда, апелляционных судов общей юрисдикции, апелляционного воен-
ного суда, верховных судов республик, краевых и областных судов, судов городов 
федерального значения, судов автономной области и автономных округов, арби-
тражных судов, окружных (флотских) военных судов, районных судов, городских 
судов, межрайонных судов, гарнизонных военных судов, Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации и управлений Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации в субъектах Российской Федерации 
— Генеральным директором Судебного департамента при Верховном Суде Россий-
ской Федерации.»;

б) в таблице соответствия:
раздел V изложить в следующей редакции:

«V. В аппаратах федеральных судов общей юрисдикции
1. В аппаратах кассационного суда общей юрисдикции, кассационного военного 
суда, апелляционного суда общей юрисдикции, апелляционного военного суда

Государственный советник юстиции 
Российской Федерации 3 класса

руководитель секретариата председателя суда 
управляющий делами 
заместитель руководителя секретариата председа-
теля суда 
заместитель управляющего делами 
начальник отдела 
помощник председателя суда 
советник председателя суда

Советник юстиции 1 класса заместитель начальника отдела
Советник юстиции 2 класса помощник заместителя председателя суда 

советник заместителя председателя суда 
ведущий консультант

Советник юстиции 3 класса помощник судьи 
консультант 
ведущий специалист 3 разряда

Юрист 1 класса секретарь судебного заседания 
главный специалист

Юрист 2 класса ведущий специалист 
специалист 
старший специалист 1 разряда

Юрист 3 класса старший специалист 2 разряда 
старший специалист 3 разряда

2. В аппаратах Верховного Суда республики, краевого суда, областного суда, 
суда города федерального значения, суда автономной области, суда автономного округа, 

окружного (флотского) военного суда
Государственный советник юстиции 
Российской Федерации 3 класса

начальник отдела 
помощник председателя суда

Советник юстиции 1 класса заместитель начальника отдела
Советник юстиции 2 класса ведущий консультант 

помощник судьи 
консультант

Советник юстиции 3 класса ведущий специалист 3 разряда
Юрист 1 класса секретарь судебного заседания 

главный специалист 
ведущий специалист

Юрист 2 класса секретарь суда 
специалист

Юрист 3 класса старший специалист 1 разряда 
старший специалист 2 разряда 
старший специалист 3 разряда

3. В аппаратах районного суда, городского суда, межрайонного суда, 
гарнизонного военного суда

Советник юстиции 1 класса начальник отдела
Советник юстиции 2 класса заместитель начальника отдела 

помощник председателя суда
Советник юстиции 3 класса помощник судьи
Юрист 1 класса консультант 

секретарь судебного заседания 
главный специалист 
ведущий специалист

Юрист 2 класса секретарь суда 
специалист 
старший специалист 1 разряда

Юрист 3 класса старший специалист 2 разряда 
старший специалист 3 разряда»;

в разделе XI: 
позиции:

«Государственный советник 
юстиции Российской Федерации 
1 класса

администратор арбитражного суда округа
администратор Суда по интеллектуальным правам 
администратор арбитражного апелляционного суда

Государственный советник юстиции 
Российской Федерации 2 класса

администратор арбитражного суда субъекта 
Российской Федерации

Советник юстиции 1 класса заместитель начальника управления 
администратор: Верховного Суда республики, крае-
вого, областного суда, суда города федерального 
значения, суда автономной области, суда автоном-
ного округа, окружного (флотского) военного суда»

заменить позициями следующего содержания:

«Государственный советник юстиции 
Российской Федерации 1 класса

администратор кассационного суда общей юрисдик-
ции 
администратор кассационного военного суда
администратор арбитражного суда округа
администратор Суда по интеллектуальным правам 
администратор апелляционного суда общей юрис-
дикции 
администратор апелляционного военного суда 
администратор арбитражного апелляционного суда

Государственный советник юстиции 
Российской Федерации 2 класса

администратор: Верховного Суда республики, крае-
вого суда, областного суда, суда города федерально-
го значения, суда автономной области, суда автоном-
ного округа, окружного (флотского) военного суда 
администратор арбитражного суда субъекта Россий-
ской Федерации

Советник юстиции 1 класса заместитель начальника управления»;

позицию:
«Советник юстиции 3 класса заместитель начальника отдела в управлении 

администратор: районного суда, гарнизонного воен-
ного суда 
консультант 
ведущий специалист 3 разряда»

заменить позицией следующего содержания:
«Советник юстиции 3 класса заместитель начальника отдела в управлении

администратор: районного суда, городского суда, 
межрайонного суда, гарнизонного военного суда 
консультант 
ведущий специалист 3 разряда».

4. Установить, что при исчислении стажа государственной гражданской службы 
Российской Федерации лицам, замещающим (замещавшим) должности админи-
стратора городского суда и администратора межрайонного суда, в этот стаж засчи-
тываются периоды замещения указанных должностей после 1 августа 2006 г.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
10 ноября 2018 года № 651

Указ Президента Российской Федерации

О внесении изменений в некоторые акты Президента 
Российской Федерации по вопросам федеральной 

государственной гражданской службы

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений в форме 

общественных слушаний
Комитет по управлению муниципальной собствен-

ностью администрации Губкинского городского округа  
настоящим информирует о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Разработка проектно-сметной документации 
на рекультивацию объекта накопленного вреда окружа-
ющей среде, полигона твердых бытовых отходов, распо-
ложенного в районе балки Грачев лог в границах Губкин-
ского городского округа Белгородской области».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта 
накопленного вреда окружающей среде, полигона твёрдых бы-
товых отходов.

Местоположение намечаемой деятельности: в районе 
балки Грачев лог в границах Губкинского городского округа 
Белгородской области.

Заказчик: Комитет по управлению муниципальной собс-
твенностью администрации Губкинского городского округа, 
309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, 16; kums-
aggo@mail.ru, контактное лицо: Аникеева Галина Ивановна.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду – ноябрь 2018 года.

Проектная организация: ООО «Размах ГП», Санкт-Пе-
тербург, ул. Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, 
офис 405. Тел. 8 (812) 389-61-61, контактное лицо: Ступин 
Игорь Александрович.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Губкинского городского округа, 
309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, 16. Тел.  
8 (47241) 5-25-15;  сайт www.gubkinadm.ru 

Форма проведения общественных обсуждений: Обще-
ственные слушания.

Ознакомиться с материалами  по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности и 
представить свои письменные предложения  можно в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 часов в течение 30 дней с 
момента публикации настоящего извещения по адресу: 309189, 
Белгородская область, г. Губкин,  ул. Мира, 16, каб. 201.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественных слушаний 
состоятся 17.12.2018 года по адресу: Белгородская область, 
г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал заседаний 2-й этаж, в 11.00 
часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Краснодарского краево-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Вол-
го-Вятского округа;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Пермского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 декабря 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсуждений 
(по форме слушаний) по материалам обоснования лицензии на 
осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии.

Вид намечаемой деятельности: сооружение ядерной установки.
Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская область, Зве-

риноголовский район.
Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 4506004751, 

641750, Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское, 
ул. Ленина, 42.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администрация 
Звериноголовского района.

Общественные слушания состоятся 21.12.2018 в 13.00 в здании 
Трудовского сельского совета по адресу: РФ, Курганская область, 
Звериноголовский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. 4.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные органи-
зации.

Обсуждаемые материалы доступны для ознакомления и пред-
ставления замечаний и  предложений с 20.11.2018 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Звериного-
ловский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. 4.

Замечания и предложения принимаются в устной или письмен-
ной форме до 21.12.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсужде-
ний (по форме слушаний) по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атом-
ной энергии.

Вид намечаемой деятельности: сооружение ядерной установ-
ки.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская область, 
Шумихинский район.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 
4506004751, 641750, Курганская область, Далматовский район, 
с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция Шумихинского района.

Общественные слушания состоятся 19.12.2018 в 13.00 в зда-
нии сельского Дома культуры по адресу: РФ, Курганская область, 
Шумихинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

Обсуждаемые материалы доступны для ознакомления и пред-
ставления замечаний и  предложений с 19.11.2018 г. по рабочим 
дням с 9.00 до 16.00 по адресу: РФ, Курганская область, Шуми-
хинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

Замечания и предложения принимаются в устной или пись-
менной форме до 19.12.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Кассационного военного суда;
— председателя Апелляционного военного суда;
— председателя Центрального окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 30 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ В столице 
ЧМ-2020 появится 
современная арена

Иркутский лед

Павел Петровский

Как известно, на недавнем заседании Международной фе-
дерации хоккея с мячом было принято решение отдать 
право проведения чемпионата мира 2020 года среди муж-
ских команд Иркутску. Чемпионат мира пройдет в группах 
«А» и «В», в которых сыграют, соответственно, восемь и 12 
команд.

Предполагается, что группа «В» сыграет с 1 по 8 марта 
2020 года на стадионах «Рекорд» и (если позволит погода) 
«Труд». Что касается сильнейшей группы, «А», то она сыг-
рает с 29 марта по 5 апреля, а местом проведения ее мат-
чей должен стать новый ледовый центр, строительство ко-
торого началось в Академгородке.

В торжественной церемонии закладки капсулы на ме-
сте строительства центра по хоккею с мячом и конькобеж-
ными видами спорта в Иркутске приняли участие губерна-
тор Иркутской области Сергей Левченко, министр спорта 
региона Илья Резник, президент Федерации хоккея с мя-
чом Прибайкалья Владимир Матиенко, старший тренер 
областной Федера-
ции по конькобеж-
ным видам спорта 
Ольга Тарасова, депу-
тат Государственной 
Думы Павел Федяев и 
президент компании-
застройщика Михаил 
Федяев.

В капсуле, замуро-
ванной в первый ка-
мень будущего ледо-
вого центра, заложе-
но послание потом-
кам, которое будет 
вскрыто в 2037 году:

Центр по хоккею 
с мячом и конько-
бежным видам 
спорта с искусственным льдом в Иркутске станет уни-
кальным объектом спорта для Восточной Сибири и 
единственным от Урала до Дальнего Востока. Согласно 
проекту, центр будет включать в себя ледовую арену, 
конькобежные дорожки и трибуны для зрителей вме-
стимостью около шести тысяч мест. Для полноценной 
подготовки спортсменов предусмотрены два трена-
жерных зала, спортивный зал для игровых видов спор-
та, хореографический зал для фигуристов, беговой зал, 
конференц-зал, гостиница. Ледовая арена будет тран-
сформироваться в многофункциональную спортивную 
площадку для игры в волейбол, баскетбол, теннис, ка-
тания на роликовых коньках.

Отметим, что инициатором строительства выступил 
губернатор Иркутской области, и эта идея была поддержа-
на на федеральном уровне.

Ну а в самое ближайшее время стартует конкурс на луч-
шую эмблему чемпионата мира, которая будет использо-
ваться на баннерах, афишах и сувенирной продукции. Ито-
ги организаторы подведут после 22 февраля 2019 года. 

КХЛ ЦСКА разгромил 
в гостях действующего 
обладателя Кубка Гагарина

Припомнили 
«барсам»

Илья Соболев

Действующий обладатель Кубка Гагарина казанский «Ак 
Барс» и финалист прошлого сезона московский ЦСКА 
впервые встретились в нынешнем регулярном чемпио-
нате Континентальной хоккейной лиги. В принципиаль-
ном матче, состоявшемся вчера в Казани, сильнее оказа-
лись армейцы — 5:0.

К игре с «Ак Барсом» ЦСКА подошел лидером Запад-
ной конференции с всего лишь одним поражением в 20 
последних матчах. О запасе прочности армейского клуба 
говорит тот факт, что свою предыдущую победу в гостях 
над нижегородским «Торпедо» (3:0) москвичи  одержали 
без ряда лидеров, получивших передышку после отлучки 
в сборную. Разумеется, в Казани главный тренер ЦСКА 
Игорь Никитин выставил всех сильнейших. В состав «Ак 
Барса» тем временем вернулись чех Иржи Секач и швед 
Антон Ландер, также уезжавшие в свои национальные 
команды. Впрочем, появление этих легионеров не убере-
гло казанцев от чувствительного поражения.

Армейцы с самого начала взяли ситуацию под контр-
оль. На 8-й минуте счет открыл Михаил Григоренко — 1:0.  
На 25-й минуте Антон Слепышев удвоил преимущество 
ЦСКА, а на 33-й Григоренко оформил дубль — 3:0. Квин-
тэссенцией беспомощности «барсов» стала четвертая 
шайба армейцев, которую Иван Телегин забросил в 
меньшинстве — 4:0. Ну а точку в матче поставил Констан-
тин Окулов под самый занавес третьего периода — 5:0. 
Впрочем,  у «Ак Барса» еще будет возможность взять ре-
ванш: по календарю соперникам предстоит провести 
еще три очных встречи.

Победа в Казани позволила ЦСКА приблизиться к ли-
деру регулярного чемпионата, екатеринбургскому «Ав-
томобилисту». Уральцы днем ранее в гостях в овертайме 
уступили московскому «Спартаку» — 3:4, впервые по-
терпев второе поражение кряду в сезоне.

ФУТБОЛ Сборные Голландии и Франции могут выбить немцев из элиты Лиги наций 

Проверка чемпионом
Артур Нанян, Илья Зубко

Н
а групповом этапе Лиги 
наций наступает развяз-
ка. Некоторые команды 

могут досрочно оформить путев-
ку в финальную стадию турнира.

 Титул чемпиона разыграют 
четыре лучшие команды элитно-
го дивизиона, Лиги А. Одной из 
них уже сегодня может стать 
Франция. Для этого чемпионам 
мира достаточно не проиграть в 
гостях голландцам. В этом случае 
они наберут восемь очков и ста-
нут недосягаемыми как для 
«оранжевых», так и для немцев. 
Если же победит Голландия, то 
она не только сохранит шансы 
выиграть группу, но и отправит 
Германию в Лигу В. 

Перед выездом в Роттердам 
французы лишились сразу не-
скольких лидеров. Точно не по-
может своей команде из-за трав-
мы бедра Поль Погба. В послед-
ний момент «трехцветные» ли-

шились Антони Марсьяля и Алек-
сандра Ляказетта, здорово вы-
ступающих в этом сезоне в Анг-
лии. Оба форварда пропустят 
предстоящие матчи из-за травм.

Зато в составе французов есть 
Антуан Гризманн. Нападающий 
«Атлетико» считался одним из 
претендентов на «Золотой мяч». 
Но, по неофициальным данным, 
после подсчета половины голо-
сов он не попадет даже в тройку 
соискателей. В нее вошли лучший 
игрок мира по версии Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА) Лука Модрич и соотече-
ственники Антуана Рафаэль Ва-
ран с Килианом Мбаппе. Впро-
чем, по мнению главного тренера 
голландской сборной Рональда 
Кумана, больше всех «Золотой 
мяч» заслуживает Гризманн.

— Франция была сильнее всех 
на чемпионате мира. С этим глу-
по спорить. Как и с тем, что «Зо-
лотой мяч» должен получить кто-
то из этой команды. Я считаю, 

этим игроком обязан стать Гриз-
манн, — подчеркнул Куман. 

Примерно в схожей с францу-
зами ситуации находится Порту-
галия. Ей достаточно не уступить 
Италии, чтобы досрочно выйти в 
финальную стадию. Но даже в 
случае поражения в Милане чем-
пионы Европы-2016 сохранят 
неплохие шансы на первое место 
в группе. Для этого в последнем 
туре португальцам надо будет 
одолеть на своем поле вылетев-
ших во второй дивизион поляков.

Соперники
Сборная России ближайший 

тур Лиги наций пропускает — вче-
ра команда Станислава Черчесо-
ва проводила в Лейпциге контр-
ольный матч против немцев. Его 
результат стал известен уже по-
сле подписания этого номера в 
печать. Тем временем судьба пер-
вого места в нашей группе, даю-
щего право в следующем розыг-
рыше выступить в Лиге А, может 

решиться и без участия россиян. 
Турция принимает Швецию, и 
при определенных раскладах 
матч последнего тура, в котором 
20 ноября скандинавы сыграют в 
Стокгольме со сборной России, 
турнирного значения иметь уже 
не будет.

Диспозиция проста — турки 
уже лишились шанса на первое 
место и в Лигу А точно не подни-
мутся. Шведы же, несмотря на те-
кущее последнее место, теорети-
чески еще могут догнать сбор-
ную России. Для этого им нельзя 
терять очки. Поэтому нас устраи-
вает как победа Турции, так и ни-
чейный исход — они гарантируют 
команде Черчесова первое место 
и повышение в классе. Если все-
таки в субботу побеждают шве-
ды, тогда 20 ноября в Стокгольме 
российской сборной нужно как 
минимум не проиграть.

Формально скандинавы более 
мотивированны, а значит, долж-
ны быть фаворитами. На деле же 

букмекерские конторы отдают 
предпочтение как раз турецкой 
сборной — на их победу ставки 
принимают с коэффициентом 1 к 
2,4. Вероятность успеха швед-
ской команды оценивается как 1 
к 3,2. При таких прогнозах, без-
условно, учитывается и место 
проведения матча. Турецкая фе-
дерация продолжает возить свою 
сборную по городам, где футбол 
такого уровня — редкость. Росси-
ян, к примеру, турки принимали 
в Трабзоне. Шведам же предсто-
ит насладиться красотами 2-мил-
лионного города Конья, располо-
женного в центральной части 
страны. Здесь есть новый 42-ты-
сячный стадион, но в туристиче-
ском плане это, прямо скажем, не 
Стамбул.  

Второй аргумент в пользу ту-
рецкой сборной — воспоминания 
о предыдущем матче между эти-
ми командами. Парни Мирчи Лу-
ческу, уступая в Стокгольме 0:2, 
умудрились забить в концовке 
три мяча и добыть гостевую по-
беду. Так что психологическое 
преимущество сейчас у них. Кро-
ме того, Турции достаточно ни-
чьей, чтобы обезопасить себя от 
последнего места и вылета в Лигу 
С. И это вполне серьезная моти-
вация, чтобы добиться результа-
та, выгодного как им самим, так и 
национальной команде России. 

БАСКЕТБОЛ     
В Еврокубке 
«Локо» вышел 
в Топ-16 за три 
тура до финиша 
первого этапа

СКОРОСТЬ 
КУРЬЕРСКОГО
Илья Трисвятский

Краснодарский «Локомотив-Ку-
бань» и питерский «Зенит» одер-
жали победы в матчах седьмого 
тура первого группового этапа 
Еврокубка. При этом кубанцы 
досрочно обеспечили себе попа-
дание в следующий раунд сорев-
нований — Топ-16.

Железнодорожники проводи-
ли уже третий официальный 
матч под началом временно ис-
полняющего обязанности глав-
ного тренера серба Владе Йова-
новича, который раньше был ас-
систентом своего уволенного со-
отечественника Саши Обрадо-
вича. Президент клуба Андрей 
Ведищев ранее говорил, что если 
с Йовановичом команда будет 
показывать хороший результат, 
то никого нового на замену Об-
радовичу ПБК «Локомотив-Ку-
бань» искать не будет, а его быв-
ший помощник избавится от 
приставки «и.о.».

Пока у Йовановича все непло-
хо. При нем одержаны две побе-
ды в Еврокубке, а в Единой лиге 
кубанцы хоть и уступили ЦСКА, 
но в зрелищном матче дали ре-
альный бой многократному чем-
пиону страны.

Играя в седьмом туре Евро-
кубка против  французского 
«Лиможа» на выезде, краснодар-
цы здорово провели вторую по-
ловину матча и взяли верх — 
72:64. Самыми результативны-
ми у победителей стали Дорелл 
Райт (16 очков), Дмитрий Кула-
гин (15) и Джамел Маклин (12). 
Гости выиграли во многом за 
счет того, что полностью прев-
зошли хозяев на подборе мяча в 
нападении — 17:10. А Тревор 
Лэйси отличился четырьмя пе-
рехватами.

— Мы ждали, что «Лимож» бу-
дет зол после четырех пораже-
ний подряд. Именно это сопер-
ники и показали в первой поло-
вине матча, — считает рулевой 
«Локо» Владе Йованович. — Они 
агрессивно действовали в обо-
роне, а наши дальние броски ни-
как не могли достичь цели. По-
сле перерыва мы сменили так-
тику и начали контролировать 
пространство у нас под коль-
цом. Старались доминировать и 
контролировать темп игры. Нам 
это удавалось в большинстве 
моментов. Также после большо-
го перерыва ребята смогли ми-
нимизировать брак и потери 
мяча.

Теперь в шестерке «В» у «Ло-
комотива-Кубани» шесть побед 
и одно поражение, лидерство, 
причем ни при каких раскладах  
южане ниже четвертой позиции 
не займут. Наша команда до-
срочно в Топ-16 и будет продол-
жать борьбу за итоговое первое 
место в группе. На один выиг-
рыш от краснодарцев отстает не-
мецкая «Альба».

Ближайшие испытания для 
Йовановича — воскресный матч 
Единой лиги с пермской «Пар-
мой» и через три дня выездная 
игра с турецким «Тофажем» в 
рамках континентального кубка.

«Зенит» на берегах Невы с 
трудом одолел сербский «Парти-
зан» — 75:71. Лидируя с разни-
цей в 13 очков за семь минут до 
сирены, хозяева позволили бел-
градцам приблизиться к себе до 
расстояния одного точного бро-
ска (73:71). Исход матча решило 
попадание Сергея Карасева. У 
питерцев у группе «С» четыре 
победы и три поражения, коман-
да идет позади испанской «Ва-
ленсии» и французского «Вил-
лербана» (по 5-2). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 ноября, воскресенье
Матч! Наш Спорт
14.55. «Химки» — «Автодор» 

(Саратов). Единая лига. 

Прямая трансляция.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ На этапе Гран-при в Москве 
от Алины Загитовой ждут красивой победы 

   Это ее конек 
Анна Козина

О
л и м п и й с к и е 
чемпионы в оди-
н о ч н о м  к а т а н и и 
Алина Загитова и 
Юдзуру Ханю обес-
печат аншлаги на 
этапе Гран-при, ко-
торый пройдет в Мо-
скве 16—18 ноября.

Ледовая арена дворца «Мега-
спорт» вмещает 13 200 зрите-
лей. Сейчас в кассах есть биле-
ты только на показательные вы-
ступления. А на два соревнова-
тельных дня всю квоту выкупи-
ли еще за несколько дней до 
старта турнира. И это неудиви-
тельно. Участие японца Юдзуру 
Ханю, за которым по всему 
миру ездят толпы болельщиц, 
действует как магнит. Наша 
Алина Загитова тоже в центре 
внимания в постолимпийском 
сезоне. 

С одной стороны, ее титул — 
преимущество, с другой — давле-
ние. Юную чемпионку продол-
жают сравнивать как с соотече-
ственницей Евгенией Медведе-
вой, которую Алина обыграла 
в Пхенчхане-2018, так и с но-
выми соперницами. Напри-
мер, с ровесницей из Японии 
Рикой Кихирой, победившей 
на домашнем этапе Гран-при в 
Хиросиме в прошлые выходные. 
Там Кихира прекрасно откатала 
произвольную программу с дву-
мя сложнейшими прыжками в 
женском одиночном катании — 
тройными акселями, причем 
один из них был сделан в каска-
де. 

Но в Москве все эти сравне-
ния будут заочными. Да и никто 
из остальных участниц пятого 
этапа Гран-при по-настоящему 
серьезной конкуренции росси-
янке составить не должен. Бо-
роться Загитовой придется в 
основном с собой — со своими 
нервами, со своими ошибками. 
Напомним, что на победном 
этапе Гран-при в Хельсинки 
Загитова в короткой программе 
не справилась с коронным ка-
скадом тройной лутц — тройной 
ритбергер. В произвольной уче-
ница Этери Тутберидзе отката-
ла без явных сбоев, но осторож-
ничала. В финале Гран-при, где 

соберутся шесть сильнейших 
одиночниц, нужно выступать на 
максимуме. 

Чисто технически, чтобы 
отобраться в финал серии, Заги-
товой достаточно попасть в Мо-
скве в тройку призеров. Но, 
зная настрой Алины, она все-та-
ки постарается оправдать ста-
тус фаворитки турнира. 

В мужском одиночном ката-
нии наши фигуристы могут рас-
считывать разве что на призо-
вое место рядом с Юдзуру Ханю. 
Призер ЧМ Михаил Коляда уже 

упустил такой шанс на этапе в 
Хельсинки, где попадал с чет-
верных прыжков, и сейчас по-
пробует исправить ситуацию. 

Лидерами в парном катании 
и танцах на льду снова будут 
россияне: призеры чемпионата 
мира Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов и призеры чемпи-
онатов Европы Александра Сте-
панова — Иван Букин. Оба дуэта 
уже одержали по одной победе в 
США и Финляндии и в Москве 
могут оформить путевку в фи-
нал. 

Тарасову и Морозова с этого 
сезона официально тренирует 
двукратный чемпион Олимпий-
ских игр 2014 года в Сочи Максим 
Траньков, с которым они не так 
давно катались в одной группе у 
Нины Мозер. Но дружеские и ра-
бочие отношения удается совме-
щать. 

— На тренировках между нами 
соблюдается субординация, нет 
панибратства, такого, что друж-
ба мешает работе. Все, что он го-
ворит, мы выполняем без всяких 
вопросов и относимся к Макси-

му со всей серьезностью, как и 
надо относиться к тренеру, — 
приводит слова пары пресс-
служба Федерации фигурного 
катания на коньках. — Максим 
еще помнит, как все это делал 
сам, у него свежие воспомина-
ния о соревнованиях, подготов-
ке к стартам, предстартовых раз-
минках. Какие-то вещи он нам 
подсказывает, потому что доста-
точно хорошо нас знает, видит 
наше состояние в рабочее время, 
на тренировках и какие-то мо-
менты хорошо понимает. 

В первом матче в группе голландцы уступили французам — 1:2.

А К Ц Е Н Т

На каждом новом старте после 
Олимпиады-2018 в Пхенчхане Алине 
Загитовой приходится доказывать, 
что она настоящая чемпионка

В финальной серии Кубка Гагарина-2018 хоккеисты «Ак Барса» 
(в зеленом) завоевали титул, обыграв московский ЦСКА.

По мнению Дорелла Райта, 
«Локомотив» победил в Лиможе 
за счет опыта ключевых 
исполнителей.

Центр по хоккею 
с мячом и конько-
бежным видам 
спорта с искусст-
венным льдом 
в Иркутске станет 
уникальным 
объектом
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 ноября, пятница
Матч! Арена
14.00. Мужчины. Короткая про-

грамма.* 

16.00. Танцы. Ритм-танец. 

18.30. Пары. Короткая програм-

ма. 

20.00. Женщины. Короткая про-

грамма. 

17 ноября, суббота
Первый
19.35. Гран-при-2018. 

Матч! Арена
13.30. Мужчины. Произвольная 

программа. 

15.40. Танцы. Произвольный та-

нец. 

17.30. Пары. Произвольная про-

грамма. 

19.10. Женщины. Произвольная 

программа. 

18 ноября, воскресенье
Первый 
15.20. Показательные выступле-

ния. 

Матч! Арена
15.00. Показательные выступле-

ния. 

* все трансляции прямые
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Несмотря на победу на Гран-при в Хельсинки, 
Загитова осталась недовольна своими прокатами. 
В Москве Алина постарается исправить все ошибки. 

Положение команд 
Лига В Группа 2

И В Н П М О
Россия 3 2 1 0 4–1 7
Турция 3 1 0 2 4–6 3
Швеция 2 0 1 1 2–3 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 ноября, пятница
Матч ТВ
22.35. Сборная Голландии — 

сборная Франции. Прямая тран-

сляция.

17 ноября, суббота
Матч ТВ
19.55. Сборная Турции — сбор-

ная Швеции. Прямая трансля-

ция.

22.35. Сборная Италии — сбор-

ная Португалии. Прямая тран-

сляция.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Вчера поздно вечером стало известно, что Россия будет хо-

зяйкой чемпионата мира по еще одному командному игрово-

му виду спорта. На конгрессе Международной федерации во-

лейбола (ФИВБ) в мексиканском городе Канкун принято ре-

шение о проведении мужского первенства планеты в нашей 

стране в 2022 году.
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Москва -4...0, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+6, перем. обл.

Анадырь -23...-18, перем. обл.

Архангельск +1...+5, дождь

Астрахань 0...+6, дождь

Благовещенск  -14...-6, перем. обл.

Владивосток -2...+1, снег

Волгоград -6...+2, снег

Воронеж -7...-1, ясно

Екатеринбург -7...-2, перем. обл.

Иркутск -11...-4, снег

Казань -8...-3, ясно

Калининград +1...+6, перем. обл.

Краснодар 0...+5, перем. обл.

Магнитогорск -13...-2, ясно

Мурманск +2...+5, дождь

Нижний Новгород -8...-3, перем. обл.

Новосибирск -10...-8, снег

Омск -7...-5, снег

Орел -6...0, перем. обл.

Оренбург -12...-3, перем. обл.

Пермь -5...-2, снег

Ростов-на-Дону -2...+2, снег

Севастополь +1...+7, дождь

Симферополь +1...+7, дождь

Сочи +6...+14, дождь

Тамбов -8...-1, ясно

Тюмень -6...-2, снег

Уфа -10...-3, перем. обл.

Хабаровск -4...-4, снег

Челябинск -7...-1, перем. обл.

Чита -16...-6, перем. обл.

Элиста 0...+6, перем. обл.

Южно-Сахалинск -4...+8, дождь

Якутск -33...-23, перем. обл.

Ярославль -4...+1, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В столичном регионе 
ожидается ясный день. 
Атмосферное давление 
будет повышенное — 
768 мм ртутного столба.

СУББОТА
На улице будет пасмур-
но. К вечеру возможен 
снег. Давление составит 
760 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики прогнозиру-
ют снег. Атмосферное 
давление понизится до 
753 мм ртутного столба.

АДРЕС Сергей Собянин сделал поистине столичный подарок —
300 миллионов рублей легендарному Домжуру на ремонт

Никитский, 8
Сергей Жуков 

Д
ом журналиста на Ни-
китском бульваре дол-
гие годы был местом 
культовым. Сюда стре-
мились попасть едва 
не все корреспонден-
ты и редакторы стра-
ны, отсюда «золотые 
перья» отчаливали в 

очередные командировки, здесь 
же за чашкой кофе, а чаще за 
кружкой пива или рюмкой водки 
вели беседы о судьбах профес-
сии. Сейчас, сетуют завсегдатаи 
тех вечеров, атмосфера не та. 
Журналисты собираются редко, 
да и здание заметно обветшало. К 
столетию Союза журналистов 
России столичные власти выде-
лили на ремонт Домжура 300 
миллионов рублей. Можно ли 
вернуть профессиональную мек-
ку, выяснял корреспондент «РГ». 

О своем решении мэр Москвы 
Сергей Собянин объявил на 
праздничном вечере в Театре Рос-
сийской армии, где назвал До-
мжур символом московской жур-
налистики. Директор Централь-
ного Дома журналиста Вячеслав 
Умановский в беседе с «РГ» при-
знался: помощь своевременная, 
ремонт крайне нужен. По его сло-
вам, исторический особняк за по-
следние десятилетия во многом 
растерял былое величие. Здание, 
имеющее статус памятника феде-
рального значения, не видело ка-
премонта больше 30 лет, устарев-
шие коммуникации нужно сроч-
но менять. Реставрации требует и 
фасад. Входную группу, фойе и 
кафе отремонтировали на собст-
венные средства, на остальное их 
уже не хватает. Нуждается в об-
новлении и концертный зал: нуж-
но привести в порядок паркет, по-
толок и стены, а еще докупить ап-
паратуру. Ремонта просят также 
мраморный зал, где проходят 
пресс-конференции, и камин-
ный, куда, по одной из версий, 
поэт Александр Пушкин с Ната-
льей Гончаровой впервые вышли 
на бал в роли супругов.

Говорить, что и когда изменит-
ся в Домжуре, пока рановато — еще 
нет ни проекта, ни подрядчика. По 
задумке администрации, в Дом-
журе развернется собственный 
телерадиоцентр, откуда в режиме 
онлайн будут транслироваться 
проходящие пресс-конференции, 
семинары, встречи и мастер-клас-
сы. Планируется открыть и Обще-
ственную приемную председате-
ля Союза журналистов, куда со 
своими вопросами и проблемами 
смогут прийти все журналисты. 
Но главное, Домжур вновь должен 
стать местом притяжения для  
профессионального сообщества. 
«В идеале я хотел бы, чтобы вход в 
Дом осуществлялся по членскому 
билету Союза журналистов, как 
когда-то, удостоверению работни-
ка СМИ, студбилету журфака и 
пригласительным, — говорит ди-
ректор. — Но и от культурных ме-
роприятий для массовой аудито-
рии, мы отказываться не собира-
емся». Останутся в Домжуре зна-
ковые для акул пера кафе с ресто-
раном. В последнем еще с совет-
ских времен подают мясо по-суво-
ровски с овощами. Главный редак-
тор газеты «Труд» Валерий Симо-
нов вспоминает: «Когда я работал 
в Забайкалье, каждый приезд в 
Москву сопровождался выходом в 
Домжур. Если ты не сходил в кино-
зал, не выпил тут c друзьями 
кружку пива, поездка считалась 
неудачной». • Голубая гостиная тоже нуждается в обновлении.

В этот особняк на Никитском бульваре в советские времена можно было попасть только по удостоверению члена Союза журналистов.

Метр перемен
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1615952
Осенью практически все крупные банки объявили о по-
вышении ставок по ипотеке. Эксперты в статье говорят о 
том, по какому сценарию будут развиваться события в 
следующем году. Я считаю, что цены могут меняться в за-
висимости от экономической ситуации в стране и в 
мире. И поэтому ипотеку или кредит нужно брать с тем 
расчетом, что цены могут как упасть, так и вырасти. Если 
нет 100% уверенности, что можешь выплачивать кредит 
в любом случае, его лучше не брать. 

Антон Дмитриенко

Не та мать, 
которая родила? 
Мария Голубкова  •  rg.ru/art/1615831
Тема суррогатного материнства крайне противоречива. 
Не может однозначно определиться КС РФ, мировая пра-
ктика применения находится в диапазоне от полного за-
прета до разрешения в различных формах применения 
на платной основе или без таковой. С полным запретом 
все понятно. Во всех иных формах вспомогательной ре-
продуктивной технологии однозначно будет присутст-
вовать тонкая и неуловимая грань между изначальным 
согласием будущей суррогатной матери и ее решением 
не исполнять договорные отношения и оставить выно-
шенного ребенка. С точки зрения государства и его де-
мографической политики, факт рождения ребенка при-
ветствуется в любом случае, и разницы в том, кто будет 
заниматься дальнейшим воспитанием, не становится ис-
ключительно острым. И последнее. Семья, желающая и 
вынужденная вступить в договорные отношения с буду-
щей суррогатной матерью, должна понимать, что дан-
ный коммерческий проект, простите за сухую бизнес-
формулировку, не дает никаких окончательных гаран-
тий, допускает наступление иных форс-мажорных об-
стоятельств и предполагает финансовые потери без воз-
можности их возврата. В общем, надо проявить должную 
осмотрительность. 

Анатолий Урсул

Потеснят за долги 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1615268
Рычаг воздействия на должника, разрешающий налагать 
взыскание на его единственное жилье, безусловно, дол-
жен быть. Должников можно разделить на две категории: 
первая — берущие в долг и не возвращающие его по раз-
личным причинам и вторая — накопившие долги, не ис-
полняя определенные обязательства перед семьей в виде 
алиментов или перед государством в виде налогов или 
долгов за полученные услуги ЖКХ. В первом случае даю-
щий в долг обязан был проявить должную осмотритель-
ность перед тем, как принимать решение о кредитова-
нии/инвестировании. По всей видимости, эти долговые 
обязательства не будут рассматриваться при наложении 
взыскания на единственное жилье должника. Здесь не 
следует забывать и учитывать, что помимо незначитель-
ных потребительских кредитов и займов существуют 
кредиты с очень большими суммами денежных средств, 
которые должники, как правило, это известные персоны, 
также не желают возвращать. Необходим рычаг воздей-
ствия. Второй категории должников придется готовить-
ся к новым мерам воздействия, не очень приятным. И по-
следнее. Долги надо возвращать, и это не обсуждается. 
Несогласие или нежелание добровольно и добросовест-
но возвратить долг приведет к дальнейшему усилению 
законных методов воздействия, вплоть до переселения в 
менее стоящее жилье. 

Анатолий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Где самые агрессивные водители в России
rg.ru/art/1617089

ОБЩЕСТВО Названа причина быстрого старения
rg.ru/art/1616012

ПРИРОДА Россияне увидят самый яркий звездопад 
осени
rg.ru/art/1616950

ЗДОРОВЬЕ 5 признаков того, что у вас может 
развиваться диабет
rg.ru/art/1616082

ИСТОРИЯ В Индии нашли «предка человека» 
возрастом 11 миллионов лет 
rg.ru/art/1616937

НАУКА Какая польза от лишнего веса
rg.ru/art/1615619

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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